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S. L. 

SEVILLA 

El VII Aerospace & Defense Meetings-

ADM 2024 encara ya la semana de su 

celebración –entre mañana y el jueves 

en Fibes—, con grandes cifras de par-

ticipación al registrar 28 países repre-

sentados y más de 8.000 de reuniones 

de negocios concertadas entre empre-
sas y contratistas internacionales y 

nacionales. Se trata de la cita de refe-

rencia de la industria aeroespacial de 

España y la de más participación del 

sur de Europa. 

A falta de un día para su inicio son 

ya más de 1.000 profesionales inscri-

tos, un 11% más que los participantes 

previstos en la edición de 2022. Ade-

más, se han concertado más de 8.000 

reuniones de negocio presenciales, que 

se desarrollarán bajo el formato B2B 

entre el miércoles y el jueves. 

Previamente, el martes tendrá lugar 

un panel de mesas profesionales en el 

que los actores más relevantes de la in-

dustria aeroespacial de Europa, Espa-

ña y Andalucía tratarán sobre los as-

pectos más importantes para esta in-

dustria en los próximos años, tales como 

la sostenibilidad en la aviación, la ci-

berseguridad o el capital humano. 

Además de la gran participación 

cuantitativa, por el volumen de con-

tratación que generan, destaca la par-

ticipación cualitativa de grandes fa-

bricantes mundiales como Airbus, Boe-

ing, Embraer y Bombardier. Asimismo, 

el 70% de los grandes contratistas que 

participan en el evento son extranje-

ros, lo que acerca aún más el negocio 

internacional al clúster andaluz. 

La cita está organizada por la Con-

sejería de Economía, hacienda y Fon-

dos Europeos, a través de Andalucía 

TRADE, y por la empresa BCI Aeros-

pace, especialista en reuniones inter-

nacionales del sector. Igualmente, cuen-

ta con los principales fabricantes de 

la industria europea, española y anda-

luza: Airbus, el mayor fabricante eu-

ropeo del sector, como socio principal 

del certamen y con Aciturri, como pa-

trocinador platinum; Accenture, 

Aernnova, Aertec, Capgemini, Gazc, 

Grupo Sevilla Control, Pilatus, Sofitec 

y Utingal, como patrocinadores gold; 

y Accuris y Akkodis España como pa-

trocinadores silver. 

La feria, que ocupa 7.000 metros y 

cuenta con más de 200 stands, se re-

vela clave para impulsar una industria 
estratégica en España, de la que An-

dalucía fue la segunda comunidad en 

exportaciones en 2023, con 2.094 mi-

llones de euros; y que en los dos pri-

meros meses de 2024 ha alcanzado los 

642 millones, triplicando sus datos, 

con casi la mitad de la factura nacio-

nal (42%). Este crecimiento es el ma-

yor entre las 10 primeras comunida-

des más exportadoras; y Andalucía es, 

por tanto, la que aporta mayor porcen-

taje al crecimiento de España, con un 

+39%. Asimismo, la región ha crecido 

en lo que va de 2024 en los cuatro con-

tinentes. 

La cita reunirá a los principales con-

tratistas mundiales y firmas líderes 

de toda la cadena de suministro del 

sector, con el objetivo común de ex-

plorar nuevas oportunidades de nego-

cio. Gracias a esta capacidad de atrac-

ción internacional y su papel como di-

namizador de la industria, ADM Sevilla 

ha llegado a su 12º aniversario confir-

mado como el evento de negocios de 

referencia para el sector aeroespacial 

y de defensa de España en las ramas 

civil, militar y espacial, y la de mayor 

calado del sur de Europa. 

Por categorías, se han inscrito en 

ADM Sevilla, además de los patroci-

nadores industriales mencionados, 

otros importantes contratistas y fa-

bricantes de primer nivel internacio-

nales, como Collins Aerospace (EEUU); 

Dassault Aviation y Safran (Francia); 

Pratt & Whitney (EEUU); Premium 
Aerotec (Alemania); BAE Systems 

(Reino Unido); Avic y Coma (China); 

Spirit (Reino Unido) o Superjet y Leo-

nardo SPA (Italia), entre otros, hasta 

sumar 55. 

El sector aeronáutico se da cita en 
Fibes en la gran feria de referencia

∑ ADM Sevilla va a 
reunir a más de mil 
profesionales y a 
empresas de 28 países

Imagen de archivo de una de las reuniones organizadas en la última Feria  // ABC

Las sesiones arrancarán 
mañana y se prevén más de 
8.000 horas de reuniones 
de negocio que pueden 
cristalizar en acuerdos 

La feria, que ocupa 7.000 
metros y cuenta con más de 
200 expositores, es clave 
para impulsar una 
industria estratégica
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ABC SEVILLA 

Asaja, COAG y Cooperativas Agro-

alimentarias denunciaron que el 

Ministerio de Agricultura «ha ce-

rrado en falso» la crisis del sector 

agrario. Ante ello, y rechazando de 

pleno el documento de 43 medidas 

presentado por el ministro Planas 

y apoyado por UPA y Unión de Unio-

nes, han elaborado una propuesta 

con doce peticiones que traslada-

rán al Gobierno. Entre ellas, recla-

maron una simplificación real de la 

PAC, una reformulación de la Ley 

de la Cadena o el cese de las conti-

nuas campañas de desprestigio de 

las que es fruto la ganadería.

Doce medidas 
contra el «cierre en 
falso» de la crisis 
del campo

OPAS Y COOPERATIVAS
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NEREA SAN ESTEBAN 

MADRID 

L
as redes eléctricas no dan más 
de sí. Los «cuellos de botella» 
que denuncian las grandes dis-
tribuidoras están dejando sin 

acceso tanto a decenas de proyectos 
industriales, como los complejos cen-
tros de datos, como a las renovables 
que buscan conexión. El bloqueo para 
ambos tipos de proyectos por falta de 
capacidad es una de las principales 
preocupaciones de compañías como 
Endesa, Iberdrola o Naturgy, que son 
las propietarias de la mayoría de la red, 
y que se encuentran en medio de un 
problema de oferta con una demanda 
cada vez mayor.  

El último en poner las cifras preo-
cupantes sobre la mesa fue hace unos 
días el CEO de Endesa, José Bogas. Se-
gún los cálculos que han realizado de 
forma interna en la empresa, los «cue-
llos de botella» de la red eléctrica han 
impedido a la compañía conectar 15 
gigavatios (GW) de demanda en los úl-

timos cuatro años. En base a sus esti-
maciones, esto se traduce en que, te-
niendo en cuenta que Endesa es pro-
pietaria del 43% de la red de distribu-
ción en España, serían unos 30 GW los 
que no se han podido conectar en el 
país en este tiempo. Un tapón a la hora 
de conectar los proyectos a las redes 
que supone, insisten desde el sector, la 
pérdida de relevantes oportunidades. 
«Centros de datos, nuevas indus-
trias o ampliación de las actua-
les, puntos de recarga...», 
enumeró Bogas en la 
conferencia con ana-
listas tras presentar sus 
resultados trimestrales, 
donde abogó por 
«cambiar la regula-
ción».  

No en vano, la 
previsión de Ende-
sa es que el problema sea 
mayor en los próximos 
ejercicios: de aquí a 
2030, la demanda eléc-
trica aumentará cerca de 
un 15%. El presidente de Naturgy, 
Francisco Reynés, también se refi-
rió el viernes a estos cuellos de bo-
tella, apostillando que las redes de 
distribución de media y baja ten-
sión existentes a día de hoy (es 
decir, donde se conectan empre-
sas y hogares) son «insuficien-
tes» para la descarbonización.  

Desde la patronal de las eléc-
tricas, Aelec (antigua Unesa), 
se insiste en esta dirección: «Se 
necesita multiplicar por dos 
la inversión para el desplie-
gue renovable y la conexión 
de la demanda. A quien pide 
capacidad no se le puede ha-
cer esperar porque no haya, 
porque es una oportunidad 
de oro a nivel país. Ahora 
mismo, hay cuellos de bo-
tella importantes porque 
no se puede dar toda la ca-
pacidad que nos deman-
dan», cuenta la directora 
de regulación de la patro-

nal, Marta Castro Pérez-Chirinos, que 
pone el ejemplo de Francia: «Ha mar-
cado sus polos más importantes para 
focalizar la inversión. Venía invirtien-
do 1.700 millones de euros en un año 
y ahora va a invertir 6.900 millones, 
porque ven el potencial de la electrifi-
cación y de poder atraer industria». 

¿La solución? A juicio de las eléc-
tricas, cambiar la regulación. Por un 
lado, eliminar los topes a la inversión, 
con límites máximos vinculados al 
PIB; por otro, incrementar y mejorar 
en tiempo y forma la retribución que 
las eléctricas reciben por estas inver-
siones (a través de los peajes de la fac-
tura de la luz), una demanda que lle-
va tiempo en el despacho de la minis-
tra para la Transición Ecológica, Teresa 
Ribera, y en la CNMC. Por ahora, para 
tratar de adecuar la capacidad y dar 

respuesta a las solicitudes 
que han brotado en 

los últimos tiempos, así como para in-
tentar responder a las quejas de las 
compañías, el Consejo de Ministros 
dio luz verde a mediados de abril a una 
modificación puntual del Plan de De-
sarrollo de la Red de Transporte de 
Energía Eléctrica 2021-2026, que in-
cluye 73 actuaciones (con una inver-
sión asociada de 489 millones de eu-
ros) destinadas a «facilitar la materia-
lización de proyectos estratégicos para 
la descarbonización de la industria, la 
producción de hidrógeno, la integra-
ción de energía renovable, o el apoyo 
a la cadena de materiales y tecnolo-
gías clave vinculadas a la transición 
ecológica», explicó entonces el minis-
terio. No obstante, resulta insuficien-
te a ojos del sector; de hecho, Aelec cri-
ticó que el Gobierno excluyó en esta 
modificación «el 95%» de las actuacio-
nes planteadas por las empresas dis-
tribuidoras para atender los nuevos 
suministros en la red de distribución 
de futuros proyectos industriales, «a 
pesar de estar bien justificadas y cum-
plir con los criterios». 

También la CNMC ha lanzado esta 
semana la consulta pública para revi-
sar la nueva tasa de retribución, que 
tendrá que aplicarse durante el perio-
do regulatorio que empieza de enero 
de 2026 hasta diciembre de 2031. «En 
el momento en el que se elimine la in-
certidumbre y se incremente la renta-
bilidad, y que el proceso retributivo se 
racionalice y simplifique, nos vamos 
a poner a invertir sin parar», aseguran 
fuentes del sector. Que los planes sean 
quinquenales tampoco ayuda a que 
las inversiones sean ágiles: «Hay que 
acelerar en el corto plazo, las redes no 
se hacen de la noche a la mañana», re-
cuerdan desde Aelec.  

CC.AA. en pie de guerra 
La falta de capacidad de las re-

des para acoger nuevos pro-
yectos –o el aumento de los 

actuales– no preocupa 
solo a las empresas. 

Cientos de proyectos en  
el aire por los problemas 
para enchufarse a la red

∑ Endesa estima que en los últimos 
cuatro años no ha podido conectar  
15 GW de demanda 

∑ Madrid, Andalucía y Extremadura 
denuncian que la falta de capacidad 
impide la llegada de industrias 

Destacado está siendo el papel 
de la Comunidad de Madrid a 
la hora de tratar de captar 
centros de datos (o ‘data 
centers’) para instalarse en 
este territorio. No en vano, a 
comienzos de año anunció la 
puesta en marcha de la 
Oficina de Impulso a los 
Centros de Procesamiento de 
Datos (Oicpd) para «dar 
cobertura y asesorar a las 
empresas y multinacionales 
del sector de los ‘data centers’ 
para impulsar su expansión y 
asentamiento en la región», 
explicó entonces, con el 
objetivo de superar en capaci-
dad a París o Ámsterdam.

Madrid saca pecho 
con los centros de 
datos

La patronal Aelec estima 
que la inversión en redes 
debería multiplicarse por 
dos para llevar a cabo  
el despliegue renovable y  
la conexión de la demanda 

El tapón a la hora de 
conectar los proyectos  
supone la pérdida de 
relevantes oportunidades
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Demanda al alza 

En los últimos años, las distribui-
doras de electricidad están regis-
trando un incremento de la 
demanda de conexión a la red de 
proyectos industriales como los 
centros de datos, con gran consu-
mo eléctrico. 

15% 
Es la cantidad que está previsto 
que aumente la demanda eléctrica 
en España de aquí a 2030.  

La CNMC pregunta 

El regulador ha lanzado esta 
misma semana la consulta pública 
para revisar la tasa de retribución 
que tendrá que aplicarse a partir 
del 1 de enero de 2026. 

15 GW 
Es la cantidad de demanda que, ha 
calculado Endesa, no ha podido 
conectar la compañía en los 
últimos cuatro años. 

Las CC.AA. quieren más 

La falta de capacidad de las redes 
preocupa también a las comunida-
des autónomas, que ven en la 
industria electrointensiva una 
oportunidad de crecimiento de 
empresas y de empleo en sus 
territorios. 

EL PROBLEMA

Comunidades autónomas como Ma-

drid, Andalucía o Extremadura recla-

man también un incremento de esta 

inversión y facilidades a la misma, de 

forma que los territorios puedan con-

vertirse en polos de atracción de nue-

vos proyectos. 

«No tener esa potencia eléctrica, esa 

capacidad, hace que no puedan llegar 

industrias electrointensivas», apun-

tan fuentes de la Junta de Extremadu-

ra. Todos quieren más y mejores redes.
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El despliegue de la red de distribución eléctrica 
se ciñe a un plan quinquenal inflexible que no 
garantiza el suministro para nuevos proyectos 
empresariales y boicotea la descarbonización 

E
SPAÑA está atrapada en una red ineficaz, que mania-
ta su crecimiento económico e hipoteca su prosperi-
dad: se trata de la red eléctrica, con una legislación con-
cebida en otro tiempo y que nadie se ha tomado la mo-

lestia de modificar en más de una década. Las grandes compañías 
que son propietarias de la mayor parte de la red de distribu-
ción eléctrica, como Endesa, Iberdrola o Naturgy, han adverti-
do del cuello de botella que se está formando a la hora de am-
pliar la red. El consejero delegado de Endesa, José Bogas, ha 
sido el último en ofrecer una cifra que expresa la gravedad de 
la situación: su compañía ha tenido que dejar sin satisfacer 15 
gigavatios (GW) de nueva demanda en los últimos cuatro años. 
Teniendo en cuenta que Endesa controla el 43 por ciento de 
toda la red de distribución nacional, se estima que han sido 
proyectos empresariales que suman al menos 30 GW los que 
no han podido ponerse en marcha creando riqueza para el país. 

Esto significa que, por el lado de la demanda eléctrica, de-
cenas de proyectos industriales, desde pequeños polígonos a 
complejos centros de datos que alimentan la nube y el funcio-
namiento de la inteligencia artificial (IA), pasando por el des-
pliegue de supercargadores para el coche eléctrico, no se han 
podido desarrollar por falta de acceso a la red. Y por el lado de 
la oferta, otro tanto: proyectos de generación con las últimas 
tecnologías renovables que buscan verter su producción a la 
red han visto postergados sus planes. 

Este problema se generó cuando la situación económica es-
pañola era muy distinta. El Gobierno de Mariano Rajoy puso 

un tope a la inversión anual en redes de distribución ligado a 
la evolución del Producto Interior Bruto (PIB). De esa manera 
pretendía controlar la evolución del coste de la red de cara a 
los consumidores. Esa medida, que podía parecer razonable en 
un momento de grave descalabro económico, ha estrangulado 
el desarrollo natural de las redes, imposibilitando su función 
vertebradora para la nueva oferta renovable y el crecimiento 
de la demanda de la nueva actividad económica, especialmen-
te la economía hiperconectada y la IA, que son electrointensi-
vas. En todo este tiempo, nadie ha cambiado la regulación a pe-
sar de que el país es distinto y el mundo también lo es. 

A esto se une un doble discurso contradictorio en el Gobier-
no: por un lado se promociona la digitalización y la descarbo-
nización de la economía, pero se retrasa su evolución con es-
tas cortapisas. Se espera un fuerte crecimiento de la deman-
da eléctrica en los próximos años en nuestro país. La vecina 
Francia pasará de invertir 1.700 millones al año en redes a casi 
7.000 millones con el fin de atraer a nuevas industrias. 

Las redes de distribución se planifican y despliegan median-
te planes quinquenales poco flexibles. Actualmente se está apli-
cando el del periodo 2021-2026, insuficiente según el sector. La 
situación se ve agravada porque el Ministerio para la Transición 
Ecológica quiere convertir la red en un elemento al servicio de 
sus objetivos ideológicos. En abril, el Gobierno aceptó enmen-
dar el plan para atender a la nueva demanda y oferta. Pero al fi-
nal, sólo aceptó incluir 73 actuaciones destinadas a «facilitar la 
materialización de proyectos estratégicos para la descarboni-
zación de la industria, la producción de hidrógeno, la integra-
ción de energía renovable, o el apoyo a la cadena de materiales 
y tecnologías clave vinculadas a la transición ecológica». Mien-
tras, el 95 por ciento de las actuaciones destinadas a atender a 
la demanda de proyectos industriales o para desarrollar la IA, 
no fueron aprobados, según la patronal Aelec.

ATRAPADOS EN UNA RED INCAPAZ

EDITORIALES
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353.268

Fuente: IECA 

Parados de larga duración por género

Evolución del número de parados

de larga duración en Andalucía

65%

190.481

Mujeres

35%

103.841

TOTAL

294.322

Hombres

159.116

2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

161.784

172.384

232.663

322.745

355.980

411.106

457.191
435.311

411.454 407.582

363.156

326.056

305.318

454.915   

303.230

294.322

NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Macarena acaba de soplar velas del nú-
mero 58 en su tarta y tiene 35 años coti-
zados en su vida laboral. Desde 2022 está 
desempleada. Como ella, hay otras 
294.322 personas que llevan en el paro 
más de un año en Andalucía. Esta es la 
cifra de parados de larga duración y es 
la menor en la región desde 2009, aun-
que aún presenta un dato muy superior 
a los años previos a la crisis de 2008. En 
aquel momento, las personas que lleva-
ban desempleadas más de 365 días eran 
172.384, según datos del Instituto de Es-
tadística y Cartografía de Andalucía. 

«Hay una ligera mejoría en los datos 
de paro, que se extiende también a los 
de larga duración. En los últimos años, 
ha habido una serie de incentivos que 
ayudan a ello como es la bonificación en 
la contratación», asegura el director de 
Relaciones Institucionales de la Confe-
deración de Empresarios de Andalucía 
(CEA), Luis Picón.  

Las mujeres y los mayores de 45 años 
tienen muchas más papeletas para aca-
bar engrosando esta estadística. El 65% 
de quienes llevan más de un año en el 
paro son mujeres y, además, más de la 
mitad tienen más de la citada edad. De 
hecho, casi la mitad de los parados de 
entre 45 y 54 años llevan más de un año 
demandando un empleo y el 57% de los 
mayores de 55 que no tienen trabajo for-
man parte del colectivo de parados de 
larga duración. Hay otro factor clave: el 
nivel de formación. El 75% no cuenta con 
estudios superiores. «Tienen un perfil 
muy determinado, siendo las más afec-

tadas las mujeres. Cuanta menos forma-
ción se tiene, más complicado es acce-
der al empleo y, además, se hace en peo-
res condiciones con salarios más bajos», 
remarca el secretario de Empleo de 
CCOO-A, Sergio Santos.  

Las diferencias también son notables 
entre provincias:  en Cádiz, el 46% de los 
desempleados lleva más de un año, fren-
te a Jaén, donde solo el 30% de los para-
dos lleva más de 12 meses sin empleo, 
según datos del sindicato.  

Macarena reúne varias de las carac-
terísticas mencionadas: es mujer, tiene 
más de 55 años y no cuenta con estudios 
superiores. Administrativa de forma-
ción, realizó durante varias décadas la-
bores de comercial y tenía un sueldo 
«muy bueno». La despidieron en 2011 
tras 12 años trabajando en la misma em-
presa. Posteriormente, ha encontrado 
empleos «más cortos y variopintos». In-
cluso le han ofrecido darse de alta como 
autónoma, algo que hizo durante seis 
años. «Fue durísima la manera de tra-
bajar en esta empresa», confiesa. En es-
tos momentos, se encuentra de nuevo 
desempleada. «Con 58 años ni te miran, 
pero llevo mal estar en casa porque he 
trabajado toda mi vida», indica.  

Una de las claves para volver a rein-
sertarse en el mercado laboral es la for-
mación. «Recibo una ayuda para mayo-
res de 52 años y me apunto a todo lo que 
me ofrece el SEPE», explica esta admi-
nistrativa. Ya ha cursado formaciones 
de inglés y hasta de riesgos toxicológi-
cos en la alimentación. Sigue actualizan-
do su currículum y revisando LinkedIn 
a la espera de que llegue esa ansiada opor-
tunidad. «Una no se puede quedar en 
casa si está sana», defiende. 

¿Cómo volver al trabajo? 
A pesar de contar con casi 300.000 de-
sempleados de larga duración y ser la 
comunidad con mayor tasa de paro del 
país, Andalucía cuenta con unos 25.000 

puestos de trabajo que no se cubren al 
año. ¿El motivo? El desajuste entre la 
formación de los candidatos y las nece-
sidades del mercado laboral. «No existe 
una armonía, se están llevando a cabo 
medidas pero hay que seguir articulan-
do mecanismos para que se atiendan las 
necesidades reales», argumenta el res-
ponsable de la patronal.   

«Queremos que se dé más acompa-
ñamiento y que se asegure la continui-
dad de las personas en el mercado labo-
ral», reclama el secretario de Empleo de 
CCOO-A. También insiste en la necesi-
dad de elevar la formación media en la 
comunidad: «es de las regiones con un 
nivel más bajo de estudio». En concreto, 
es la cuarta zona de España con un ma-
yor dato de abandono escolar, aunque la 
cifra ha mejorado cinco puntos con res-
pecto a 2018. «Pedimos que aumente el 
número de orientadores y que sean más 
eficaces con citas cercanas a los domi-
cilios», reclama el secretario de relacio-
nes laborales y empleo en UGT-A, Julián 
Vileyas. Por su parte, el secretario de Ac-
ción Sindical de CSIF-A, Manuel Pérez, 

cree que la promoción del empleo juve-
nil y de los mayores de 50 años debe im-
pulsarse aún más. 

Hay esperanza 
Son muchos los parados de larga dura-
ción que logran dejan de serlo. Por ejem-
plo, Patricia ha vuelto a su profesión tras 
casi nueve años. Es recepcionista de un 
hotel y tiene 41 años. Su historia demues-
tra que reinsertarse en el mercado labo-
ral es posible, aunque a veces cueste ver 
la luz al final del túnel. Estudió el Grado 
Superior de Alojamiento y trabajaba en 
un hotel a cuando se quedó embaraza-
da de su primera hija.  

Unos meses antes de que naciera, la 
compañía quebró y perdió su empleo. 
Poco después, consiguió trabajar hacien-
do encuestas. «Me llamaban de vez en 
cuando y me daban de alta días sueltos», 
indica. Entre medias, nació su segunda 
hija y llegó la pandemia. Por momentos, 
la espera se hizo larga, pero asegura que 
nunca tiró la toalla. Seguía revisando 
LinkedIn y solicitaba las ofertas. Tras va-
rias entrevistas, llegó la oportunidad. 
«Voy con toda la ilusión», concluye.

Los parados de larga duración 
en Andalucía bajan de 300.000 
por primera vez desde 2009
∑ Mujer, mayor de 45 

años y sin estudios 
superiores, el perfil 
mayoritario

Andalucía está incentivando la 
Formación Profesional Dual, 
que incluye prácticas en 
empresas. Además, la Junta 
prevé poner en marcha este año 
un programa de empleo en los 
ayuntamientos para facilitar la 
contratación durante seis 
meses de unos 11.000 desem-
pleados y, además, quiere 
impulsar las contrataciones 
indefinidas con un programa 
de incentivos para quienes 
empleen a una persona en paro 
durante al menos 24 meses. 

Medidas para 
impulsar la 
contratación
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D. CABALLERO / N. SAN ESTEBAN 

MADRID 

La evolución de la recaudación del 
‘impuestazo’ avanza por caminos di-
ferentes en la banca y en las energé-
ticas. En este segundo año del grava-
men, en el primer sector se ha dispa-
rado lo que ingresa la Hacienda 
pública, mientras que en el segundo  
se ha desplomado. En cada uno por 
razones intrínsecas a sus gremios.  

El Ministerio de Hacienda ha des-
velado lo que ha ingresado en el pri-
mer pago a cuenta del gravamen en 
lo que se refiere a las entidades finan-
cieras. La banca –y también las ener-
géticas– tienen que realizar un pago 
a cuenta en febrero por el 50% de lo 
que han de abonar en el conjunto del 
año por la figura impositiva, mien-
tras que el otro 50% lo ingresan a la 
Agencia Tributaria en septiembre.  

En febrero, Hacienda recaudó 843 
millones de euros por el pago a cuen-
ta correspondiente a los bancos. Esto 
supone un 32,2% más que un año an-
tes, por una razón principal: la expan-
sión del negocio bancario más puro.  

Los bancos españoles llevan expe-
rimentando desde 2023 unos núme-
ros de récord, en buena parte debido 

a las subidas de tipos de interés ofi-
ciales del Banco Central Europeo 
(BCE), pero no solo. Esta figura gra-
va el negocio bancario en nuestro país, 
afectando al margen de intereses y 
las comisiones netas. El ‘boom’ llega 
porque el primero de esos conceptos 
se ha disparado en todo el sector.  

Las entidades financieras han re-
portado en sus informes de resulta-
dos del primer trimestre de 2024 la 
cantidad total que han consignado 
en sus cuentas para hacer frente al 
impuesto; no incluyen solo lo paga-
do en febrero, sino que en el primer 
trimestre contabilizan todo el pago 
del impuesto en su balance.  

Caixabank es el banco que más 
paga con 493 millones de euros este 
2024, frente a los 373 millones de un 
año antes. Le sigue Banco Santander 
con 335 millones y después BBVA con 
285 millones. Estos conforman el top 
3 de mayores contribuyentes por el 
gravamen a la banca. Tras ellos apa-
rece Banco Sabadell con una contri-
bución este año de 192 millones de 
euros, Bankinter con 95 millones y 
Unicaja con 79 millones. En todos los 
bancos se incrementa el pago por el 
impuesto, en una horquilla que va del 

alza del 22,3% del Sabadell, al 53% de 
Kutxabank. 

Caso diferente es el de las eléctri-
cas que, por la caída de los precios de 
la energía (y al vincularse el grava-
men a las ventas y no a los beneficios), 
están registrando caídas notorias en 
su aportación. Según se desprende 
de la información aportada por las 
compañías en sus distintas presen-
taciones de resultados, Iberdrola pa-
gará este año 157 millones de euros, 
más de un 26% por debajo que un año 
antes; Repsol 335 millones, un 34% 
menos; y Cepsa 240 millones, regis-
trando una caída superior al 25%; la 
única que mantiene su aportación si-
milar es Endesa, que pagará solo un 
3% menos que en el ejercicio anterior. 

Precisamente el CEO de Endesa, 
José Bogas, se refirió hace unos días al 
gravamen extraordinario del Gobier-
no a las energéticas, considerando que 
el impuesto desaparecerá a finales de 
este año si no se produce finalmente 
la aprobación de una extensión a tra-
vés de una ley. «Estamos esperando la 
solución final a este tema», dijo Bogas, 
que volvió a criticar un impuesto que, 
a su juicio, afecta a la capacidad de las 
empresas de «invertir para alcanzar 
los objetivos de la transición energé-
tica» y que representa «una desventa-
ja comparativa y competitiva bajo la 
ley europea». 

Futuro del impuesto 
Todavía hoy el ‘impuestazo’ está con-
figurado como un gravamen tempo-
ral, que en principio iba a durar dos 
ejercicios y ya va extendiéndose a tres. 
Pero la intención es convertirlo en 
permanente.  

El Gobierno está trabajando en ana-
lizar cómo hacer permanente ambos 
gravámenes para que se extiendan 
más allá de 2024. En el caso de las ener-
géticas las empresas han logrado que 
les establezcan ciertos incentivos pero 
las entidades financieras, por su par-
te, continúan en la pelea para que el 
Ejecutivo les rebaje el golpe en la fi-
gura impositiva que resulte. 

‘Boom’ de recaudación 
por el ‘impuestazo’ en 
la banca y desplome  
en las energéticas 

∑ La intención del 
Gobierno es convertir 
en permanente este 
gravamen temporal

María Jesús Montero, vicepresidenta primera y ministra de Hacienda  // JAIME GARCÍA

En febrero, Hacienda 
recaudó 843 millones de 
euros por el pago a cuenta 
correspondiente a  
los bancos, un 32,2% más
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T
RES turistas detenidos 
en la Plaza de la Alfalfa 
requieren amablemen-
te a un sevillano y le 

preguntan por el centro de la ciu-
dad, quieren ir al “center”, repi-
ten insistentemente. “Están uste-
des ya en el centro, díganme a 
qué zona quieren ir”. No saben. 
Están bloqueados ante la panta-
lla del móvil y extrañados de un 
centro tan grande. Quieren “ver” 
algo. Se entienden con el sevilla-
no con un poco de inglés y un po-
co de español. Ellos quieren ser 
dirigidos. El buen hombre les ha-
bla de la Catedral, les insta a que 
se dirijan a ella. Pero a ellos les 
parece un lío el enjambre de ca-

lles hasta llegar al templo metro-
politano, primer monumento de 
la ciudad. Quieren algo más pró-
ximo. Cuando les sugiere la Casa 
de Pilatos, para la que solo deben 
tomar la línea recta conformada 
por la propia calle Alfalfa y Águi-
las, se muestran encantados y se 
marchan agradecidos y tan con-
tentos con sus móviles y sus pa-
los para las fotos. En el fondo 
queda la sensación de que les 
bastaba con ese “ver algo” antes 
de la hora del almuerzo. ¿El cri-
terio? No andar mucho.  

Si el encuentro se hubiera pro-

ducido en Santa Cruz o en la Pla-
za Nueva, es muy probable que 
hubieran acabado en la Cate-
dral, que entonces sí les hubiera 
resultado un destino muy próxi-
mo. El turismo masivo tiene es-
tos efectos: mucha gente viaja 
por viajar, porque otra gente via-
ja igualmente mucho y tende-
mos a hacer lo que hacen los de-
más, la vieja teoría de ir donde 
va Vicente, que ya se sabe que 
siempre elige el destino donde 
va la “gente”. Se trata de consu-
mir. De hacernos la foto en el 
gran canal de Venecia, por ejem-
plo, para que los demás vean 
que hemos estado en una ciudad 
única. Pero Venecia de verdad 

no se ve en una tarde ni en 
un día.  O mejor dicho: tiene 
una cantidad de patrimonio his-
tórico-artístico y de atractivos 
que bien merecerían varios días 
y, por supuesto, varias visitas. Y 
no digamos la gran desconoci-
da: la noche veneciana. Diferen-
te es que queramos estar solo 
unas horas para saltar de ciudad 
en ciudad por la bota italiana . 
¡Viva la libertad! Queda la im-
presión de que ese turismo con-
sumista busca el movimiento y 
el selfie.  

Los turistas cambian de desti-

nos sobre la marcha. Y hacen co-
las en las tabernas, lo que resul-
ta absurdo y sorprendente. Al 
principio parecía que esas espe-
ras solo se guardaban en el Rin-
concillo, que los cuenta por si-
glos, o en la Bodega Morales, 
fundada en 1850.  La explica-
ción era lógica: son estableci-
mientos únicos, que dan un sello 
propio a a la ciudad. Pero el fe-
nómeno de las colas se ha exten-
dido a otros negocios sin esa so-
lera, incluso a meras casas de co-
midas en el entorno del Museo 
de Bellas Artes ante las que se 
aprecian visitantes desde antes 
de las doce del medio-
día. Por 

cierto, ¿hace cuánto tiempo que 
no se forma una cola de visitan-
tes de la pinacoteca? 

Algunos expertos en la hoste-
lería coinciden en que las dos 
claves de las colas son los precios 
no elevados y las guías que se 

consultan por el teléfono móvil 
con títulos sugerentes. Los diez 
sitios donde comer en Sevilla, 
Dónde comer en Sevilla por me-
nos de 10 euros, Los diez bares 
de referencia en Sevilla. Visitar 
esos bares no sólo no resulta ex-
cesivamente gravoso, cosa im-
portante para el viajero de bajo 
coste, sino que aporta el valor 
añadido de decir que se ha esta-
do, lo que exige la publicación en 
los perfiles de las redes sociales, 
claro está. No hay colas en los 
restaurantes considerados de 

primer nivel, que son los menos, 
donde la cerveza en la barra está 
a 2,80 euros y en mesa se cobra a 
3,20. En muchísimos bares se 
puede encontrar una cerveza de 
tirador a 1,40 o 1,60 euros. Nun-
ca se olvide que las compañías 
que operan en el aeropuerto de 
Sevilla son de bajo coste. Sevilla 
es una ciudad barata y muy 
atractiva, por eso todo indica 
que superaremos con creces los 
tres millones de visitantes en 
2024.  

Los bares que no están en las 
guías que más se mueven en las 
redes sociales están semi-des-
poblados mientras en otros se 
forman absurdas colas, en mu-
chos casos con los viajeros con 
las maletas en la mano y en 
otros incluso desde rato antes 
de que abra el negocio. Ocurre 
ya todo el año. Cuando los algo-
ritmos que ordenan el tráfico 
digital y las compañías aéreas 
decidan que el viento cambie... 
veremos la evolución de un fe-

nómeno que para el sevillano si-
gue siendo incomprensible: 
permanecer de pie en la calle a 
la espera de un hueco en una ba-
rra. Sucede en Mateos Gago, la 
Alfalfa, Santa María la Blanca, 
Alcaicería, Alhóndiga... Y todos 
los días de la semana. Queda la 
sensación de que mucha gente 
viaja de cualquier forma. Se 
prioriza poder contarlo, no el 
confort. De otra manera no se 
entiende que la gente aguarde 
de pie a que terminen los que 
comen sentados. 

¿Por qué hay bares con 
colas de espera y otros no?

l Los precios y  
la necesidad de 
difundir que se ha 
logrado hueco en 
una taberna 
recomendada por 
guías concretas 
son dos de las 
causas

Sevilla no es sólo una 
ciudad barata, sino una 
urbe con turistas con 
cada vez menos criterios
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Convocatoria de becas 
Talento Cruzcampo

S. V. 
 

Fundación Cruzcampo ha lanzado 
una nueva edición de su programa 
de becas Talento Cruzcampo, de-
dicado a la formación de jóvenes 
en hostelería para impulsar su in-
serción laboral. Tras cuatro gene-
raciones formadas y un 95% de ín-
dice de empleabilidad para sus 
participantes, se abre el plazo de 
inscripción para la quinta edición. 

La profesionalización de los jó-
venes para facilitar su acceso al 
mercado laboral es el principal ob-
jetivo del programa. Una de sus 
singularidades es que la formación 
práctica se lleva a cabo en un entor-
no profesional con público real, 
donde los alumnos adquieren ex-
periencia en cocina y servicio me-
diante la práctica directa. Así, los 
estudiantes se familiarizan con la 
operativa real de un establecimien-
to de hostelería, formándose y tra-
bajando tanto en sala como en co-
cina, atendiendo a los clientes que 
acuden a Factoría Cruzcampo, mi-
crocervecería con fin social y sede 
de la Fundación. 

La quinta edición de Talento 
Cruzcampo comenzará en sep-

tiembre y durará 10 meses, con 
prácticas adicionales de tres meses 
en establecimientos de alta gastro-
nomía, algunos con Estrella Miche-
lin. Con un enfoque mayoritaria-
mente práctico, además de una for-
mación teórica con clases y talle-
res, los alumnos cuentan con la 
orientación de expertos invitados y 
tutores, guiados por los profesio-
nales de la Escuela de Hostelería de 

la Fundación, con más de 25 años 
de experiencia. 

Fundación Cruzcampo cubrirá 
el 90% del coste de participación 
de cada joven admitido y otorgará 
ayudas de alojamiento valoradas 
en 2.500  anuales a aquellos jóve-
nes cuyas residencias habituales 
no se encuentren en la provincia de 
Sevilla, donde tiene lugar la forma-
ción. Los requisitos para participar 

son: ser menor de 30 años, estar 
desempleado y tener ganas de de-
sarrollar todo el potencial y dar lo 
mejor de uno mismo.  

Las inscripciones pueden reali-
zarse ya en la página web www.fun-
dacioncruzcampo.com. Los selec-
cionados disfrutarán de estas be-
cas de septiembre 2024 a octubre 
2025, en las instalaciones de Facto-
ría Cruzcampo, la antigua fábrica 
de Cruzcampo rehabilitada en 
2021 y que vio nacer a la marca an-
daluza en 1904. Un espacio social 
abierto al público donde además 
de la formación de estos jóvenes 
tienen lugar otras actividades de-
dicadas a la promoción de la cultu-
ra cervecera, y donde todo lo re-
caudado se reinvierte en la propia 
acción social de la entidad: más 
formación y becas para más jóve-
nes.Aquí los participantes se for-
man con un contacto directo con el 
público desde el primer momento, 
en un ambiente de convivencia y 
colaboración entre talentos, tam-
bién con las maestras cerveceras 
de Cruzcampo y con hosteleros 
comprometidos con su sector. 

Asimismo, brinda oportunida-
des a estos jóvenes conectándoles 
con la hostelería gracias a planes 
de mentorización y prácticas, 
donde reconocidos hosteleros a 
nivel nacional les abren las puer-
tas de sus negocios para enseñar-
les a desenvolverse en la operati-
va real del sector. 

l El programa está dirigido a jóvenes 

desempleados de 18 a 30 años l Tiene  

un índice de inserción laboral del 95% 

La ayuda cubre  
el 90% del coste de  
la participación de  
cada joven admitido

M. G. 

Los participantes en el programa tienen la oportunidad de realizar prácticas en la Factoría Cruzcampo.
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El diario británico 'The Sun' elige a Cruzcampo como la mejor

cerveza española en Reino Unido
El diario británico The Sun elabora un reportaje sobre las mejores marcas de cerveza que se

pueden comprar en los supermercados de Reino Unido. En el texto, comprara un total de

siete marcas de España y los resultados pueden sorprender. El reportaje evalúa las cervezas

de las marcas Madrí, San Miguel, Mahou, Estrella Galicia, Rosa Blanca, Cruzcampo y Estrella

Damm.

original

El diario británico 'The Sun' elige a Cruzcampo como la mejor cerveza española en Reino Unido

El diario británico The Sun  elabora un reportaje sobre las mejores marcas de cerveza que se

pueden comprar en los supermercados de Reino Unido. En el texto, comprara un total de siete

marcas de España y los resultados pueden sorprender.

El reportaje evalúa las cervezas de las marcas Madrí, San Miguel, Mahou, Estrella Galicia,

Rosa Blanca, Cruzcampo y Estrella Damm. Las califica del 0 al 5, obteniendo dos de ellas la

máxima puntuación: Cruzcampo y Estrella de Galicia.

Sobre  Cruzcampo explica que es "mucho más afrutada que la mayoría de las cervezas

británicas, lo que la hace deliciosa, pero aún así se puede saborear muy claramente el lúpulo

y la malta". Asimismo, la periodista que firma el texto comenta que tan pronto como tomó su

primer sorbo se sintió "como si estuviera de regreso en Sevilla, bebiendo en un impresionante

bar en una azotea y contemplando las calles adoquinadas".

De  Estrella Galicia dice que es "una cerveza muy refrescante que tiene un gran equilibrio entre

los sabores a malta y el lúpulo con las notas cítricas". "Al probarla me inundaron todos los

recuerdos de sol, mar y arena de mis vacaciones en España", escribe.

El 4 de 5 se lo otorga a la cerveza Madrí, poco conocida en España. "Es refrescante, gracias

a sus notas cítricas, y tiene un gran equilibrio entre sabores de malta y frutas", destaca.

Con un 3 de 5 está San Miguel, posiblemente la marca con más presencia fuera de España.

"Tiene un olor mucho más débil que algunas de las otras y el sabor también es más débil",

critica. Afirma que no notó el gusto a cítricos pero sí mucho el de la malta. "Es más amarga

que las otras cervezas, aunque está bien equilibrada", concluye.

Estrella Damm  saca la misma nota: un 3 de 5. "El olor es mucho más amargo (...) aunque

todavía se perciben muchas notas de lúpulo y cítricos. El sabor también es muy amargo, pero
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con un toque frutal y cítrico", recoge el texto.

Las peor valoradas

Peor nota para  Mahou y Rosa Blanca, que sólo obtienen un 2 de 5:

De la primera dice que "tiene un olor muy distintivo, con muchas notas cítricas y de malta",

con un sabor "igual de fuerte". "Esperaba que fuera muy afrutado pero, en cambio, me dejó un

sabor muy amargo y desagradable en la boca", comenta.

De Rosa Blanca se esperaba una cerveza suave debido a su baja gradación, pero

sorprendentemente tiene un olor a cerveza muy fuerte. Explica que pese a "no oler a cítricos

en absoluto, el sabor era extremadamente a limón, lo cual era muy extraño".

Por supuesto, el reportaje es muy subjetivo, pues profundiza muy poco en las descripciones y

carece de un detalle suficiente para poder evaluar en profundidad estas cervezas. No obstante,

resulta llamativa esta calificación realizada por uno de los diarios más leídos en Reino Unido.
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Sevilla tendrá 24 hoteles más en tres años pero requiere otras

inversiones
Sin embargo, a los buenos datos, también los propios hoteleros le ponen pegas, los

primeros que consideran que el turismo es cíclico y ahora estamos en un buen momento de

crecimiento con grandes perspectivas que evolucionará a una estabilización del precio

medio. Sin embargo, aunque la ciudad esté creciendo en oferta hotelera de lujo, lo que lleva

aparejado un mayor poder adquisitivo, son contundente: "la ciudad también debe crecer en

el mismo nivel y necesita mejorar sus infraestructuras.

EP  •  original

El sector turístico hotelero está en un momento dulce en Sevilla, lo que denotan las cifras de

pernoctaciones y el hecho de que haya 24 nuevas aperturas de hoteles programadas para los

próximos tres años, pero el turismo es cíclico  y aunque el segmento de lujo, los hoteles de

cinco estrellas, se esté cubriendo, la ciudad también debe crecer en el mismo nivel y necesita

mejorar sus infraestructuras.

Es la principal conclusión que se ha extraído del encuentro sobre el futuro del sector hotelero

organizado por la Asociación Hotelera de Sevilla y Provincia (AHS) y Christie & Co, en

colaboración con el Hotel Bécquer, en el que se ha constatado que Sevilla ha experimentado

un crecimiento de su oferta hotelera, sobre todo en 4 y 5 estrellas, en los últimos años y se ha

convertido en una de las principales provincias que "abren el apetito tanto de inversores como

de operadores" en España y otras capitales de Europa.

Sin embargo, a los buenos datos, también los propios hoteleros le ponen pegas, los primeros

que consideran que el turismo es cíclico y ahora estamos en un buen momento de crecimiento

con grandes perspectivas que evolucionará a una  estabilización del precio medio. Sin embargo,

aunque la ciudad esté creciendo en oferta hotelera de lujo, lo que lleva aparejado un  mayor

poder adquisitivo, son contundente: "la ciudad también debe  crecer en el mismo nivel y

necesita mejorar sus infraestructuras.

Sevilla goza de una gran variedad de generadores de demanda  difícilmente replicables en otros

destinos, lo cual le permite mantenerse como un destino turístico sólido, y eso lo reflejan las

24 aperturas programadas para los próximos 3 años, decía Alberto Martín, de Christie & Co.

En cuanto a los datos, Peter Gallardo, analista de la misma entidad, expuso que el mercado

hotelero de Sevilla ha crecido de manera significativa en términos de demanda, con las

pernoctaciones incrementando un 86% entre el 2010 y el 2023, una cifra impulsada gran medida

por la demanda internacional.

También destacó el crecimiento de la oferta hotelera, especialmente en los segmentos de 4 y 5

estrellas, y remarcó que estas dos categorías han repercutido de manera muy positiva en los

indicadores de rendimiento, alcanzando un  RevPAR de 87,9 euros en el 2023.

A juicio de los representantes de Jesús Rojas (futuro Hotel Ybarra); Marisa Azcárate (Kaizen

Hoteles); Carlo Suffredini (Hotel Alfonso XIII); y Francisco Javier Rodríguez, (Booking.com),

Sevilla ha ido creciendo en oferta y demanda gracias a las  nuevas conexiones aéreas, eventos

internacionales, no solo turísticos, y la ampliación del Palacio de Congresos, junto con un buen

nivel de servicios en destino, lo que a juicio de estos profesionales han hecho  crecer

exponencialmente la demanda de turistas.

Siendo España un país competitivo para inversiones hoteleras y en el que las grandes marcas

internacionales han puesto sus ojos, han destacado que esas empresas generan necesidad a

través de sus  políticas de fidelización y ayudan a  posicionar el destino, creando un efecto

global de atracción por viajar a determinados lugares, que es lo que está sucediendo en

Sevilla, algo que se ha puesto en evidencia en un  nicho de mercado que no estaba cubierto

en la ciudad, como eran los hoteles de  5 estrellas en el que se ha producido el mayor

crecimiento de la oferta hotelera  de Sevilla en los últimos años.
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Este mercado de lujo requerirá también, como ya expuso en su día  Manuel Cornax, presidente

de la AHS,  que el destino Sevilla también se adapte en parte a ese turista de alto poder

adquisitivo, al que se le deben ofrecer un  producto diferenciado y de calidad, buscando una

fidelización que mantenga no sólo la rentabilidad de esas inversiones sino la sostenibilidad del

sector turístico dentro de la oferta y de la vida de la propia ciudad. "Ahora hay que

mantenerlo", decía en una visita a las instalaciones de 7TV y Viva Sevilla hace unos meses.
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La matriz de Cobre Las Cruces, pendiente del nuevo presidente

de Panamá
First Quantum Minerals espera conversar con la nueva Administración en Panamá y trabajar

juntos para encontrar una solución a su disputada mina Cobre Panamá, ha expresado la

multinacional canadiense tras la elección del nuevo presidente. Esperamos dialogar con la

nueva Administración y trabajar juntos una vez que asuma el cargo para encontrar una

solución que sea lo mejor para los intereses de Panamá, afirmó un portavoz de First

Quantum en un comunicado enviado por correo electrónico a la agencia Reuters.

CLC  •  original

José Raúl Mulino  fue elegido el pasado domingo, 5 de mayo nuevo presidente de la República

de Panamá, una elección que supone para la empresa  First Quantum (matriz de la sevillana

Cobre Las Cruces) la expectativa de hallar una  solución negociada al cierre de su mina Cobre

Panamá, decretada el año pasado por la Administración panameña saliente y que provocó un

problema financiero tan grave  a la multinacional canadiense que la obligó a poner en venta su

filial en Sevilla.

First Quantum Minerals espera conversar con la nueva Administración en Panamá y trabajar

juntos para encontrar una solución a su disputada mina Cobre Panamá, ha expresado la

multinacional canadiense tras la elección del nuevo presidente.

Esperamos dialogar con la nueva Administración y trabajar juntos una vez que asuma el cargo

para encontrar una solución que sea lo mejor para los intereses de Panamá, afirmó un

portavoz de First Quantum en un comunicado enviado por correo electrónico a la agencia

Reuters.

Los analistas ven el resultado como un  avance positivo para el futuro de la mina Cobre

Panamá, que la administración saliente ordenó cerrar el año pasado después de protestas

públicas por el daño ambiental causado por la minería en el país.

José Raúl Mulino abordó la crisis de la mina en una entrevista concedida al medio colombiano

W Radio. El nuevo mandatario atribuyó la crisis a dos razones principales: la falta de un

Gobierno efectivo en los últimos cinco años y el manejo deficiente por parte de First Quantum

en su relación con aquél. Aunque la mina permanece inactiva, Mulino destacó la necesidad de

abordar el problema de manera urgente y responsable.

La situación actual no puede perdurar. Debemos explorar la posibilidad de  abrir para cerrar.

Los costos asociados al cierre  de la mina son demasiado elevados  para ser asumidos por

Panamá o cualquier otra entidad. Propongo utilizar los recursos generados por la mina para

iniciar un proceso gradual y controlado de cierre, aseveró Mulino.

El presidente electo también hizo hincapié en que el contrato con First Quantum no puede ser

revivido, debido a su inconstitucionalidad. Reconoció la gravedad de la situación y la

necesidad de abordarla sin comprometer el medio ambiente ni la estabilidad del país.

Según La Estrella de Panamá, Mulino asumirá el cargo el 1 de julio (2024) y deberá afrontar

este desafío desde el primer día de su mandato. Cabe destacar que Cobre Panamá cesó sus

operaciones en diciembre de 2023, tras un fallo emitido por la Corte Suprema de Justicia.

Mientras tanto, surge el interrogante sobre qué se hará con el concentrado de cobre

almacenado en la mina de Donoso. Rivera Staff, funcionario gubernamental, aseguró que antes

de que concluya la actual Administración, se tomará una decisión respecto al destino de este

material.

Además, el Gobierno deberá determinar  quién es el propietario de las más de 130.000 toneladas

de concentrado  de cobre, valoradas en más de 200 millones de dólares.
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La situación de la mina de Cobre Panamá representa uno de los  desafíos más urgentes para

el nuevo Gobierno, que deberá encontrar una solución que garantice la estabilidad económica

y social del país, sin comprometer su patrimonio ambiental ni legal.

REPERCUSIONES

En su informe relativo al último trimestre de 2023 y de final de dicho ejercicio, divulgado el 20

de febrero, First Quantum reconoció que la situación actual en Cobre Panamá ha impactado en

el potencial de generación de EBITDA  de la compañía, poniendo en riesgo su capacidad para

cumplir con el acuerdo de la relación deuda neta/EBITDA, tal como se define en sus líneas

bancarias actuales. Las previsiones actuales para 2024, antes de tener en cuenta futuras

iniciativas de balance, indican que la compañía puede incumplir ese compromiso durante los

próximos doce meses, y que no abordar este problema provocaría una  incertidumbre material

que puede generar dudas significativas sobre su capacidad para continuar como empresa  en

funcionamiento.

Según el informe citado, Cobre Panamá se mantiene en una fase de producción detenida.

Aproximadamente  1.400 trabajadores permanecen en el sitio para ejecutar el programa de

reducción de la actividad y cierre potencial. Es posible que se produzcan más  reducciones de

plantilla, hasta quedarse con una inferior a 1.000 trabajadores, dependiendo de los programas

de gestión ambiental. Los bloqueos ilegales anteriores alrededor de la mina se han disipado,

lo que permite la entrega por carretera y en el puerto de los suministros necesarios para llevar

a cabo el programa actual de reducción de la actividad.

El 16 de noviembre de 2023, de conformidad con sus obligaciones contractuales con la

República de Panamá bajo la Ley 406, la compañía realizó pagos de impuestos y regalías por

567 millones de dólares  con respecto al período de diciembre de 2021 a octubre de 2023.

El 28 de noviembre de 2023, la Corte Suprema de Justicia de Panamá declaró inconstitucional

la Ley 406 y señaló que el efecto del fallo es que el Contrato de Concesión Actualizado ya no

existe. La Corte Suprema no ordenó el cierre de la mina Cobre Panamá, según la

interpretación de First Quantum. Posteriormente, el fallo de la Corte Suprema fue publicado en

el Boletín Oficial el 2 de diciembre de 2023.

El 19 de diciembre de 2023, el Gobierno de Panamá anunció planes para Cobre Panamá tras

el fallo de la Corte Suprema. La validez del código de recursos minerales de Panamá,

establecido hace más de 50 años, fue reiterada por el Gobierno, dada la ausencia de

retroactividad del fallo de la Corte Suprema. Como parte de estos planes, se establecería una

fase temporal de Preservación y Gestión Segura ambiental hasta junio de 2024,  durante el cual

se llevarían a cabo auditorías, revisiones y actividades de planificación independientes.

Se afirmó que Panamá sería el  primer país del mundo en implementar un cierre repentino de

una mina de esta magnitud y, por lo tanto, el Partido Republicano estimó que la planificación

tardaría entre dos y 10 años o más en implementarse. El Gobierno también anunció planes

para considerar los impactos económicos del cese de operaciones de Cobre Panamá, tanto a

nivel nacional como local. La compañía considera, respaldada por el asesoramiento de sus

asesores legales, que ha adquirido derechos con respecto a la operación del proyecto Cobre

Panamá, así como en virtud del Derecho Internacional.

Por ello, First Quantum ha iniciado procesos de arbitraje internacional,  incluida la notificación

en virtud del Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Canadá y Panamá, y en virtud de la Corte

Internacional de Arbitraje en relación con el acuerdo de concesión. El TLC prevé, entre otras

cosas, el arbitraje ante el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a

Inversiones, con sede en Washington.

LAS CRUCES

En su informe, First Quantum afirma que el 20 de  febrero de 2024 presentó un Informe Técnico

NI 43-101 actualizado sobre Recursos y Reservas Minerales sobre el  Proyecto Subterráneo de

Cobre Las Cruces, en la provincia de Sevilla.
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El propósito del Informe Técnico es actualizar la estimación de Recursos Minerales de 2022,

declarar una estimación de Reservas Minerales y proporcionar comentarios sobre la estrategia

de desarrollo del proyecto.

Los recursos minerales medidos e indicados de sulfuros primarios polimetálicos (subterráneos)

aumentaron de 36,2 millones de toneladas desde el Informe técnico de enero de 2022 a 41,4

millones de toneladas, y la  ley equivalente de cobre disminuyó del 2,51% al 2,29%.

Hay  5,0 millones de toneladas adicionales de sulfuros primarios polimetálicos registrados como

reservas y 0,9 millones de toneladas de sulfuros secundarios (recursos minerales medidos e

indicados subterráneos).
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

E
l aeropuerto de Sevilla, prin-

cipal vía de entrada del turis-

mo, motor económico en es-

tos momentos tras quedar en 

el olvido la crisis del coronavirus, si-

gue aumentando su número de pasa-

jeros, lo que hace pensar en un nue-

vo récord anual al final de este 2024. 

Tras cerrar 2023 como «el mejor año 

de su historia» al alcanzar los 

8.071.524 pasajeros y crecer un 19,1% 

respecto a 2022, el inicio de este año 

está siendo muy relevante para los 

responsables del aeropuerto y AENA. 

En el primer trimestre de 2024 ya 

se han superado los dos millones de 

pasajeros, concretamente 2.050.551, 

lo que supone un crecimiento de un 

17,1% con respecto al 2023, un aumen-

to  porcentual sólo superado en Espa-

ña (en aquellos que tienen más de 

300.000 pasajeros al año) por el aero-

puerto de Alicante y el de Málaga, con 

un 22,7% y 21,6%, respectivamente. 

Otros aeropuertos importantes, como 

son el de Barcelona o el de Madrid, 

han tenido un crecimiento menor, con 

un 14,7% y 10,6%, respectivamente. El 

aeropuerto de Sevilla, según fuentes 

de AENA, y con la apuesta de varias 

compañías que seguirán abriendo nue-

vas conexiones, tiene mucho margen 

de mejora aún, lo que invita a pensar 

que superará al final de este año los 

datos de 2023, objetivo de la dirección. 

En enero, los pasajeros fueron 
620.614; en febrero, 656.192, y en mar-

zo, 773,745, datos todos ellos históri-

cos, sobre todo, en los casos de los me-

ses de febrero y marzo, con un creci-

miento de un 20,8% y un 18,3%, 

respectivamente. El nuevo impulso a 

la conectividad aérea de Sevilla que 

suponen las nuevas rutas y el aumen-

to de frecuencias de Ryanair hace que 

todas las partes sean positivas para 

que en los próximos meses el aumen-

to vaya a más. 

En el caso de la compañía irlande-

sa, y con un calendario récord en Se-

villa, tendrá este verano seis aviones 

basados en el aeropuerto sevillano 

con una inversión de 550 millones de 

euros que le permitirá crecer un 24% 

hasta los 2,5 millones de pasajeros en 

los meses de junio, julio y agosto. La 

directora general de Ryanair en Espa-

ña, Elena Cabrera, sobre este tema, 

habló de un excelente entendimiento 

con el aeropuerto de Sevilla y la apues-

ta clara de su empresa por seguir cre-

ciendo en número de pasajeros: «Como 

la aerolínea número 1 de Sevilla, Rya-

nair se complace en anunciar su ma-

yor programación de verano 2024 para 

Sevilla, con nuevas rutas, ofreciendo 

a los ciudadanos  y visitantes de Se-

villa aún más opciones para escapa-

das urbanas de fin de semana y vaca-

ciones de verano con las tarifas más 

bajas de Europa. Nuestra inversión de 

600 millones de dólares en Sevilla y 

nuestro crecimiento del tráfico del 

24% ponen de manifiesto el compro-

miso de Ryanair con el crecimiento 
turístico y la conectividad de Sevilla». 

En Ryanair han considerado que el 

aeropuerto de San Pablo reúne todos 

los condicionantes para seguir au-

mentando su oferta. El año pasado ba-

El aeropuerto de Sevilla 
es el tercero que más 
crece en España en 2024
∑ En el primer trimestre ya ha superado 

los dos millones de pasajeros y se 
pone como objetivo mejorar  
el registro histórico del año pasado

Ryanair, compañía líder  
en Sevilla, aumentará 
considerablemente sus 
números tras ampliar  
las rutas hasta 56 

Vueling está estudiando 
igualmente la posibilidad 
de tener un mayor número 
de conexiones tras batir su 
récord el año pasado
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ADRIANO

tió su récord, con 3.356.378 pasaje-

ros, y en este, a tenor de las preten-

siones de la empresa, volverá a ha-

cerlo con creces. Este año se abrie-

ron las conexiones con tres nuevos 

vuelos directos a Italia: Trieste, Tra-

pani y Bari, uniéndose a las también 

ciudades transalpinas como son Bo-

lonia, Cagliari, Catania, Nápoles, Mi-

lán, Pisa, Turín, y Roma.   

Media Europa está conectada con 

Sevilla a través de Ryanair con ba-

ses, además de en Italia, en Dina-

marca, Reino Unido, Bélgica, Hun-

gría, Francia, Alemania, Irlanda, Po-

lonia, Países Bajos, Portugal, 

Marruecos, Portugal, República Che-

ca y Austria,  En España, hay vuelos

desde Sevilla con Ryanair a Alican-

te, Barcelona, Fuerteventura, Gran

Canaria, Ibiza, Lanzarote, Menorca,

Santander, Santiago, Tenerife, Pal-

ma, Valencia y Vitoria. 

A estos datos y vías de crecimien-

to hay que unirles, igualmente, la de

otras compañías importantes en el

aeropuerto de Sevilla, como son la

de Vueling (perteneciente al grupo

International Airlines Group), así

como Iberia Express y Transavia

France. Al igual que Ryanair, tam-

bién Vueling mejorará este 2024 sus

prestaciones para intentar superar

los registros del año pasado, donde

también hicieron su récord, con

2.386.527 viajeros. Otras compañías

que ‘ayudarán’ a que el aeropuerto

de Sevilla aumente sus cifras este

año con respecto al 2023, son Iberia

Express, la compañía de bajo coste

del Grupo Iberia, que tuvo 444.475

pasajeros; Transavia France, con

341.384; Volotea, con 246.220; Tran-

savia Holland, con 244.095; EasyJet,

con 180.030; Deutsche Lufthansa,

con 151.140; Tap Air Portugal, con

128.272; y Air Nostrum L. A. Medite-

rráneo, con 111.413.

Imagen del aeropuerto 

de Sevilla con varios 

aviones de Ryanair  // ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 2

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/05/2024

 España

 7 026 EUR (7,579 USD)

 87,9 cm² (14,1%)

 1945 EUR (2098 USD) 

Las previsiones apuntan 
a que superará los datos 
de pasajeros de 2023, 
más de ocho millones

Los datos verifican la tendencia de cre-

cimiento del aeropuerto de Sevilla, prin-

cipal vía de entrada del turismo y motor 
económico de la ciudad. En el primer tri-

mestre del año ha sido origen o destino 

de más de dos millones de pasajeros, un 

17% más que en el mismo periodo de 2023, 

lo que apunta a que a final de 2024 se vol-

verá a batir el récord de los ocho millo-
nes. La consecución de vuelos interna-

cionales con EE.UU. o China, entre los 

próximos hitos a alcanzar. SEVILLA

El aeropuerto de Sevilla se 
consolida como el tercero de 
España que más crece este año
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R. A. 

SEVILLA 

Con todo acordado con el aeropuerto 

de Miami para que Sevilla tenga una 

conexión directa, sólo a la espera de 
que las compañías puedan adquirir 

aviones, tal y como desveló a ABC el di-

rector de Desarrollo de Servicios Aé-

reos del aeródromo estadounidense, 

Emir Pineda, el Ayuntamiento de Sevi-

lla centra ahora sus esfuerzos en seguir 

potenciando la llegada del turismo asiá-

tico, además de emprender nuevas vías 

de negociación de cara a encontrar po-

sibles inversiones. 

Este mes, entre el 20 y el 24 de mayo, 

una delegación del Ayuntamiento de 

Sevilla, con el alcalde al frente, José Luis 

Sanz, y tras distintas reuniones con el 

embajador de China, Wu Haitao, visi-

tará las ciudades de Chongqing  y 

Shanghai para presentar a la ciudad 

hispalense también como un lugar idó-

neo para la inversión. El embajador ha 

valorado muy positivamente las carac-

terísticas que reúne Sevilla y los facto-

res de competitividad que la hacen más 

interesantes que otras muchas ciuda-

des europeas similares. En Sevilla, des-

de hace unos 10 meses, se encuentra en 

funcionamiento la oficina Sevilla Open 

for Business, que se encarga de captar 

inversiones y asesorar a empresas e in-

versores que deseen establecerse en la 

ciudad. De hecho ya se encuentra ase-

sorando y colaborando con algunas 

grandes compañías chinas que han 

mostrado interés por Sevilla. 

En este contexto se llevará a cabo 

una misión empresarial con la visita a 

Chongqing  y Shanghai. La primera es 

una de las ciudades más pobladas del 

mundo, con más de 30 millones de ha-

bitantes y presenta un peso industrial 

y tecnológico muy destacable. El alcal-
de de Sevilla y las autoridades de 

Chongqing tienen previsto firmar un 

hermanamiento entre ambas ciuda-

des y un convenio de colaboración tec-

nológico-empresarial (Memorandum 

of Undestanding), para establecer vías 

de colaboración en sectores tales como 

el aeronáutico, el automovilístico, y el 

tecnológico. Tras esta firma está pre-

visto mantener reuniones bilaterales 

con varias empresas tecnológicas y au-

tomovilísticas chinas, de cara a expo-

nerles las ventajas competitivas de la 

ciudad de Sevilla a la hora de acoger 

empresas. 

En Shanghái está prevista una reu-

nión institucional con las autoridades 

de la ciudad. Además, se celebrará una 

presentación en el Instituto Cervantes 

de Shanghai. Asimismo, se mantendrán 

reuniones con empresas tecnológicas 

tales como Xiaomi, Lenovo o Alibaba, 

en las que se analizará la posibilidad 

de que Sevilla acoja cualquier tipo de 

sede, oficinas o centro de producción 

de estas compañías. Está prevista tam-

bién una reunión con el presidente de 

Huawei, y con el director de investiga-

ción de 5G del CAIICT. Este último es 

un think-tank especializado, depen-

diente del gobierno, que funciona como 

plataforma de innovación y desarrollo 

para la industria, así como una visita 

al parque tecnológico de Shanghai, uno 

de los mayores del mundo

El Ayuntamiento ata el 
vuelo a Miami y se centra 
en la promoción en China

∑ José Luis Sanz se verá 
este mes con empresas 
y autoridades en 
Shanghai y Chongqing 

El embajador chino valora  
las características y 
factores competitivos de 
Sevilla como lugar  
idóneo para la inversión
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Ana S. Ameneiro  

La decisión municipal de limitar 
el número máximo de viviendas 
de uso turístico en Sevilla capi-
tal ha disparado la oferta de es-
tas en los últimos meses con 376 
nuevos alojamientos turísticos. 
El incremento se ha producido 
desde que el Pleno del Ayunta-
miento de Sevilla aprobó inicial-
mente, en el pasado 21 de mar-
zo, la propuesta de poner freno 
a las viviendas de uso turístico 
“por razón imperiosa de interés 
general”, una medida que ac-
tualmente se halla en el trámite 
de alegaciones públicas. 

Así pues, el efecto llamada que 
ha generado esta medida es claro 
y evidencia las prisas de inverso-
res y titulares de estos aloja-
mientos para evitar la limitación 
de autorizaciones prevista a cor-
to plazo. Según los datos recaba-
dos por la asociación de vecinos 
La Revuelta, de marzo a mayo se 
han registrado 356 nuevas vi-
viendas turísticas en Sevilla que 
suman 1.961 plazas nuevas. En 
los apartamentos turísticos el 
aumento ha sido de 20 edificios 
más en este periodo que suponen 
540 plazas más.  

La evolución de las viviendas 
turísticas en Sevilla ha pasado de 
8.905 en marzo de 2024 a 9.261 
hasta el 7 de mayo, según datos 
municipales y del registro anda-
luz de Turismo analizados por la 
citada asociación vecinal del Cas-
co Norte de Sevilla. Si hablamos 
de plazas ofertadas, se ha pasado 
de 43.590 de marzo a 45.541.    

En el caso de los apartamentos 
turísticos, los 275 edificios con 
ese uso de marzo de 2024 han au-
mentado a 295 el 7 de mayo. En 
plazas ofertadas las 8.340 de 
marzo de 2024 han pasado a 
8.880.  

Entre los últimos registrados en 

Sevilla cabe citar nueve viviendas 
turísticas y dos apartamentos tu-
rísticos en la calle San Luis, uno 
en el número 36 y otro en el 42.  

El Banco de España ya advirtió 
recientemente en su informe 
anual sobre la elevada concentra-
ción de viviendas turísticas los 
centros urbanos de Sevilla, Barce-
lona, Madrid y Valencia, a los que 
considera los más tensionados 
por el alquiler turístico, mientras 
las áreas costeras más concentra-
das son las de Málaga, Marbella, 
Palma de Mallorca y Elche. 

En el centro histórico de Sevilla 
el porcentaje de pisos turísticos 
sobre el alquiler es del 14%. 

ALEGACIONES A LA 
PROPUESTA MUNICIPAL 

Entre las alegaciones que ha reci-
bido la propuesta del Ayunta-
miento de poner freno a las vi-
viendas de uso turístico, la aso-

ciación de vecinos La Revuelta y 
la entidad Sevilla se muere han re-
clamado al gobierno local que re-
gule también los apartamentos 
turísticos porque afectan a la vi-
da de los barrios al igual que las 
viviendas turísticas. 

Otra petición de ambas asocia-
ciones es que se congelen las au-
torizaciones hasta tanto se 
apruebe la normativa municipal. 

Además, Sevilla se muere va 
más allá y pide también que el 
Ayuntamiento regule con esta 
medida “otro tipo de alojamien-
tos turísticos” como  albergues o 
residencias, “cuya multiplicación 
también incide en la disponibili-
dad de vivienda, la protección del 
medio ambiente urbano o la defi-
nición del modelo de ciudad”.  

Para Sevilla se muere la norma-

tiva que apruebe el Ayuntamiento 
de Sevilla no va a resultar efectiva 
sin una modificación de la planifi-
cación urbanística, como ha he-
cho Cádiz. 

Las dos entidades rechazan que 
se fije un cupo máximo del 10% 
de presión turística (porcentaje 
de vivienda turística sobre el total 
del parque residencial). La Re-
vuelta argumenta que “carece 
completamente de rigor y estimu-
la el mantenimiento de una lógica 
depredadora de la ciudad y de los 
derechos de sus vecinas al con-
cluir que la ciudad puede multi-
plicar su número actual de vivien-
das turísticas por 3,64 veces hasta 
llegar a las 32.400”. 

Sevilla se muere recalca que se 
trata de “un cupo muy alto” por-
que este porcentaje condenaría a 
los vecinos a marcharse de los 
barrios históricos. La entidad re-
cuerda que en otras ciudades no 
pasa del 7% como máximo. En 
toda la ciudad de Cádiz la pre-
sión de viviendas turísticas se si-
tuaba a finales de 2022 por enci-
ma del 5%. 

BAJOS COMERCIALES PARA 
USO TURÍSTICO 

La portavoz del grupo municipal 
Vox, Cristina Peláez, ha recogido 
el malestar de los colectivos veci-
nales del casco histórico por la 
transformación de bajos comer-
ciales de edificios residenciales 
en apartamentos turísticos. 

En un encuentro con los repre-
sentantes de la asociación de ve-
cinos Estación de Córdoba, Pelá-
ez, el portavoz adjunto Gonzalo 
García de Polavieja y coordinado-
res del distrito han manifestado 
su preocupación “ante el crecien-
te malestar de los residentes por 
la proliferación de apartamentos 
turísticos, especialmente, tras co-
nocerse que los bajos de un edifi-
cio residencial del centro se con-
vertirán en apartamentos turísti-
cos que además usarán zonas co-
munes del edificio residencial”. 

La portavoz de Vox apostilla 
que su grupo llevaba razón cuan-
do se opuso a la norma municipal 
de limitación de viviendas turísti-
cas “porque se centró en la conce-
sión de licencias de viviendas de 
uso turístico, no de apartamentos 
turísticos ni alojamientos hotele-
ros de cualquier carácter. Por tan-
to, la regulación municipal, tal y 
como nos temíamos, no funciona 
al no dar respuesta a este proble-
ma que está generando una con-
testación social que podría con-
vertirse en mayoritaria”. 

Peláez recalca que la reciente 
normativa “sólo ha supuesto un 
cierto balón de oxígeno para el 
gobierno municipal de Sevilla, 
una huída hacia delante de escaso 
recorrido como estamos viendo. 
Desde Vox entendemos que el de-
bate sobre el modelo de turismo 
que queremos para Sevilla es ex-
traordinariamente complejo y de-
bemos todos tomárnoslo en serio, 
desde el gobierno a la oposición, 
pasando por vecinos y agentes tu-
rísticos. Un debate de este calado 
que afecta a la principal industria 
sevillana requiere decisiones va-
lientes, firmes y con el mayor con-
senso posible”.

Las viviendas turísticas 
se disparan por el efecto 
llamada de la regulación 

FOTOS: LUCÍA FORERO 

Vivienda turística en San Luis.

  

Otra vivienda turística en San Luis.

l De marzo a mayo 
se han registrado 
356 nuevas 
viviendas turísticas 
con 1.961 plazas y 
20 apartamentos 
con 540 plazas
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D
ESDE hace décadas, 
las inversiones millo-
narias en transporte 
público colectivo de 

alta capacidad se concentran en 
Sevilla capital, ignorándose la 
escala metropolitana y provin-
cial. Las líneas 2 y 3 del Metro de 
Sevilla son un buen ejemplo de 
ello, quedando orilladas en los 
límites del municipio cuando 
bien podrían continuar y hacer 
valer que Metro viene de metro-
politano. Otras veces, los pro-
yectos de transporte público se 
llegan a plantear en el área me-
tropolitana para luego ser elimi-
nados sin ofrecer un plan alter-
nativo, como ha pasado con el 
tranvía del Aljarafe, que iba a 
unir la Línea 1 del Metro en Mai-
rena del Aljarafe con la estación 
de cercanías C5 en Salteras. 

A menudo olvidamos que Se-
villa es el núcleo central de una 

aglomeración urbana o área me-
tropolitana en la que viven un 
millón y medio de personas que 
comparten una única estructura 
demográfica y social y deberían 
dotarse, consecuentemente, de 
un sistema de transportes acor-
de con esta realidad demográfi-
ca y social. 

La provincia cuenta con cinco 
líneas de Cercanías. Cuatro de 
estas líneas (C1, C2, C3 y C5) al-
canzan la capital por el norte en 
la zona de El Higuerón, donde 
unen su trazado hasta alcanzar 
Santa Justa. 

Las líneas C1 y C3 discurren 
por territorios de gran singula-
ridad. El C1 sale de la Vega del 
Guadalquivir, donde existe una 
potente industria agroalimenta-
ria, y aporta el mayor número de 
usuarios, al ser zona de expan-
sión del área metropolitana de 
Sevilla. Por su parte, el C3 sale 
de la Sierra Norte, con graves 
problemas de despoblación, y es 
una línea con bajas frecuencias 
y pocas conexiones. 

El C2 es interno de Sevilla ca-

pital y conecta el PCT Cartuja y 
el Estadio Olímpico (con esta-
ciones infrautilizadas) con San-
ta Justa. Resulta inaudito, pero 
este C2 no tiene conexiones pre-
vistas con la “red” del Metro de 
Sevilla. 

El C5, finalmente, viene del 
Aljarafe Norte. Recordemos que 
en el Aljarafe residen unas 
340.000 personas, aproximada-
mente. En él brilla por su ausen-
cia un sistema de transporte pú-
blico eficiente, de calidad y di-
mensionado para el conjunto de 
la población que reside en esta 
singular comarca. 

Decíamos que en El Higuerón 
(norte de Sevilla capital) unen su 
trazado las cuatro líneas de cer-
canías citadas. A escasos metros 
se encuentra en construcción el 
ramal técnico, talleres y cocheras 
de la Línea 3 del Metro, que co-
nectará de norte a sur áreas hos-
pitalarias y barrios muy poblados 
de Sevilla (Pino Montano, Maca-
rena, Bami y Bellavista, entre 
otros). Se sorprenderá el lector, 

pero no está prevista conexión al-
guna de la red de cercanías con la 
Línea 3 del Metro a la altura de El 
Higuerón. 

Resulta inconcebible que la 
planificación de infraestructu-
ras de transporte público no ha-
ya previsto un intercambiador, 
de carácter metropolitano, en la 
zona de El Higuerón, que conec-

te las líneas C1, C2, C3 y C5 de 
Cercanías con la Línea 3 de la 
red de Metro. Desde la Asocia-
ción Ándalus ya hemos propues-
to la construcción de este inter-
cambiador a las administracio-
nes competentes. Servirá para 
mejorar la conectividad ferro-
viaria en el área metropolitana, 

la vega del Guadalquivir, Sierra 
Norte, Aljarafe y Sevilla capital 
y será una medida tremenda-
mente relevante en la articula-
ción –a escala metropolitana–- 
de una red de transporte públi-
co colectivo de alta capacidad. 
Ello redundará en una mejor ca-
lidad de vida de los ciudadanos 
y en mejores condiciones de sos-
tenibilidad ambiental, accesibi-
lidad, cohesión social y equili-
brio territorial. 

Somos plenamente conscien-
tes de las dificultades que im-
plica incluir la propuesta de 
construcción del intercambia-
dor de El Higuerón en el pro-
yecto de construcción de la lí-
nea 3 de metro, ya en marcha. 
La buena noticia es que cuenta 
con el apoyo de más de 20 alcal-
des, de distinto signo político, 
del área metropolitana, y que 
en el próximo pleno de la Dipu-
tación Provincial se votará una 
declaración institucional de 
apoyo. El próximo mes de junio 
es posible que también se discu-

ta y vote en el Ayuntamiento de 
Sevilla. 

Sólo una acción decidida de la 
ciudadanía y de sus representan-
tes electos, haciendo frente co-
mún, podrá convencer –a las ad-
ministraciones implicadas– de la 
necesidad de conectar dos in-
fraestructuras vitales como son 
la red de Cercanías y la red de 
Metro y avanzar en una red de 
transporte público, de carácter 
metropolitano, verdaderamente 
eficiente, eficaz y sostenible. 

Sirva esta tribuna para llamar 
la atención de la necesidad de 
integrar, por la vía de urgencia, 
el pretendido intercambiador 
de El Higuerón en la construc-
ción de la Línea 3 del Metro an-
tes de que sea demasiado tarde. 

3 Luis Morales es miembro de 
Ándalus, Iniciativa Sevilla Abierta 
y Red Sevilla por el Clima, y direc-
tor de la Alianza El Futuro de la 
Movilidad. 
3 Antonio Alcántara es presi-
dente de Ándalus.

 LUIS MORALES  
 
ANTONIO ALCÁNTARA 

5

  

 

l De las cinco líneas de Cercanías, cuatro llegan a Sevilla por el norte y unen su trazado a 
escasos metros de las obras de la Línea 3 del Metro, sin que haya prevista una conexión

RENFE

20 alcaldes la respaldan 
y la Diputación votará 
una declaración 
institucional de apoyo 

La Asociación Ándalus 
ha propuesto este 
intercambiador a las 
administraciones 

Iniciativa para mejorar la conectividad 
ferroviaria en el área metropolitana  
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ROCÍO VÁZQUEZ SEVILLA 

L
a nueva película de Ale-
jandro Amenábar, ‘El cau-
tivo’, se rodará en Sevilla 
capital en una única lo-
calización, el Real Alcá-
zar, durante tres semanas 

a partir de la última de mayo. Este tiem-
po engloba los periodos de ambienta-
ción, montaje de decorados y graba-
ción y estará implicado un equipo de 
150 personas, entre personal técnico y 
artístico. Así, hasta mediados de junio, 
el monumento volverá a servir de es-
cenario de cine en otra súper produc-
ción del director de ‘Los otros’, ‘Ágora’ 
o ‘Mientras dure la guerra’. ‘El cautivo’ 
narra las aventuras de un joven Miguel 
de Cervantes durante su encarcela-
miento en Argel y se unirá a la larga 
lista de cintas que han proyectado la 
imagen del palacio real sevillano a lo 
largo de la historia del séptimo arte 
como ‘Lawrence de Arabia’ de David 
Lean, ‘El reino de los cielos’ de Ridley 
Scott’ o ‘El dictador’ de Sacha Baron 
Cohen, entre otras muchas; pero tam-
bién en las grandes plataformas, como 

la serie de 
HBO ‘Juego de Tronos’ o ‘La 

Peste’ de Movistar. 
En esta ocasión, los espacios en los 

que se desarrollará la acción de esta co-
producción hispano-italiana a cargo de 
MOD e Himenóptero, serán el Palacio 
Mudéjar, los baños de Doña María de 
Padilla y la Barbacana. El resto de ins-
talaciones del Alcázar no se verán afec-
tados para su visita. Las previsiones 
apuntan a que la cinta se estrenará en 
2025. Julio Peña y Alessandro Borghi 
capitanean un elenco formado además 
por Miguel Rellán, Fernando Tejero, José 
Manuel Poga y Roberto Álamo. 

El músculo que exhibe la oficina de 
rodajes de Sevilla se hace más fuerte 
cada temporada. 2023 fue un «año ré-
cord» con un total de 235 grabaciones 
en la ciudad y en ésta, según han con-
firmado fuentes municipales, los nú-
meros son muy parecidos en estos pri-
meros meses del año a los registrados 
en el anterior. Hasta el 8 de mayo, la ci-
fra de rodajes atendidos en 2024 es de 
106, seis de ellos para largometrajes. 
Una película ambientada en la ciudad 
y que llegará a las salas este año es el 
debut de Paz Vega en la dirección, ‘Rita’.  

Por contenido, los programas y re-
portajes de televisión son los que más 

han demandado el ‘escenario’ sevilla-
no (19), muy seguido de los documen-
tales, con un total de 18. La filmación 
de cortometrajes también abunda es-
tos meses en la capital hispalense, con 
ocho producciones, muy seguidas de 
los videoclips, con nueve grabaciones, 
y los anuncios publicitarios, con siete. 
Además, Sevilla ha sido telón de fon-
do para 15 reportajes fotográficos que 
han requerido la atención de Sevi-
lla&Me (Media and Entertainment), la 
oficina para la gestión de espacios pú-
blicos de Sevilla City Office. Esta acti-
vidad produjo en 2023 un impacto eco-
nómico en la capital andaluza supe-
rior a los 19 millones de euros. 

La ciudad sirve de plató audiovisual 
desde 1896, cuando un equipo de los 

hermanos Lumière rodó imágenes de 
la Semana Santa. Sus monumentos y 
calles se han proyectado a través de es-
tas películas, pero también han servi-
do para recrear otros escenarios, como 
la Plaza de España reconvertida en un 
espacio del planeta Naboo en ‘Star 
Wars, el ataque de los clones’. La lista 
es interminable: ‘Ese oscuro objeto del 
deseo’ de Luis Buñuel, ‘Carmen’ de Vi-
cente Aranda, ‘Noche y día’ con Tom 
Cruise y Cameron Díaz, ‘Grupo 7’ de Al-
berto Rodríguez, etc., además de otras 
series como ‘The Crown’. 

Televisión y plataformas 
Precisamente en el apartado de ficcio-
nes para televisión o grandes platafor-
mas es donde la capital hispalense más 
va a poder verse en los próximos me-
ses. Hace unas semanas RTVE estrenó 
‘Operación barrio inglés’, una serie de 
época ambientada en Huelva, pero que 
ha utilizado localizaciones como el Pa-
lacio de Monsalves, la Plaza de España, 
el cementerio de San Fernando y el pa-
bellón de Cuba, entre otras, para su fil-
mación. Aria Bedmar, Rubén Cortada, 
Peter Vives, Paco Tous y Juan Gea, pro-
tagonizan esta trama que dirige Chiqui 
Carabante y José Ramón Ayerra ‘Tapi’ 
y que puede verse en TVE los domin-
gos en prime time. 

Aunque aún no tiene fecha de estre-
no, el protagonismo de Sevilla en ‘1992’ 
es total. La nueva serie de Álex de la 
Iglesia (’El día de la bestia’, ‘Balada tris-
te de trompeta’, ‘Las brujas de Zugarra-
murdi’) está situada en 2023, pero con 
continuos saltos a la época de la Expo-
sición Universal en la que el director 
de la exitosa ‘30 monedas’ y su produc-
tora Pokeepsie Films presentan un thri-
ller que mezcla suspense e intriga po-
lítica y que tiene a la mascota Curro 
como hilo conductor e imagen del car-
tel. ‘1992’ está protagonizada por Ma-
rian Álvarez, Fernando Valdivielso, Paz 
Vega y Carlos Santos y su rodaje el ve-
rano pasado ocupó durante semanas 
el escenario real de la serie: la Cartuja. 

En el balance de la Sevilla City Offi-

Destino cinematográfico 
de primer nivel 

La capital sevillana se consolida 
año tras año como destino cinema-
tográfico de primer nivel. En 2023, 
Sevilla&Me batió récord de atencio-
nes y se sumaron 235 grabaciones 
en la ciudad. La oficina de rodajes 
también fortaleció relaciones 
durante el ejercicio pasado. Fue 
socio fundador del Clúster Audiovi-
sual de Andalucía LAND, colaboró 
con la Andalucía y la Spain Film 
Commissions y asistió a festivales 
como el de San Sebastián. 

19 MILLONES. El impacto 
económico de los rodajes en Sevilla 
el año pasado 

106 GRABACIONES. El número de 
rodajes atendidos por la Sevilla 
City Office en lo que va de 2024

SEVILLA&ME

Por contenido, los 
programas de televisión y 
los documentales son los 
que más demandan el 
‘escenario’ sevillano 

En los últimos meses se 
han grabado series para 
TVE como  ‘Operación 
barrio inglés’ y ‘1992’, 
producción para Netflix

Sevilla y los rodajes:  
el capítulo sin fin
El Alcázar acogerá la filmación de la última película de 
Alejandro Amenábar durante tres semanas a partir de 
finales de mayo en un año récord de grabaciones
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ce del año anterior se destacaba que 

en un periodo marcado por la «creati-

vidad y la innovación» en la industria, 

Sevilla «ha brillado con luz propia» en 

lo que a rodajes respecta. Los avances 

tecnológicos juegan un papel decisivo 

en una producción estadounidense que 

en febrero convirtió a la Fábrica de Ar-

tillería en un puerto de Constantino-

pla. La serie, de la que poco más se sabe 

por motivos de confidencialidad, se 

grabó en este y otros espacios de la ciu-

dad y contó con el alcalde, José Luis 

Sanz, como testigo directo. Gracias a 

sus publicaciones en redes sociales se 

conoce, además de que recrea la etapa 

otomana, que forma parte de su equi-

po Vang Ling, prestigioso director de 

efectos digitales VFX en títulos tan fa-

mosos como Terminator, Titanic, Men 

in Black, The Walking Dead o Abyss. 

Además de por sus imponentes es-

cenarios, Sevilla atrae a las grandes pro-

ductoras por las facilidades que ofrece 

la Sevilla City Office. Así, en la ciudad 
se promueve la gratuidad de las tasas 

en la ocupación de la vía pública en «pe-

lículas, anuncios publicitarios y pro-

gramas de televisión que una parte sig-

nificativa de su metraje discurra en Se-

villa, y la ciudad resulte promocionada 

en el exterior positivamente por sus va-

lores culturales, patrimoniales, etnoló-

gicos o turísticos». También se benefi-

cian producciones cuyo equipo de ro-

daje se aloje o resida mayoritariamente 

en Sevilla y los rodajes con finalidad 

exclusivamente informativa o benéfi-

ca, además del de las escuelas de cine. 

Documentales 
Hasta 18 cintas documentales han so-

licitado rodar en Sevilla en estos cua-

tro meses de 2024. Aunque en un prin-

cipio el equipo de ‘Velintonia 3’ situa-

ba a la ciudad como uno de los enclaves 

de rodaje privilegiados, finalmente el 

grueso se grabará en Madrid y Málaga, 

reservándose la capital hispalense para 

el final del mismo y en su fase de estu-

dio. Esta película documental rescata 

la figura del escritor y Premio Nobel de 

Literatura Vicente Aleixandre a través 

de los recuerdos que aún habitan en las 

paredes de la que fuera su morada, en 

el número 3 de la madrileña calle Ve-

lintonia, hoy Vicente Aleixandre, en el 

barrio de Chamberí. Precisamente, es-

tos días comienza la grabación en la

casa capitalina, en pleno proceso de su-

basta. El estreno de ‘Velintonia 3’ está

previsto para finales de 2024 coinci-

diendo con el 40 aniversario de la muer-

te del Nobel (Sevilla, 26 de abril de 1898

- Madrid, 14 de diciembre de 1984). La

cinta, escrita y dirigida por Javier Vila,

cuenta con participación de Canal Sur

Televisión y Televisión Española. 

Por otra parte, la productora Sarao

Films también tiene planeado iniciar

próximamente el rodaje de su nueva

película documental, consagrada a la

figura de Antonio el bailarín. Formada

por el director Paco Ortiz y el produc-

tor Alberto de Isla, esta productora está

detrás de títulos como ‘Aníbal, el arqui-

tecto de Sevilla’, ‘Bambino. Algo salva-

je’, ‘13. Miguel Poveda’ o la recién estre-

nada ‘Marisol llámame Pepa’. 

También en la provincia 
La explosión de Sevilla como plató no

sólo se limita a la capital. Los pueblos
de la provincia también han captado a

las grandes productoras. Las cámaras

y los focos se hacen cada vez más ha-

bituales en sus localidades, especial-

mente desde que Osuna acogiera la gra-

bación de la versión audiovisual de las

novelas de George R. R. Martin, ‘Juego

de tronos’. Mediaset ya ha anunciado

el estreno próximo de ‘El marqués’, una

serie que recrea la investigación del

quíntuple asesinato de la finca Los Ga-

lindos (en Paradas), ocurrido hace casi

medio siglo. La producción, protagoni-

zada por Víctor Clavijo y José Pastor,

cuenta con la colaboración de la Car-

mona Film Office y la Sevilla City Offi-

ce of Media y tiene como principales

escenarios las localidades de Carmo-

na, Alcalá de Guadaira, Mairena del Al-

cor y también la capital hispalense.  

Hasta 54 localizaciones de Morón de

la Frontera se han buscado para la se-

rie ‘Cuando nadie nos ve’, dirigida por

Enrique Urbizu (‘No habrá paz para los

malvados’). El pueblo pasará a la histo-

ria por ser escenario del primer estre-

no original de Max (aún HBO Max) en

España. Es idea de Daniel Corpas, está

producida por Zeta Estudios y la prota-

goniza Maribel Verdú. La trama se de-

sarrolla durante la Semana Santa de

2024 en Morón, junto a la base área del

ejército estadounidense.

LA APUESTA DE NETFLIX: ‘1992’ 
Diversas localizaciones de la Cartuja sirvieron el verano 
pasado para la grabación de la serie de Álex de la Iglesia

CAUTIVERIO DE CERVANTES EN ARGEL 
El ganador de un Oscar Alejandro Amenábar recreará la vida 
del autor de ‘El Quijote’ con el Alcázar como telón de fondo

ESTRENO PRÓXIMO DE ‘EL MARQUÉS’ 
La serie de Mediaset que se grabó hace unos meses en 
Carmona se basa en el quíntuple asesinato de Los Galindos
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GANADERÍA

N. ORTIZ 

SEVILLA 

F
alta de relevo generacional, 

costes muy altos, afectación 

de la sequía... La crisis de la 

ganadería, que se ha agrava-

do en los últimos años, está compues-

ta de múltiples factores. Sin embar-

go, en el paquete de 43 medidas pre-

sentado por el ministro Planas a las 

organizaciones agrarias, apenas se 

recogía una medida nueva (que no 

fuese aplazamiento de normas o re-

glamentos) relativa a los ganaderos: 

la celebración de un foro de ganade-

ría extensiva.  

Este foro, aunque estaba anuncia-

do para abril, se celebrará finalmen-

te  los días 16 y 17 de mayo en Toledo 

y no cumple, ni de lejos, las expecta-

tivas del sector, que denuncia que solo 

se tratarán temas económicos y de 

sanidad animal, «cuando los proble-

mas van mucho más allá». 

Además, hay un gran ‘olvidado’ por 

el Ministerio en dicho encuentro: el 

porcino ibérico, una de las señas de 

identidad de la ganadería extensiva 

que, sin embargo, no tiene hueco en 
el programa de las jornadas, como de-

nuncia Félix García de Leyaristy, di-

rector general de Asaja Andalucía. 

Y es que el sector ganadero de An-

dalucía necesita «soluciones efecti-

vas», como resaltan desde la patro-

nal, ya que el abandono de la activi-

dad, que ha dejado de ser rentable 

para muchos, se está intensificando.  

«Está en juego nuestra soberanía 

alimentaria, no podemos dejar que 

nuestro consumo de carne dependa 

de terceros países», advertía García 

de Leyaristy. 

Según un informe de la Junta de 

Andalucía que recoge la evolución del 

censo ganadero desde el año 2007 has-

ta 2023, se ha perdido un 17,41% de ca-

bezas de ganado bovino, situándose 

en 308.413 animales a nivel regional. 

∑ La falta de relevo generacional, la 
escasez de ayudas y las campañas de 
desprestigio explican la ‘sangría’  

∑ El sector critica que el foro del 
Ministerio no aborda toda la 
problemática y discrimina al ibérico

Andalucía ha 
perdido un 25% de 
su cabaña ganadera 
en solo 16 años

En cuanto al caprino, la bajada as-

ciende a un 26,33%, con 711.973 ejem-

plares registrados en 2023. El gana-

do ovino, el más numeroso, ha sido 

también el que más ha descendido en 

los últimos 16 años: un 31,10% menos, 

hasta 1,64 millones de ovejas censa-

das el año pasado. 

De esta forma, de media, la caba-

ña ganadera andaluza ha bajado un 

25%, una cifra que, a juicio del pano-

rama actual, puede incluso aumen-

tar en los próximos años. 

El grupo de trabajo de ganadería 

extensiva de Asaja Andalucía, reuni-

do hace escasos días de cara a seguir 

reivindicado soluciones en el foro con-

vocado por el Ministerio, puso sobre 

la mesa como uno de los principales 

temas a abordar la cuestión de la in-

corporación de jóvenes. «Necesita-

mos políticas que ayuden, ya que se 

trata de un sector muy duro y con baja 

rentabilidad», afirmaba el director 

general de la organización. 

También reclaman que se elimine 

la figura del ‘veterinario de explota-

ción’, ya que, avisan desde Asaja, será 

«una nueva carga burocrática y un 

coste que lo soportará el ganadero, 

no aportando nada nuevo a lo que el 

sector tiene ya implantado». 

Por otra parte, exigen al Ministe-

rio de Agricultura que «cesen las cam-

pañas de desprestigio». «Hemos vis-

to cómo el anterior ministro de Con-

sumo desprestigiaba y atacaba a la 

ganadería, cuando no hay nada más 

sostenible medioambientalmente ha-

blando que un ganado pastando», in-

sistía Félix García de Leyaristy. 

Al contrario, debería existir, a jui-

cio del sector, «campañas de promo-

Reclaman que se 
replanteen las estrategias 
de sanidad animal y que 
deje de atacarse al sector

La ganadería ovina 

es la que más ha 

bajado // ABC

Pocos cambios para 
el aceite de oliva 

El aceite de oliva lampante cotiza 
a 7.000 euros/tn, el virgen baja 
ligeramente y se sitúa en torno a 
7.400 euros/tn, el virgen extra a 
partir de los 8.000 euros/tn.  

Sube ligeramente el 
trigo blando  

En la sesión del martes 7 , el 
trigo blando ‘pienso’ ha subido a 
220 €/tn, y el trigo de importación 
igualmente a 220€/tn.  Por su parte,  

el girasol convencional está a 400 
€/tn y el alto oleico continúa a 410 
€/tn . Fuente: Lonja de Cereales de 
Sevilla. 
 
 
Subida para las 
categorías de cebo 
 
El lechón cruzado ha bajado hasta 
los 2,60 €/libra, y el puro no ha 
cotizado. Las categorías de bellota 
han dejado de cotizar. El cebo campo 
sube a 31€/@ y el cebo lo hace a  
27,57 €/@ . Por su parte, el lechón 
blanco sigue bajando y se sitúa a 
101€/U. 

El stock de enlace 
será bajo 
 
A 31 de marzo, las existencias son 
de poco más de 400 mil toneladas, 
por lo que las existencias y el 
stock de enlace serán bajas. 
Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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ción de la carne española, que ven-

dan las múltiples bondades de la ga-

nadería extensiva». 

Además, reclaman al departamen-

to que dirige Planas «más interlocu-

ción». «No hay una discusión técni-

ca seria y científica de los muchos as-

pectos que afectan a la ganadería, se 

imponen valores (carga ganadera, 

temperatura, metros cuadrados, prue-

bas de diagnóstico...) en documentos 

ya cocinados, sin que el sector ni la 
comunidad científica participen en 

la elaboración de normas lógicas y 

adaptadas a las particularidades de
cada ganadería», reprochan desde la

patronal. 

Normativas como el futuro regla-

mento de sanidad en el transporte,

«completamente alejados de la reali-

dad del campo», deben llevar, insisten,

«una valoración económica y la elimi-

nación de las medidas que supongan

un sobrecoste desorbitado». «Podría

ocurrir la paradoja que por culpa del

‘bienestar’ vayan muchos animales al

matadero», afirman.  

Asimismo, piden la creación de un

seguro de sequía en pasto que refleje

la realidad, con peritaciones presen-

ciales y con parámetros medibles fia-

bles, y que se establezca algún tipo de

compensación por la fijación de car-

bono y el mantenimiento de la pobla-

ción del mundo rural. 

La inclusión del sector ganadero ex-

tensivo en la Agencia de Información

y Control Alimentarios, para poder co-

nocer el estocaje de piezas anual, la re-

visión de las normas y ayudas contem-

pladas en la PAC y la reducción de la

burocracia son otras de las peticiones

de Asaja Andalucía para reactivar el

sector ganadero. 

En cuanto a la sanidad animal, re-

claman más interlocución y revisión

de los protocolos asociados a enfer-

medades como la tuberculosis bovi-

na. Y, por último, plantean la necesi-

dad de que se agilicen las autorizacio-

nes, por parte de las confederaciones
hidrográficas, para pequeños embal-

ses que abastezcan a los animales. 

Desde Asaja Andalucía han 
valorado la puesta en marcha 
de la formulación de la 
primera Estrategia Andaluza 
de la Ganadería Extensiva 
como «acertada», pero 
critican que «no se le conoz-
ca presupuesto asignado». 
«El diagnóstico de los 
problemas del sector ya está 
hecho, llevamos años traba-
jando en él, y no queremos 
que esto sea volver a empe-
zar y que termine materiali-
zándose en años, necesita-
mos soluciones ya», afirma 
García de Leyaristy.

Una estrategia 
acertada pero sin 
presupuesto
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Campo andaluz 

Acojo con perplejidad la 
noticia que sale en la 
portada de ABC de Sevilla 
de que el presidente andaluz 
deja para julio la sustitución 
de la consejera de Agricultu-
ra, que se va a las listas del 
PP a las elecciones euro-
peas, dejando abandonada 
la Consejería y sin resolver 
graves problemas del campo 
que son objeto de su 
competencia. Por ejemplo, 
la resolución de recursos y 
expedientes de ayudas 
varios años sin resolver, 
acelerar una entera y 
verdadera modernización 
del sector, conseguir en su 
departamento una reduc-
ción y simplificación 
administrativa, mejorar la 
inspección de los productos 
procedentes del extranjero 
que tanto daño hacen a los 
agricultores nuestros, y 
sobre todo apostar de forma 
contundente por la incorpo-
ración de jóvenes al sector.  
Dejar dos meses sin titular a 
la consejería de Agricultura 
y darle esas competencias al 
titular de Medio Ambiente, 
es copiar el desastroso 
modelo de la fusión que ya 
hizo Zapatero con los 
Ministerios y se intentó aquí 
en Andalucía, en la primera 
legislatura de Juanma 
Moreno, resultando negra 
para el campo sevillano y 
andaluz. Esperemos que el 
presidente andaluz rectifi-

que y no espere a julio y 
nombre inmediatamente un 
titular de Agricultura, a ser 
posible, procedente y 
conocedor del sector, que es 
lo que el campo espera, ni 
más ni menos, que un 
político que mire por sus 
intereses, algo que en mis 51 
años de vida no hemos 
conocido. 

JUAN MANUEL DÍAZ MONTERO 
AZNALCÁZAR 
 

La ocasión  
de dimitir 

Vaya por delante advertir 
que soy lego en Derecho, 
pero hace unos días, al oír 
decir al fiscal general del 
Estado que «mi figura está 
blindada» y que «el Gobier-
no no me puede cesar» casi 
se me indigesta la comida, 
pues yo siempre había 
pensado que todos los 
españoles éramos iguales 
ante la ley. Eso es, al menos, 
lo que dice el artículo 14 de 
la Constitución, y ahí no 

dice en ningún caso «menos 
el fiscal general del Estado, 
Álvaro García Ortiz». Es 
sabido que donde la ley no 
distingue no cabe distin-

guir; por tanto, si el señor 
García Ortiz ha cometido 
desviación de poder, abuso 
de poder, prevaricación o 
cualquier otro delito, tendrá 
que responder por ellos 
como cualquier otro 
ciudadano. Lo contrario no 
sería propio de un Estado 
de derecho ni de una 
democracia, por mucho 
énfasis que queramos poner 
en estas palabras. En 
definitiva, y desde mi 
ignorancia en la materia 
jurídica, si queremos ser 
creíbles como una democra-
cia auténtica, y si el fiscal 
general del Estado no es 
cesado por estas declaracio-
nes, por el bien de España y 

de los españoles, creo que 
debería abandonar el 
puesto voluntariamente a la 
mayor brevedad posible, 
para que nuestra democra-
cia no sea puesta en duda 
con comportamientos de 
este tipo, y el desprestigio 
de esta institución del 
Estado se intensifique más 
de lo que ya está. 

MANUEL ESCRIBANO 
BOADILLA DEL MONTE 

CARTAS 

AL DIRECTOR

Pueden dirigir sus cartas a ABC de Sevilla 

al correo electrónico cartas.sevilla@abc.es. 

Su extensión no debe exceder los 900 

caracteres, con espacios. ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos 

cuyas dimensiones sobrepasen el espacio 

destinado a ellas. Álvaro García Ortiz interviene en un acto en Palma  // EFE
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Diego J. Geniz 

Un rayo de esperanza. El proce-
so de escolarización –para el 
que hoy se celebra el sorteo de 
desempate– en el Casco Antiguo 
de Sevilla sigue evidenciando 
los dos factores que condicio-
nan el distrito histórico de la 
ciudad: la drástica bajada de la 
natalidad y la presión turística. 
Continúan sobrando plazas pa-
ra los alumnos de Infantil de 
tres años. Pero dentro de esta 
realidad hay que destacar que la 
demanda de puestos en los cole-
gios crece. Sí, lo hace mínima-
mente, pero evoluciona al alza. 
Al menos, de momento, se ha 
completado la oferta para esa 
edad en cinco centros, idéntico 
número al del presente curso. 
La novedad es que en ese listado 
entra uno público, el Huerta 
Santa Marina, en la zona norte, 
que se nutre en buena medida 
de las áreas limítrofes.  

La oferta para Infantil de tres 
años, etapa educativa no obliga-
toria pero con la que se garantiza 
la permanencia en un centro, la 
conforman en el Casco Antiguo 
600 plazas. Se trata de una cifra 
inferior (25 menos) a la del curso 
actual, al comenzar el Colegio La 
Salle La Purísima el cierre paula-
tino de sus líneas en la calle San 
Luis. Para la totalidad de puestos 
públicos y concertados se regis-
traron el pasado marzo 486 soli-
citudes. Quedan, por tanto, 114 
vacantes, o lo que es lo mismo, un 
20% de la oferta sin cubrir.  

El porcentaje de plazas libres 
sigue siendo bastante alto, pero 
el dato esperanzador se encuen-
tra en el número de peticiones 
presentadas. La comparativa in-
teranual demuestra una leve su-
bida. En 2022 se registraron 471 
solicitudes, el año pasado llega-
ron a  476 y el pasado marzo al-
canzaron las 486. Es decir, se 
evidencia un leve repunte (del 
3%), aunque aún insuficiente 
para completar la oferta escolar. 

Otro dato positivo del proceso 
de escolarización lo aportan los 
colegios que logran llenar sus 
aulas de alumnos de tres años. 
Han sido cinco, al igual que en 
2023. Según datos a los que ha 
tenido acceso este periódico, se 
trata de cuatro concertados y de 
un público, el CEIP Huerta San-

ta Marina, que ha recibido 57 so-
licitudes para 50 plazas. El gru-
po de los concertados lo inte-
gran SAFA-Nuestra Señora de 
los Reyes, con 29 peticiones pa-
ra 25 puestos; Las Esclavas, con 
81 solicitudes para 75 plazas; la 
Escuela San Cayetano, con un 
excedente de cuatro alumnos; y 
el San José de las Mercedarias, 
donde se han registrado 27 peti-
ciones para 25 vacantes.  

Debe recordarse que en el Cas-
co Antiguo existen 19 colegios 

sostenidos con fondos públicos, 
de ellos, sólo cinco son de titula-
ridad de la Junta de Andalucía. 
Por tanto, los que completan su 
oferta suponen poco más de una 
cuarta parte, relación impensa-
ble años atrás, cuando las cifras 
de excedente de demanda supe-
raban en algunos centros la 
treintena.  

Los colegios más perjudicados 
por la bajada de la natalidad y la 
proliferación de hoteles y pisos 
turísticos son los situados en 

pleno centro. No ocurre igual 
con los que se encuentran en el 
perímetro de esta demarcación, 
la mayoría de ellos públicos, co-
mo el Jardines del Valle, Huerta 
de Santa Marina o Altos Cole-
gios Macarena. En ellos se com-
pleta la oferta o el número de 
plazas vacías es reducido gra-
cias a las solicitudes que presen-
tan familias que viven en distri-
tos educativos limítrofes, espe-
cialmente los de la zona de la 
Macarena, San Pablo-Santa Jus-
ta y Nervión. Peticiones a las que 
hasta no hace mucho era imposi-
ble dar cabida, al tener priori-
dad las familias que residen en 
el Casco Antiguo. 

El proceso de escolarización 
continúa hoy con la celebración 
del sorteo para los alumnos que 
estén empatados en puntos en 
caso de que el colegio solicitado 
presente excedente de deman-
da. Tendrá lugar a las 13:30, en 
la sede de la Consejería de Desa-
rrollo Educativo y FP. Podrá se-
guirse por streaming. Un día des-
pués todos los centros publica-
rán la lista definitiva de meno-
res admitidos.  

La bajada de la natalidad ha 
provocado que la Delegación te-
rritorial de Desarrollo Educati-
vo y FP determine antes de que 
se iniciara la escolarización el 
cierre de unidades en varios co-
legios de la capital y la provin-
cia. Tal medida ha llevado a nu-
merosas AMPA a convocar con-
centraciones de protesta y reco-
gida de firmas contra dicha eli-
minación en la capital y en mu-
nicipios como Morón o Alcalá de 
Guadaíra. Una situación que ya 
se vivió cursos pasados y que en 
esta ocasión, incluso, ha llegado 
a los institutos, donde la merma 
en el número de nacimientos 
empieza a percibirse. 

La escolarización 
repunta en el centro y 
llena cinco de 19 colegios

D. S. 

Alumnos de un colegio del Casco Antiguo en su primer día de clase.

l La Junta celebra 

hoy el sorteo para 

los niños empatados 

a puntos y que aún 

están sin plaza

Sólo un centro público, 
el Huerta de Santa 
Marina, registra 
excedente de demanda 
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J. ALONSO 

SEVILLA  

En el primer trimestre de este año la 
Junta fijó su criterio para las piscinas 
de las zonas de Cádiz, Málaga, Huelva 
y Almería dependientes de las cuencas 
autonómicas. En situación de escasez 
severa (la actual en la mayor parte de 
los sistemas) sólo se podrían llenar por 
completo las piscinas de uso turístico, 

las deportivas, las de uso terapéutico o 
las de clubes sociales. El resto, las pri-
vadas, sólo se podrían abrir si tienen 
circuitos de tratamiento constante del 
agua que hayan permitido su manteni-
miento  todo el año; o si se llenan usan-
do aguas del mar o sin conexión con las 
redes de abastecimiento. En el resto de 
provincias no se fijó criterio único por 
parte de la Confederación del Guadal-
quivir. Cada municipio fijó sus normas.    

Sin embargo, el incremento de las re-
servas de agua por las lluvias ha provo-
cado un giro en esta decisión. La Junta 
ya ha acordado con los municipios abrir 
la mano para el llenado completo de pis-
cinas de la Costa del Sol y en los próxi-
mos días ese mismo debate se va a abrir 

en las otras dos demarcaciones depen-
dientes de la comunidad que afectan a 
Huelva, Cádiz y Almería. El debate se 
ha extendido a provincias de la CHG 

¿Pero qué incidencia real tendrá esta 
medida de permitir llenar las piscinas 
con agua potable este verano? En An-
dalucía, según los datos del Catastro 
existen 304.000 piscinas, un 25% de las 
que hay a nivel nacional, una por cada 

27 andaluces. De éstas, la mayor parte 
se encuentran en la provincia de Mála-
ga con 78.606 piscinas, buena parte de 
ellas repartidas entre tres grandes pun-
tos turísticos: Marbella (10.744), Mijas 
(8.214) y Alhaurín (4.966). Le sigue la 
provincia de Sevilla, con 60.967 pisci-
nas, Granada con 38.173 y Cádiz con 
36.220 de las cuales casi una tercera 
parte están en el término municipal de 
Chiclana (9.247). De éstas, en torno a 
un 85% son de viviendas o comunida-
des privadas. Es decir, estarían afecta-
das por la limitación por la sequía.  Pero 
en esta cifra entran las piscinas con cir-
cuito cerrado y aquellas que utilizan 
agua no potable. Por tanto, ¿a cuántas 
piscinas afectaría realmente que se le-
vante la restricción del llenado de pis-
cinas? Según los datos de la Asociación 
de Profesionales de la Piscina (Asofap) 
«las piscinas que se llenan cada verano 
están en torno al 15%». Es decir, como 
máximo 40.000 piscinas en Andalucía. 

No obstante, desde la entidad subra-
yan que las piscinas deben adaptarse a 
la sequía y a las consecuencias del cam-
bio climático: «Hay que utilizar equipos 
que optimicen el uso del agua reducien-
do el consumo en el proceso de mante-
nimiento de su calidad higiénico-sani-
taria, automatizar el tratamiento de la 
piscina para optimizar su funciona-
miento, disponer de equipos de eficien-
cia energética y consumo de agua y de 
una cubierta para evitar la evaporación. 
La clave está en el tratamiento automá-
tico y constante del agua, que permite 
mantener el agua todo el año y en po-
ner cubiertas para evitar la evapora-
ción». Como ejemplo sitúan el caso de 
Australia con situación estructural de 
falta de agua dulce y el mayor número 
de piscinas en relación con la población.  

La patronal de las piscinas trasladó 
esta información a la Junta  para pedir 
la flexibilización en los criterios de se-
quía. Ante la posibilidad de que se le-
vante la restricción el director general 
de Asofap, Agustí Ferrer, es contunden-
te: «Las piscinas en zonas con altas tem-
peraturas son un refugio climático. Ade-
más, podría resentirse el turismo». 

Desde el Colegio Andaluz de Admi-
nistradores de Fincas piden también 
«claridad en la aprobación de normas 
para evitar que se produzcan conflictos 
entre los vecinos por las piscinas».  

Imagen de archivo de una piscina pendiente de ser llenada de agua  // ABC

El permiso para llenar las piscinas 
afecta al 15% de los propietarios 

∑ En Andalucía, hay 
304.000 piscinas pero el 
85% mantiene el agua 
según la patronal

La autorización ya se ha 
consensuado para la Costa 
del Sol y estos días se 
analizará para otras 
provincias andaluzas 
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L
os pasados días 2 y 3 de mayo tuvo lugar en 

la sede de la Fundación Caja Sol, el Cyber-

Crime Sevilla 2024, I Congreso Internacio-

nal sobre Ciberdelincuencia, coorganizado 

por el Ilustre Colegio de Abogados de Sevilla y la 

Universidad Pablo de Olavide, con la colaboración 

del Ayuntamiento de Sevilla y la Fundación Caja-
sol, convirtiéndose nuestra ciudad durante la cele-

bración de dicho evento en el centro neurálgico de 

la lucha internacional contra la ciberdelincuencia. 

El Congreso, con un amplio claustro compues-

to por académicos, abogados, fiscales, magistra-

dos, expertos en tecnología, ingenieros informá-

ticos, directores y gestores de seguridad de em-

presas, detectives y 

representantes de las Fuerzas y 

Cuerpos de Seguridad, abordó 

los desafíos actuales de la ciber-

delincuencia desde una triple 

vertiente: académica, jurídico-

práctica y tecnológica, ofrecien-

do así un enfoque o visión inte-

gral de las dinámicas actuales 

en esta materia. 

A su conclusión, entre los 

asistentes se palpaba una mez-

cla de satisfacción y preocupa-

ción; satisfacción por el ingen-

te intercambio de ideas, expe-

riencias, información y 

conocimientos obtenidos, e in-

cluso herramientas para afron-

tar la amenaza de la ciberdelincuencia; preocu-

pación, por la dimensión que está alcanzando 

este fenómeno delictivo, y por la concienciación 

del riesgo al que está sometida nuestra sociedad 

desde el intangible mundo digital. 

Lo primero que te desborda es la cantidad de 

materias que se encuentran vinculadas a la ci-

berdelincuencia, que no hemos de olvidar com-

prende cualquier acto criminal que utilice orde-

nadores y redes (incluyendo delitos tradiciona-

les realizados a través de internet), lo que evidencia 
el riesgo al que todos estamos sometidos desde 

los más diversos frentes: ciberdelitos contra la 

intimidad, la protección de datos, los fraudes y 

daños informáticos, los delitos de estafa y blan-

queo de capitales, el terrorismo en las redes, la 

violencia, ataques con malware, robos telemáti-

cos, la suplantación de identidad y un largo etcé-

tera.  

Este catálogo, meramente enunciativo, tiene 

como diana, no un sector específico, sino que pro-

voca un fuerte impacto en todos los ámbitos, des-

de el privado, al empresarial, pasando por los ata-

ques que sufren muchos organismos públicos; de 

hecho, ya nadie duda del peligro que suponen las 

nuevas tecnologías, no sólo para los bienes jurí-

dicos patrimoniales, sino también para otros bie-

nes jurídicos de carácter personal, como pueden 

ser la intimidad o la libertad. Por tanto, la ciber-

delincuencia se convierte en una lacra que afec-

ta a todo el espectro social y a los intereses que 

en este subyacen. Como señaló Lorenzo del Río, 

la ciberdelincuencia «es el gran fenómeno delic-

tivo del siglo XXI». 

Todo lo anterior nos lleva a una conclusión: es 

una auténtica necesidad que se aborde todo lo 

que significa el impacto de las amenazas tecno-

lógicas en nuestra vida desde la sociedad en su 

conjunto, sin compartimentos estancos, con ab-

soluta coordinación.  

Y aquí jugarán un papel de primer orden las 

administraciones públicas, que como señaló el 

consejero de la Presidencia e Interior de la Junta 

de Andalucía, Antonio Sanz, tienen la obligación 
de ser motor de la política de ciberseguridad, ha-

ciendo hincapié en la importancia en la colabo-

ración entre diferentes administraciones: «Tene-

mos que trabajar todos juntos. Aquí no hay colo-

res, hay esfuerzos y responsabilidad conjunta, y 

colaboración público-privada», guante recogido 

a continuación por Félix Bolaños, ministro de la 

Presidencia, Justicia y Relaciones con las Cortes, 

quien expuso que «Tenemos que trabajar conjun-

tamente para hacerlo posible».  

Pero esta cooperación, vital para ganar la ba-

talla a la ciberdelincuencia, va a requerir además 

del esfuerzo de numerosos actores: jueces y ma-

gistrados, fiscales, abogados, Fuerzas y Cuerpos 

de Seguridad, expertos digitales, académicos, etc., 

pues solo desde una perspectiva transversal y 

conjunta, podrán generarse las sinergias necesa-

rias para combatir esta amenaza. 
Y ello se conseguirá a través de estudios e in-

vestigaciones que nos ayuden a conocer mejor 

este fenómeno; mediante la formación y actuali-

zación de conocimientos teóricos y prácticos que 

nos suministren las herramientas necesarias para 

afrontar los retos por venir; y la fortaleza y entre-

ga de nuestras Fuerzas y Cuerpos de Seguridad: 

todo un reto. 

En definitiva, sí, es todo un reto que requerirá 

anticipación, investigación, innovación y plani-

ficación. En coherencia con ello, en el Colegio de 

Abogados de Sevilla y la Universidad Pablo de 

Olavide ya estamos pensando en el II Congreso 

Internacional sobre Ciberdelincuencia. 

Las administraciones públicas tienen 
la obligación de ser motor de la 
política de ciberseguridad

La ciberdelincuencia, un desafío que 
requiere la cooperación de todos

TRIBUNA ABIERTA

POR ÓSCAR 
FERNÁNDEZ LEÓN

ÓSCAR FERNÁNDEZ LEÓN ES EL DECANO DEL 

COLEGIO DE ABOGADOS DE SEVILLA
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J. J. MADUEÑO MÁLAGA 

C
abizbaja, evitando el contacto vi-
sual con los agentes, una menor, 
vulnerable, fue rescatada de su 
padre esta semana pasada en Coín 

(Málaga). Un particular llamó a la Policía 
Local y ésta detectó que la menor de 17 
años de aquella furgoneta había sido apar-
tada de la sociedad.  Su padre se la llevó 
de un centro, la ocultó durante años en 
bosques de Suiza y luego la embarcó en 
un viaje eterno, que acabó en un parking 
de Málaga. Un caso que recuerda a otros 
muchos menores secuestrados por sus 
padres y apartados de las sociedad.  

Uno de los más recientes fue Alex Batty, 
un adolescente hallado por un repartidor 
en una carretera en Francia. El joven de-

sapareció en 2017 durante unas vacacio-
nes en un chalé de lujo de Benahavís (Má-
laga). Tenía sólo 12 años. Al cumplir los 17 
años se marchó de la secta nómada en la 
que había estado cinco años. El joven es-
tuvo oculto por su madre y su abuelo en 
la Costa del Sol, antes de que su comuni-
dad espiritual se marchara a Marruecos 
a través de Melilla. Cuando lo hallaron lle-
vaba dos años en unas montañas de Fran-
cia. Decidió irse cuando la secta buscó 
nuevo destino en algún lugar del norte de 
Europa.  Desde Finlandia a Órgiva (Gra-
nada), a una comuna hippie, fueron tres 
niños huyendo del asma y de una orden 
de repatriación solicitada por su abuela 
materna. La madre viajó con su pareja y 
sus hijos a Lanjarón para buscar un cli-

ma seco contra las afecciones pulmona-
res de uno de ellos. Al ver la mejoría de la 
niña de diez años, la madre decidió que-
darse. Su pareja la abandonó. Sin recur-
sos y con ganas de regularizar su situa-
ción se dirigió a la comuna para pedir ayu-
da. Desde allí, a través del párroco del 
pueblo consiguió que los niños fueran al 
colegio. Ahí saltó la alerta de desamparo 
de Finlandia, al ser la madre denunciada 
por prostituta por la abuela de los meno-
res. Los niños le fueron retirados en la 
misma comuna hippie.  

En el asentamiento a un kilómetro de 
la comuna, mientras el Ayuntamiento qui-
taba tiendas de campaña y caravanas, 
ocho menores fueron localizados por las 
autoridades sin estar escolarizados y en 
riesgo de exclusión social hace unos me-
ses. Vivían de forma nómada en esta ex-
planada antes de entrar en el bosque don-
de está la comuna real. Furgonetas, cam-
pings, caravanas, casas okupadas... Los 
escondites son variados. Son escondites 
conocidos por la Policía Adscrita de la 
Junta de Andalucía, que es la que tiene la 
competencia en la comunidad para hacer 
cumplir estas órdenes y la encargada de 
retirar a los hijos a estos padres cuando 
salta la alerta.  Este pasado enero, la Po-
licía Local de Sevilla intervino por un re-
querimiento de los Servicios Sociales para 
hallar a una menor de 14 años y de origen 
asiático. Temían que podía estar desam-
paro. Su familia la estaba haciendo traba-
jar en una nave de un polígono industrial.  
La pudieron localizar al rastrear su mó-
vil, pero con otro menores no hay tanta 

suerte. Como el chico minusválido ence-
rrado en una habitación en Málaga, la niña 
en un paraje natural que sobrevivía con 
una madre con problemas mentales en 
una acampada ilegal o la joven casada 
siendo adolescente a la que su marido, 
mayor de edad sometía a malos tratos y 
obligaba a escapar de los centros de me-
nores para vivir con su familia política. 
Caso similar a la joven de Baza (Granada) 
que sus padres iban a casar a cambio de 
3.000 euros. En una caravana insalubre 
en la playa del Peñón del Curvo en Mála-
ga escondían unos padres a sus dos hijos. 
Aislados, sin contacto con otros niños, 
sin la mínima higiene, sin cartilla de va-
cunación o revisiones médicas, los meno-
res habían sido convertidos en nómadas. 
Cada cierto tiempo cambiaban de lugar. 
Se había recorrido media Andalucía y par-
te de Portugal, hasta la Policía Adscrita 
dio con ellos en el acceso a aquella playa. 

Sin luz ni agua 
El mismo Cuerpo que rescató a tres me-
nores encerrados sin agua ni luz en una 
casa en Villamanrique de la Condesa en 
Sevilla. Los padres se habían marchado a 
trabajar lejos y ellos se había quedado allí, 
en una casa okupa de un barrio con las vi-
viendas tapiadas y llenas de basura. Los 
doctores decían de la ‘niña lobo’ de tenía 
problemas psíquicos, dificultad para re-
lacionarse, no sabía algunas de las con-
ductas sociales más básicas o tenía una 
capacidad intelectual de una niña peque-
ña. Achacaban esas dificultades a su ais-
lamiento durante años. 

Los menores en desamparo son 
reclamados por los Servicios Sociales 
tras ser sustraídos por sus progenitores

Comunas o chalés  
de lujo: así ocultan a 
hijos desamparados
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Ana Sánchez Ameneiro 

Producir menos basura, resi-
duos sólidos urbanos y envases, 
y reciclar en origen al máximo es 
más urgente que nunca desde 
2023 en Sevilla y en todo el país. 
No hacerlo supone que los ciu-
dadanos tenemos que pagar más 
debido al nuevo impuesto que 
penaliza toda la basura que no 
puede reciclarse con el pago de 
30 euros por cada tonelada mé-
trica arrojada al vertedero. Es el 
llamado impuesto estatal sobre 
el depósito de residuos en verte-
deros, incineración o coincine-
ración que recauda la comuni-
dad autónoma y deben pagar los 
ayuntamientos desde el 1 de 
enero de 2023. Lo regula la Ley 
7/2022, de 8 de abril, de resi-
duos y suelos contaminados pa-
ra una economía circular.   

Este nuevo impuesto ha provo-
cado que se duplique el coste de 
tratamiento de las basuras en 
Sevilla y que haya que aplicar 
una tasa específica de gestión de 
residuos para afrontarlo. Lo co-
rrobora la Mancomunidad sevi-
llana de La Vega, que gestiona de 
125.000 a 130.000 toneladas de 
residuos al año y cuya planta tie-
ne una de las más modernas tec-
nologías de España, tras Madrid 
y el País Vasco, y la primera de 
Andalucía. “Es difícil hacerle 
ver a la gente que ese impuesto 
ha duplicado el coste del trata-
miento de basura. Si antes nos 
costaba el tratamiento 4 millo-
nes, nos hemos ido a 8 millones”, 
explican su presidente y edil de 

Guillena, Antonio Garrido, y su 
coordinador técnico e ingeniero, 
Raúl Villa. 

Para hacer frente a ese impues-
to algunos municipios pagan 
desde 2023 esa tasa específica de 
gestión de residuos, aunque la 
ley da de plazo hasta el 10 de 
abril de 2025 para establecer-
la. La Junta ha recaudado más de 
100 millones por este impuesto 
en el primer año, pero debe de-
cretar cómo ese pago repercute 
en los centros de tratamiento de 
residuos. Entre tanto, la Federa-
ción Andaluza de Municipios y 
Provincias (FAMP) y la Diputa-
ción de Sevilla piden al Gobierno 
andaluz que esa recaudación se 
quede en los ayuntamientos.  

La Vega ha sido de las primeras 
mancomunidades en cobrar esta 
tasa desde 2023 y ha subido la 
basura a los municipios a los que 
da servicio de tratamiento y re-
ciclaje (320.000 habitantes de 
34 municipios) y de recogida se-
lectiva (más de 250.000 habitan-
tes de 23 localidades). Desde el 
año pasado ha pagado 7 millones 
por el impuesto al vertedero. 

Para los vecinos de La Vega, la 
tasa ha subido a 188 euros (antes 
150 euros) e incluye los 30 euros 
por tonelada del nuevo impues-
to, lo que implica un pago diario 
para el vecino de 0,50 céntimos, 
un coste diario asequible tenien-
do en cuenta todo el proceso que 
sigue el residuo desde su recogi-
da hasta que llega a la planta pa-
ra su tratamiento.   

En La Vega, el nivel de reciclaje 
es mejor que la media. De cada 

100 toneladas que entran de resi-
duos urbanos en la planta, 55 to-
neladas van a vertedero y 45 to-
neladas se recuperan (metales, 
plásticos, vidrios y compost –aho-
ra se llama bioestabilizado–).  

Poner contenedores más mo-
dernos que incentiven a reciclar 
al vecino e insistir en la concien-
ciación de separar basuras en 
origen son algunas claves para 
reducir los residuos al vertedero. 
“Al vecino le está calando que si 
recicla en origen, vamos a llevar 
menos al vertedero, lo que no es 
posible si se mezclan los residuos 
por mucha tecnología que tenga 
la planta. Todo lo que no llegue 
limpio a planta, salvo lo que pue-
da recuperarse, tiene que ir a 
vertedero. Y en el vertedero cada 
tonelada hay que pagarla”, seña-
la Antonio Garrido. 

EL CASO DE CÓNICA-
MONTEMARTA   

En los municipios más poblados 
de la provincia, como Sevilla, 
Dos Hermanas, Alcalá, el Viso, 
Mairena del Alcor y Carmona, 
los costes derivados del nuevo 
impuesto son mucho más altos 
porque el centro de tratamien-
to de los residuos Cónica-Mon-
temarta gestiona nada menos 
que 650.000 toneladas de ba-
sura al año, cinco veces más ba-
sura que La Vega, y el peso de 
los residuos que van a vertede-
ro alcanza el 85% en los resi-
duos sólidos urbanos. 

Según datos de Aborgase, la 
empresa privada que gestiona la 

planta, en Cónica-Montemarta 
de la fracción de envases se re-
cupera “hasta el 70% (el 30% va 
a vertedero)”, pero los resulta-
dos son pésimos en los Residuos 
Sólidos Urbanos (RSU), ya que 
“en torno al 85% de los residuos 
totales fue a vertedero”. 

La empresa explica este bajo 
nivel de reciclaje y recuperación 
de los residuos en la antigüedad 
de la planta, con casi tres déca-
das. “Hay que tener en cuenta 
que la planta en la que opera-
mos, propiedad de la Mancomu-
nidad de los Alcores, es muy an-
tigua (de 1996) y el rendimien-
to, por lo tanto, es bajo”, explica 
Aborgase a este periódico.   

A partir de 2024, esta elevada 
cantidad que va a vertedero 
“disminuirá notablemente” y se 
espera que pase “de ese 85% a 
menos del 70%, gracias a la apli-
cación de las últimas tecnolo-
gías de separación”. Esta reduc-
ción se debe, según la empresa 
privada, a que en el Centro Inte-
gral de Tratamiento de Monte-
marta-Cónica acaban de cons-
truir una instalación de trata-
miento de residuos, reciente-
mente puesta en marcha y fi-
nanciada íntegramente por 
Aborgase.

El coste de tratar la basura se 
duplica por el impuesto al vertedero

MANCOMUNIDAD DE LA VEGA 

Vertedero controlado de la Mancomunidad de La Vega.

l En la Mancomunidad de la Vega, con una 
de las plantas punteras en España, el coste 
ha pasado de 4 a 8 millones desde 2023 

En Cónica-Montemarta 
va al vertedero el 30% 
de envases y el 85% de 
los residuos urbanosROSARIO GARCÍA ARCOS 

Raúl Villa y Antonio Garrido, de la Mancomunidad de la Vega.

 

La capital cobrará la nueva tasa 
de gestión de residuos en 2025

Sevilla capital va a esperar has-
ta 2025 para implantar la tasa 
que subirá la basura a los ciuda-
danos. El equipo de Sanz quiere 
esperar a la FAMP en este tema. 
Mientras tanto la basura se co-
bra ligada al agua y su importe 
no ha variado pese al encareci-
miento del agua en 2024. La ca-
pital pertenece a la Mancomuni-
dad de Los Alcores, cuya planta 
de tratamiento es Cónica-Mon-
termarta, que cuenta con un 
vertedero de gestión privada que 
lleva la empresa Aborgase. El 
gobierno local no está trasla-

dando a los ciudadanos por aho-
ra el pago de este impuesto a 
vertedero, que en 2023 le supu-
so de 5,56 millones con cargo al 
presupuesto del Ayuntamiento, 
para el pago de los tres prime-
ros trimestres. Desde el área de 
Hacienda se explica que hace 
dos semanas llevó una modifi-
cación presupuestaria al Pleno 
para pagar el 50% de la deuda 
pendiente a cuenta de ese im-
puesto (septiembre de 2023 a 
abril de 2024), de 1,15 millones, 
pero no se aprobó porque el 
PSOE votó en contra.  

DIPUTACIÓN DE SEVILLA 

Nave de fermentación en Cónica-Montemarta.
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Óscar Lezameta  

El pasado mes de marzo, el presi-
dente de la Junta adelantaba la 
puesta en funcionamiento del 
Plan de Infraestructuras Judi-
ciales en Andalucía, con el hori-
zonte de su conclusión en el 
2030. Unos días después era el 
consejero el encargado de pre-
sentarlo ante el Consejo de Go-
bierno. La incógnita desde en-
tonces era la manera en la que el 
Ejecutivo autonómico iba a con-
seguir los 1.500 millones de eu-
ros estimados en un proyecto 
que supondrá la modernización 
en los 85 partidos judiciales re-
partidos por toda Andalucía. Es-
ta semana, Nieto se encargó de 
detallar una de las formas de fi-
nanciación: conforme se vayan 
vaciando los inmuebles para ser 
trasladados a sus nuevos lugares 
(Ciudad de la Justicia) se proce-
derá a su venta. El objetivo está 
en conseguir 185 millones de 
euros. 

Por el momento, son cuatro 
los bienes inmuebles que se ve-
rán afectados por estas ventas. 
Se trata de los edificios que aco-

gían los centros de internamien-
to de menores infractores (CI-
MI) San Francisco de Asís en To-
rremolinos y San Miguel en Gra-
nada; la que fue sede judicial de 
Marchena en desuso tras la mu-
danza a un nuevo edificio y el 
suelo en Hacienda Santa Isabel 
en Málaga, donde se iba a ubicar 
el depósito judicial de vehículos 
pero que fue descartado, ya que 
se optó por una licitación que ac-
tualmente está en fase de reso-
lución. Se han iniciado los expe-
dientes y las correspondientes 
tasaciones y así se irá haciendo 
con cada uno de los inmuebles 
que se liberen. 

Según ha podido conocer este 
periódico de fuentes de la Con-
sejería de Justicia de la Junta de 
Andalucía, las sedes que se van 
a poner a la venta son todas 
aquellas que sean en propiedad 
y que vayan a ser sustituidas por 
nuevas con las inversiones pre-
vistas en el Plan de Infraestruc-
turas Judiciales 2023-30. La Di-
rección General de Patrimonio 
es la propietaria de todos los in-
muebles de la Junta de Andalu-
cía. Por este motivo se ha nego-

ciado que, en la medida de lo po-
sible, los ingresos alcanzados 
con esas ventas reviertan en la 
Consejería para su inversión en 
la renovación de sedes judicia-
les, o en todo caso se compense 
de alguna con alguna otra fór-
mula.  

De esta forma, la estimación 
que ofreció el consejero en el 
Parlamento es que con esta vía 
se puedan lograr unos 185 mi-
llones de euros, una cantidad 
que puede oscilar en función de 
la cifra de venta que se logre en 
cada momento en función de los 
precios. El objetivo es que cada 
sede en propiedad que se quede 
en desuso por entrada en funcio-
namiento de un nuevo edificio 
se pueda poner a la venta. Por 
tanto, el importe exacto de cada 
una de ellas dependerá de lo que 
marque la tasación según los 
precios en el momento. 

El ejemplo de Sevilla puede 
ser el reflejo de lo que se seguirá 
en todas las capitales andaluzas. 
En la capital hispalense, la Jun-
ta adquiría la sede de Palmas Al-
tas para ser su nueva Ciudad de 
la Justicia. Los traslados comen-
zaron y se prolongarán todavía 
en el tiempo; cuando finalicen el 
actual edificio de la Audiencia 
será vendido y el montante de la 
operación, servirá para pagar la 
renovación del resto de las sedes 
tanto de  Sevilla como del resto 
de Andalucía. 

La recaudación conseguida 

con la venta de inmuebles, será 
una parte de la renovación de 
los 85 partidos judiciales que 
hay en la comunidad y que abar-
ca 156 edificios. Ésta es una de 
las vías de financiación del plan 
de infraestructuras, en el que la 
Administración regional calcula 
que la inversión rondará los 
1.500 millones de euros.  

Entre los objetivos que persi-
gue el Gobierno andaluz está la 
reducción a la “mínima expre-
sión” de los contratos de alqui-
ler, pasando de los 96 actuales, 
con un coste de 17,3 millones de 
euros, a no más de siete contra-
tos y 1,8 millones para alquiler. 
Además de los 185 millones de 
la venta de patrimonio, la Con-
sejería prevé destinar más de 
700 millones procedentes de la 
colaboración público-privada y 
pública-pública; alrededor de 
170 millones de autofinanciada 
y alrededor de 45 millones de 
fondos europeos. 

“No nos vamos a esconder de-
trás de la burocracia. Lo vamos a 
hacer lo antes posible”, sostuvo 
el consejero de Justicia en al Cá-
mara andaluza, donde animó a 
la oposición, especialmente al 
PSOE, a “sumarse al plan y dejar 
de estar en las excusas”. El plan 
prevé completar la red de Ciuda-
des de la Justicia en todas las ca-
pitales andaluzas. Así, se pon-
drán en marcha las de Cádiz, 
Huelva, Granada, Jaén y Sevilla; 
dotar a las ciudades de más de 
100.000 habitantes de grandes 
complejos judiciales (Algeciras, 
Marbella, Roquetas de Mar, Dos 
Hermanas y Jerez de la Fronte-
ra); 34 actuaciones, entre obra 
nueva y rehabilitación, en las ca-
beceras de partidos judiciales, 
así como otras 16 en partidos de 
municipios más pequeños para 
mejorar sus instalaciones. 

El plan incluye, además de 60 
actuaciones entre obra nueva y 
rehabilitación de sedes, inter-
venciones de mejora de accesi-
bilidad en los edificios judicia-
les, así como de sostenibilidad 
medioambiental, para disponer 
de inmuebles eficientes energé-
ticamente; igualmente, se van a 
realizar trabajos para mejorar la 
asistencia a víctimas vulnera-
bles. Esto va suponer que se ac-
tuará en la totalidad de los par-
tidos judiciales andaluces, se-
gún lo expuesto por José Anto-
nio Nieto en línea con la presen-
tación de este plan en San Telmo 
con Juanma Moreno hace dos 
meses. 

En contraposición a estos nú-
meros, el consejero recordó que 
en los años de gobierno socialis-
ta en la Junta se hicieron doce 
rehabilitaciones y 22 nuevas se-
des judiciales, unos números que 
llevaron al Ejecutivo de Juanma 
Moreno, en palabras del conseje-
ro, a diseñar el plan de infraes-
tructuras con el fin de parar el 
“colapso” al que “irreversible-
mente” se encaminaba la justicia 
andaluza de no tomarse medidas 
tanto en lo referente a los edifi-
cios como en sostenibilidad y di-
gitalización. “Hay que pasar de 
la justicia del papel a la del da-
to”, puntualizaba Nieto.

Justicia recaudará 185 millones por 
sedes para el plan de modernización

M. G. 

Una de las primeras sedes judiciales que serán vendidas por encontrarse sin uso es la que se encuentra en la localidad de Marchena.

l Los primeros serán los centros de menores 

infractores de Torremolinos y Granada, la 

antigua sede judicial de Marchena y el suelo 

en Hacienda Santa Isabel en Málaga

No nos vamos a 

esconder detrás de  

la burocracia; lo vamos 

a hacer cuanto antes”

José Antonio Nieto 
Consejero de Justicia
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Manuel Ruesga 

Fumata blanca. El Partido Popu-
lar ha acordado con Vox su entra-
da en el gobierno municipal tras 
las elecciones europeas que se ce-
lebrarán entre el 6 y el 9 de junio. 
Se trata de un pacto secreto ne-
gociado en la capital de España y 
en el que José Luis Sanz ha teni-
do un peso bastante importante. 
El acuerdo de estabilidad es muy 
similar al firmado en Segovia. 

El tira y afloja ha durado más 
de diez meses. Las cúpulas del 
PP y Vox a nivel a nacional han 
llevado a cabo unas negociacio-
nes que han culminado en las úl-
timas semanas pese a su ralenti-
zación debido a las elecciones 
vascas y catalanas. El anuncio 
está previsto para junio, aunque 
no se descarta que se retrase a 

julio con la mayoría de los sevi-
llanos de vacaciones. Los popu-
lares quieren ser lo más discre-
tos posible con los cambios en el 
organigrama municipal.  

Ambas formaciones coinci-
den en la necesidad del acuer-
do. “La cuarta capital de España 
necesita estabilidad política”, 
sostienen las fuentes consulta-
das en los dos partidos. El pac-
to, sobre el que fueron pregun-
tados recientemente los sevi-
llanos en una encuesta telefó-
nica realizada por los popula-
res, se alimenta de las líneas 
rojas marcadas por el alcalde 
y el documento inicial enviado 
a Madrid a principios de año 
por el grupo municipal de Vox. 

En ese texto se plantea 
que sus tres concejales 
tengan responsabili-
dad en el gobierno 
local, entre otras 
cosas, para evitar 
un problema in-
terno. La inten-

ción son delegaciones en las que 
contar con relevancia política en 
poco tiempo, “para que se note que 
estamos gobernando”, y similares 
al perfil de los ediles. Son los casos 
de las áreas relacionadas con la 
participación ciudadana, las polí-
ticas sociales, los barrios, la juven-
tud y el deporte. “La obsesión es 
funcionar desde el minuto uno”.  

Los temas con más aristas entre 
ambos grupos municipales son la 
figura de un segundo secretario, 
el futuro uso de los suelos de Ta-
blada, la elaboración de un nue-
vo Plan General de Ordenación 
Urbana (PGOU) o el turismo de 
masas, incluida la polémica tasa 
a los foráneos. Queda por ver la 
influencia que tendrá en el acuer-
do de estabilidad la noticia ade-
lantada por este periódico de que 
la Fiscalía ha llevado al gerente de 
la Gerencia de Urbanismo y a un 
responsable de la empresa finan-
ciadora del ágape a los tribunales 
por un presunto cohecho tras la 
copa de Navidad en el antiguo 
convento de Santa Clara. 

Antes de Semana Santa empe-
zó a tomar forma un acuerdo de 
estabilidad que ha sido elabora-
do por la vicesecretaria de Coor-
dinación Autonómica y Local y 
Análisis Electoral de los popula-
res, que lidera Elías Bendodo, y 
desde Vox por su líder, Santiago 
Abascal, y la vicesecretaria de Ac-
ción de Gobierno, Montserrat 
Lluís, quien dirige entre bamba-

linas el poder 
territorial 

del parti-
do. Al 
tanto de 
todo ha 
estado la 
direc-
ción del 
PP an-
daluz de 

Juanma Moreno que, hasta la fec
ha, llevaba muy a gala haber fre-
nado a los “populismos” en An-
dalucía.  

Este acuerdo de estabilidad al-
canzado para Sevilla es calcado al 
de Segovia, donde después de las 
elecciones europeas también se 
formalizará el pacto –que se en-
cuentra ahora mismo roto por una 
filtración de Vox– para lo que res-
ta de mandato y en el que se esta-
blecen las medidas a acometer pa-
ra garantizar la estabilidad insti-
tucional e impulsar las reformas, 
las inversiones y las políticas de 
ese municipio castellano-leonés. 

Cuenta con medidas concre-
tas como la elaboración y apro-
bación conjunta de los presu-
puestos anuales, de las orde-
nanzas fiscales y sus modifica-
ciones, y las revisiones del pla-
neamiento urbanístico. En lo re-
ferente a la gestión del pacto de 
estabilidad, Vox entrará en Se-
govia a formar parte del gobier-
no asumiendo la Concejalía de 
Comercio, Industria y Merca-
dos. También ocupará la quinta 
tenencia de Alcaldía y formará 
parte de la Junta de Gobierno. 

Antes del 7 de julio se creará 
una comisión de evaluación, 
control y seguimiento del 
acuerdo integrada por igual nú-
mero de miembros de cada gru-
po, con presidencia alternativa 
de cada uno de ellos y con el ob-
jetivo de supervisar el grado de 
cumplimiento del acuerdo y fi-
jar los objetivos estratégicos. Se 
reunirá con carácter ordinario 
cada dos meses y con carácter 
extraordinario siempre que 
cualquiera de las partes lo 
estime oportuno. 

Ambas partes se com-
prometen “con lealtad y 
respeto mutuos” al es-
tricto cumplimiento del 
pacto para garantizar 
la estabilidad del go-
bierno municipal 
para los tres años que 
quedan de man-
dato. Igual-
mente, se 
comprome-
ten a nego-
ciar cual-

quier otra medida no contempla-
da en el acuerdo. En el pacto se 
incluye que se mantendrá una ac-
titud de diálogo y acuerdo con los 
demás grupos políticos y miem-
bros de la Corporación en aras de 
alcanzar el mayor de los consen-
sos. Por último, ambos grupos 
políticos se comprometen, en ca-
so de alianza o pacto con otras 
formaciones, a que los mismos 
no refuten en el acuerdo. 

Tras las elecciones municipales 
del pasado 28 de mayo, Sanz tu-
vo garantizada la investidura sin 
necesidad de llegar a un pacto de 
gobernabilidad con Vox. La suma 
de los 14 concejales del PSOE y 
Con Podemos-IU era insuficiente 
para plantear una candidatura 
alternativa a la lista más votada. 

Pero gobernar en minoría es 
una carrera de obstáculos que no 

ha podido resolver. El partido de 
Abascal manifestó desde el pri-
mer día su disposición a entrar en 
el gobierno con al menos dos de-
legaciones. Según reveló poste-
riormente, en el primer encuen-
tro que mantuvieron la portavoz 
municipal, Cristina Peláez, y el 
primer edil, el popular le pidió 
aplazar la negociación hasta des-
pués de las elecciones generales 
de julio, que Pedro Sánchez se 

había apresurado a 
convocar tras la 

derrota socialis-
ta en los comi-

cios. Todo que-
dó en modo 
espera hasta 
la primave-
ra. Sanz no 
puede espe-

rar más, el 
tiempo 

apre-
mia.

El PP acuerda con Vox su entrada en 
el gobierno después de las europeas

El documento es 
similar al firmado en 
Segovia. Vox quiere  
que se note su huella

l Las cúpulas 
nacionales      
de ambos 
partidos 
pactan una 
estabilidad 
para el resto 
del mandato, 
que entrará 
en vigor como 
muy tarde en 
julio, tras 
meses de una 
negociación 
en la que 
Sanz tuvo 
mucho peso

Sobre la mesa hay 
temas como un 
segundo secretario      
o un nuevo PGOU

José Luis Sanz. Cristina Peláez.
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Los pueblos  
de Doñana 
firman hoy  
el reparto  
de los fondos

R. A.  

Hoy es un día especial para los 
municipios del entorno de Do-
ñana. El día está preñado de 
simbolismo porque el proble-
ma de la comarca onubense 
ubicado junto al Parque Natu-
ral, centrado en el modo de vi-
da de sus habitantes y en el 
equilibrio necesario entre la 
explotación y la sostenibili-
dad de los recursos naturales, 
se había elevado a la esfera 
política. El PP de la Junta y el 
PSOE del Gobierno central 
habían estado manteniendo 
una dialéctica que amenazaba 
con explotar todos los equili-
brios, naturales y sociales. 
Ambas administraciones se 
sentaron finalmente, negocia-
ron y llegaron a un acuerdo 
que se materializa hoy. 

 La ministra para la Transi-
ción Ecológica y el Reto Demo-
gráfico, Teresa Ribera, partici-
pa junto a su homólogo en la 
Junta de Andalucía, Ramón 
Fernández-Pacheco, en el acto 
de firma con los 14 ayunta-
mientos del entorno de Doña-

na del reparto de los 70 millo-
nes correspondientes al Marco 
de actuaciones para el desa-
rrollo territorial sostenible del 
área de influencia del espacio 
natural, documento que cul-
mina las negociaciones de las 
dos administraciones que pre-
tende el mantenimiento de la 
biodiversidad de Doñana, me-
diante la contención del uso 
del riego, y el mantenimiento 
del empleo y el bienestar eco-
nómico en la comarca onuben-
se. El acto tendrá lugar hoy por 
la mañana en Sevilla. 

Los 14 municipios del área 
de influencia Doñana firman 
por tanto hoy con el Gobierno 
central y con la Junta de An-
dalucía un protocolo sobre las 
líneas en las que se deben en-
marcar los proyectos y progra-
mas que se realicen con los 
fondos que recibirán del 
Acuerdo Marco firmado en 
noviembre. El alcalde de Al-
monte, Francisco Bella, ha 
asegurado que firmará dicho 
protocolo puesto que “las lí-
neas propuestas son favora-
bles con Doñana y van en con-
sonancia con el modelo de de-
sarrollo sostenible que Al-
monte viene realizando”.

Son 70 millones de 

euros los que se 

distribuirán entre  

los 14 municipios
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

A
treinta minutos de la capital 

hispalense, donde los naran-

jos de la Vega del Guadalqui-

vir se entremezclan con las 

encinas de la Sierra Norte de Sevilla, 

un mastodóntico edificio de cuatro 

plantas despunta sobre la imagen pa-

norámica de la carretera nacional. 

Tiene Burguillos, municipio de 6.000 

habitantes cuya principal fuente de 

empleo e ingresos es la agricultura, 

un centro cultural de 8.000 metros 

cuadrados para el que se invirtieron 

casi seis millones de euros y que ac-

tualmente sólo se utiliza como biblio-

teca pública. Fue uno de los proyec-

tos estrella de los socialistas al fren-

te de su gobierno municipal, cuya eta-

pa se remató con el alcalde entre re-

jas y un pufo de 63 millones de euros 

que mantendrá embargado al pueblo 

hasta el siglo XXII. 

La ruinosa gestión motivó el vuel-

co sociológico en una tierra de arrai-

gada tradición socialista. De tener un 

mapa teñido completamente de rojo 

cuando José Juan López tomó el bas-

tón de mando en 1995 a que en los dos 

últimos comicios haya barrido el Par-

tido Popular con mayorías absolutas. 

Juan Francisco Rodríguez, que fue con-

cejal socialista en Alcalá del Río –mu-

nicipio colindante– y es vecino de Bur-

guillos desde hace dieciocho años, de-

sertó de sus ideales tras los escándalos 

protagonizados a nivel local y regio-

nal por el PSOE: «Me han defraudado. 

A mí, que fui felipista y estuve tres días 

sin dormir después de que el presiden-

te me diera un abrazo. No me han de-

jado más remedio que romper mi car-

net y cambiar de voto».  

Después de que ABC publicara el 

pasado martes que un fondo buitre 

norteamericano había comprado la 
deuda pendiente de aquellos tiempos 

de vacas gordas, una hilera de cáma-

ras de televisión y periodistas hacen 

cola frente al Ayuntamiento. Su actual 

alcalde, Domingo Delgado (PP), tiene 

citados a los medios por la mañana y 

a los vecinos afectados por los posi-

bles embargos por la tarde. Pocos quie-

ren hablar en un pueblo en el que «nos 

conocemos todos», dicen unos agri-

cultores mientras vacían a mediodía 

una gélida litrona. El alcalde omnipo-

tente de los años de dispendio, que en-

tró en la cárcel en 2016 tras acumular 

varias condenas por fraudes urbanís-

ticos y que sigue a la espera de la ins-

trucción de otras causas, trabaja aho-

ra como carnicero, establecido en un 

local a doscientos metros del que du-

rante catorce años fue su despacho 

principal. 

Viaje al epicentro del 
despilfarro socialista
∑ El pueblo arrastrará hasta el siglo XXII 

la deuda inicial de 63 millones de euros 
tras el centenar de empresas quebradas  

∑ Los dos únicos proyectos que terminó 
su exalcalde no llegaron a nada; gastó 
40 millones en esqueletos de hormigón

ADRIANO
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José Juan López murió de éxito. Su 
carisma e incuestionable poder de con-
vicción entre sus votantes le llevaron 
a orquestar la trama de Burguillos Na-
tural, sociedad municipal que utilizó 
para esquivar los controles financie-
ros y de contratación. Además de su 
sueldo como alcalde, cobraba como 
presidente de esta mercantil más de 
cien mil euros anuales. Ni los por en-
tonces presidentes del Gobierno (Ro-
dríguez Zapatero) y de la Junta de An-
dalucía (Manuel Chaves) ganaban tan-
to como este alcalde. Su gerente, el 

también socialista Jacinto Rozas, per-
cibía casi seis mil euros mensuales. 
Con las tarjetas bancarias que ambos 
disponían dejaron una roncha de 
170.000 euros. Pagaban noches de ho-
tel, viajes por Europa, relojes, bolsos 
de lujo, abonos para el fútbol y comi-
das en los restaurantes más lujosos 
del territorio nacional. Su buen pala-
dar quedó demostrado en una comi-
da con langostinos, ostras, almejas, 
cocochas, lubina, besugo, lenguado, 
pulpo y navajas. Eso sí, «los licores co-
rrieron por cuenta del restaurante», 

según se especificaba en una de las 
sonrojantes facturas. Entre sus múl-
tiples viajes hubo uno especialmente 
polémico a Rumanía para reunirse, 
supuestamente, con la gimnasta Na-
dia Comaneci, que debía asesorarlos 
para la construcción de un futuro pa-
bellón municipal que finalmente, y 
como el resto de macroproyectos ur-
banísticos de la etapa socialista, se pa-
ralizó cuando ya no hubo manera de 
tapar la quiebra de la empresa local.  

La sede de Burguillos Natural SL, 
el gran resorte de la época del pelota-
zo, lleva años cerrada. Frente a ella, 
uno de los grandes paradigmas de la 
corrupción socialista: más de 40 mi-
llones de euros enterrados bajo un ce-
menterio de esqueletos de hormigón. 
En un perímetro relativamente corto 
están, a medio terminar, la piscina cli-
matizada cubierta que costó 5,2 mi-
llones de euros, la estructura de un co-
legio que prometía ser el primer cen-
tro educativo financiado y dirigido por 
un ayuntamiento de Andalucía, el 
parking subterráneo con capacidad 
para 500 vehículos que costó 6 millo-
nes de euros y la central térmica ali-
mentada por biomasa de 2,5 millones 
de euros. La primera planta de este 
aparcamiento está inundada y los ma-
teriales de la central térmica 
han sido expoliados; en los 

UN CEMENTERIO DE ESQUELETOS DE HORMIGÓN 
Sólo una parte del pabellón deportivo y del centro cultural que proyectó el 

exalcalde socialista está hoy en funcionamiento. El resto nunca llegó a 

terminarse. La estructura de la discoteca (arriba) ha sido vendida como chatarra 

y la central de biomasa (izquierda) ha sido expoliada  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

El pufo que dejó la etapa 
socialista al frente del 
Ayuntamiento se cifró en  
63 millones y no se saldará 
antes de 2103

Entre edificios mastodónticos 
y estructuras de hormigón 
contrasta la instalación de 
una plaza de toros portátil 
que el pasado fin de semana 
acogió un festival taurino. No 
debía ser muy aficionado a la 
fiesta de los toros el exalcalde 
socialista, que entre tantos 
proyectos rocambolescos –la 
macrodiscoteca, la central 
térmica de biomasa o el 
aeropuerto, como ejemplos 
del despilfarro– no proyectó 
la construcción de un coso 
taurino. Ahora, según expli-
can los trabajadores a este 
periódico, «se mira hasta por 
el tornillo y tenemos prohibi-
do imprimir documentos sin 
la autorización del alcalde».

Una plaza de toros 
portátil evidencia la 
nueva austeridad
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vestuarios de la piscina hay 
un cartel que avisa que –

«¡Aquí no hay nada para robar! Ins-
talaciones ya desmontadas».  

Puede presumir José Juan López 
de otros proyectos que sí culminó, 
como la macrodiscoteca al aire li-
bre más grande de Andalucía –te-
nía capacidad para 8.000 personas 
cuando el municipio no pasaba de 
5.000 habitantes–, que cerró un año 
después de inaugurarse y el hotel 
de cuatro estrellas que costó 14,5 
millones de euros, con 8.000 metros 
cuadrados construidos, 64 habita-
ciones y una escuela de hostelería. 
El banco malo se terminó hacien-
do con ambas propiedades: la es-
tructura de la discoteca se vendió 
como chatarra y el ahora tenebro-
so hotel se ofrece por 1,3 millones 
de euros. 

Para la gestión hotelera se creó 
Hotel La Alquería SL, una de las cua-
tro mercantiles que componían el 
grupo de empresas de Burguillos 
Natural SL, cuyo rastro de cadáve-
res mantienen endeudado al muni-
cipio. Más de un centenar de em-
presas contratadas durante la ges-
tión socialista quebraron y todos 
los trabajadores de la sociedad mu-
nicipal fueron despedidos con tres 
meses de impagos y sin cobrar el fi-
niquito. «Hubo empresarios que, li-
teralmente, dijeron que venían a 
matar a José Juan», cuenta a este pe-
riódico el actual alcalde. Deben agra-
decer los contratistas que la buro-
cracia retrasó el inicio de las obras 
del... ¡aeropuerto! Sí, también pla-
neó construir un aeródromo para 
competir con el de Sevilla. 

Tiene Domingo Delgado (PP) una 
trayectoria de película, interpreta-
da de un modo figurado por Mario 
Casas en la galardonada Grupo 7. 
Fue el ahora alcalde uno de aque-
llos policías que ‘limpió’ la ciudad 
de traficantes y delincuentes antes 
de la Expo del 92. Medio siglo des-
pués de aquello, unos okupas de ori-
gen rumano le dieron una brutal pa-
liza frente a su casa tras impulsar 
una cruzada contra las okupacio-
nes ilegales en su municipio. Su úni-
co sueldo es  su jubilación como 
agente de la autoridad. Durante el 
último mandato (2019-2023) consi-
guió reducir la deuda municipal has-
ta los 19 millones de euros, aunque 
la dramática situación se ha visto 
nuevamente agravada tras la sen-
tencia firme que obligaba a su Ayun-
tamiento al pago de 13,5 millones 
de euros al capital social de la que-
brada empresa municipal. El acree-
dor subrogado de ese adeudo es un 
fondo buitre norteamericano que 
ya ha presentado en un juzgado de 
lo Mercantil de Sevilla una deman-
da de ejecución y exige el pago to-
tal de 27 millones de euros tras la 
suma de intereses y costas. El Ayun-
tamiento debe presentar en los pró-
ximos días un inventario ante el juez 
con todos los inmuebles municipa-
les. Ésta es la historia de uno de los 
mayores despilfarros de la historia 
de España. 
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NATALIA ORTIZ 

SEVILLA 

F
ue alcaldesa de su pueblo, 

Adra, una pequeña localidad 

almeriense que no alcanza los 

25.000 habitantes, algo que le 

dejó impronta y le hizo acercarse aún 

más al sector agrícola, del que vive 

gran parte de su entorno de origen. 

Delegada del Gobierno de España en 

Andalucía, portavoz del grupo popu-

lar en el Parlamento y, en los últimos 

cinco años, consejera de Agricultura, 

Agua y Desarrollo Rural del Gobierno 

de Juanma Moreno. En el año 2022, 

una reestructuración de las conseje-

rías al inicio de la legislatura le hizo 

desprenderse de las competencias de 

Medio Ambiente, consolidando así la 

cuestión hídrica y la agricultura como 

sus señas de identidad.   

Hace unos días, recibió una llama-

da del presidente del Partido Popular, 

Alberto Núñez Feijóo, para anunciar-

le que sería número 2 en las listas del 

partido al Parlamento Europeo. A ex-

cepción de Miguel Arias Cañete, que 

encabezó las listas europeas del PP en 

2014, nunca un andaluz ocupó un pues-

to de salida tan destacado para las elec-

ciones europeas, una responsabilidad 

que asume  «con ilusión y vocación de 

servicio público». 

—Le ha tocado estar al frente de la 
consejería de Agricultura durante la 
pandemia, la negociación de la 
PAC...¿Cuál ha sido su mayor logro? 

—Han sido unos años complicados, 

pero destaco el consenso con el sector, 

tanto en la agricultura como en la pes-

ca. Hemos ido de la mano con organi-

zaciones, cooperativas, asociaciones 

de mujeres… La interlocución ha sido 

fundamental en el trabajo de la Con-

sejería. Por otra parte, hemos reinven-

tado un tema que, hasta la llegada del 

presidente Moreno a la Junta, no esta-

ba sobre la mesa: la cuestión hídrica. 

La gestión del agua se olvidó cuando 

el Guadalquivir salió de las competen-

cias autonómicas, y se había arrinco-

nado, durante décadas no se había he-

cho ninguna obra importante. El pre-

sidente tuvo a bien recuperar  este tema, 

fundamental para equilibrar los sec-

tores productivos y, también crear nue-

vos, como puede ser todo lo relaciona-

do con el hidrógeno verde, al anexio-

narle agua. También hemos recuperado 

la inversión privada, que ha supuesto 

estos años el 42% de la obra pública.  

—Esa interlocución con el sector ha 
llevado a Andalucía a ser una de las 
voces más destacadas contra la PAC, 
y contra la gestión del ministro Pla-
nas, al que acusa de «perjudicar» a 
Andalucía. 
—La defensa unida, e importante, que 

hemos hecho de una PAC más justa 

ha sido muy importante para la con-

sejería. Y es que no solo hemos ido 

«en contra» de lo que estaba hacien-

do el Gobierno central, sino que he-

mos propuesto alternativas, incluso 

de la mano de científicos de la Uni-

versidad de Córdoba o de Jaén que 

plantearon regiones, ecoesquemas… 

nada de ello ha funcionado, y la rea-

lidad es que la PAC ha ido en contra 

de la agricultura profesional y ha su-

puesto casi 600 millones de euros de 

pérdidas anuales en Andalucía. 

 —¿Ha sido difícil negociar con este 
Ministerio? 
—Muchísimo. Aparte de  las decisio-

nes nacionales sobre el Plan Estraté-

gico (Pepac), tenemos un Ministerio de 

Agricultura que no ha defendido a los 
agricultores españoles, y andaluces, en 

Europa. Nadie está en contra de una 

agricultura más ecológica, de hecho en 

Andalucía tenemos un 29% de super-

ficie destinada a este tipo de agricul-

tura, tiramos de la media nacional, que 

solo está en un 14%. Pero todos esos 

cambios necesitan de tiempo, no se ha 

tenido en cuenta a los agricultores a la 

hora de plantear la PAC y el Plan Es-

tratégico Nacional de la PAC, y creo que 

ése ha sido el gran error de este país. 

Francia ya se ha dado cuenta, pero en 

España seguimos sin despertar y dar-

le su lugar al sector agrario, los secto-

res productivos son fundamentales 

para garantizar la alimentación y el 

mundo rural. Sí que hemos trabajado 

bien conjuntamente en sanidad ani-

«En España seguimos 
sin darle su lugar al 
sector agrario»

Carmen Crespo 
Número dos del Partido Popular a las elecciones europeas

JUAN FLORES

∑ Su labor al frente de la consejería de 
Agricultura la ha llevado a ser número 
dos de las listas del PP para las 
elecciones europeas
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mal, por ejemplo. En pesca, sí que ha 

tenido posturas más cercanas a la 

nuestra, pero tampoco las ha ejecuta-

do finalmente. 

—¿Qué opina del paquete de 43 me-
didas ofrecidas por el Ministro Pla-
nas al sector tras las manifestacio-
nes? 
—No han ido de la mano ni del sector  

agrario ni de las comunidades autó-

nomas, que tenemos competencias 

en muchos de los aspectos que inclu-

ye. Nos hemos enterado por la pági-

na web del Ministerio, y eso no es ló-

gico. También hemos echado en fal-

ta un ministro de Agricultura con peso 

en el Gobierno. Hay decisiones que 

afectan al sector y han salido de otros 

ministerios: ataques del Ministerio 

de Consumo a la carne, a la ganade-

ría, temas fundamentales como la 

campaña contra la fresa onubense o 

la fiscalidad, donde estamos esperan-

do todos que baje el IVA de la carne y 

el pescado. En el aspecto laboral, nun-
ca se ha tenido en cuenta a la hora de 

llevar a cabo la reforma laboral, y el 

ministerio  de Agricultura tampoco 

lo ha defendido, que el campo tiene 

su propia idiosincrasia. 

Cambios en la UE 

—Va en las listas europeas en un 
momento crucial para la agricul-

tura, y tras meses muy duros. 
¿Está cambiando la percep-

ción de la Comisión Euro-
pea sobre las políticas 
agrarias? 
—Parece que sí, al fin. Soy 

una europeísta convenci-

da, y veía cómo Europa es-

taba yendo por el rumbo 

equivocado, poca flexibi-

lización, un Pacto Verde 

muy radical, una Ley de la 

Restauración de la Naturale-

za poco equilibrada... Todo esto las-

tra los sectores productivos y limita 

la rentabilidad del agricultor, además 

de hacer desaparecer las zonas rura-

les y afectar a la alimentación euro-

pea. Hay que ir hacia una soberanía 

alimentaria asegurada, que no depen-

damos en exceso de otros países. Por 

otra parte, desde Europa se debe com-

batir la competencia desleal de terce-

ros países, y apostar por acuerdos co-

merciales equilibrados. Se ha hecho 

política agraria sin contar con el cam-

po, parece que ahora todo eso está

cambiando.  

—Ya se están sentando las bases de
la siguiente PAC, la que se aplicará
a partir de 2027. ¿Qué es innegocia-
ble para Andalucía? 
—Tiene que ser una PAC que busque

la rentabilidad de los agricultores,

que fue para lo que se creó. Para eso,

hay que evitar perder más presupues-

to, un problema que ya hemos paga-

do este año, con casi 600 millones de

euros menos recibidos en Andalucía,

de donde procede uno de cada tres

preceptores de la PAC en España. Ade-

más, tiene que ir dirigida a facilitar

la flexibilización, que no sea compli-

cada de aplicar para los agricultores

y que den más gobernanza a los esta-

dos miembros para no perder recur-

sos e ir hacia una agricultura renta-

ble y productiva.  

—Y en cuestión de agua, ¿Qué puede
hacer la Unión Europea para ayudar
a Andalucía, una tierra seca? 

—El presidente de la Junta, de forma

muy inteligente, introdujo este tema

en el debate europeo, buscando esa

singularidad hídrica para nuestro te-

rritorio. En otros países, esto se veía

muy lejano, aún recuerdo un encuen-

tro en Luxemburgo en el que se veía

muy lejano desde otros territorios el

tema de las aguas regeneradas, por

ejemplo. Ahora, se han convertido en

un imprescindible para el equilibrio

hídrico de la agricultura. Europa tie-

ne que contar, y ayudar, a las zonas

más secas, no se puede permitir el lujo

de no hacerlo. Y yo tengo esperanza

en que lo hará en los próximos años.

Se ha errado mucho en aspectos como

los fondos Next Generation, en los que

se tenía que haber contado más con

las comunidades autónomas y no se

ha hecho. Esperemos que den más

tiempo para usar estos fondos, espe-

cialmente para cuestiones hídricas. 

—¿Qué se le ha quedado pendiente
por hacer en la consejería de Agri-
cultura? 
—Está todo lanzado, y hay temas que

se van a sacar pronto. Hemos puesto

mucho esfuerzo, y creo que van a dar

sus frutos, la ley de producción eco-

lógica, la estrategia andaluza del oli-

var, la de frutas y hortalizas, la de ga-

nadería extensiva… Respecto a las

obras hidráulicas, que suman 1.097

actuaciones con 1.500 millones de in-
versión, así como los 518 millones de

euros de los decretos de sequía, están

en proceso.  Por otro lado, las obras

que tenemos pactadas con el Gobier-

no, que fundamentalmente son desa-

ladoras, así como las obras de interés

general del Estado, que es necesario

que se impulsen ya en Andalucía. Te-

nemos un pacto con el Gobierno, pero

se tienen que cumplir, y por supues-

to hacerlo rápido. Ahora se abren tam-

bién nuevas posibilidades con el Plan

Estratégico de la PAC, que empieza de

nuevo, y el Fondo Europeo Marítimo,

de Pesca y de Acuicultura (Fempa).

Vamos a ver muchas actuaciones, creo

que Andalucía lleva casi seis años tra-

bajando, lo va a seguir haciendo y con-

tinuará obteniendo sus frutos.

Nueva PAC 

«La pérdida de 
presupuesto debe ser 

un punto innegociable 
para la PAC post 

2027» 

Ministro de Agricultura 

«El Ministerio no ha 
defendido al agricultor 

en Europa, y no tiene 
ningún peso en el 

Gobierno»

√
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E
l presidente andaluz ha 
puesto el foco en algo 
esencial: la brecha de 
Gibraltar. El Gobierno lleva 

tiempo volcado con ‘la verja de 
Gibraltar’, decidido a pasar a la 
historia –esa particular obsesión de 
Pedro Sánchez– por ser quien quite 
la última piedra de esa frontera 
colonial en suelo español, y todo 
sugiere que se ha negociado 
anteponiendo el uso simbólico del 
aeropuerto a las condiciones de 
vida en la comarca. Esa es una de 
las fronteras más desiguales de 
Europa, marcada por un régimen 
fiscal privilegiado para los gibralta-
reños y una ausencia lacerante de 
planes económicos en el lado 
español. Esto es más entidad que 
una gran foto para Sánchez antes 
de las elecciones europeas. 

La negociación con Gibraltar, va 
de suyo, es cuestión de Estado. El 
Gobierno Sánchez retomó las 
conversaciones frustradas hasta 
ahora y se encamina a un acuerdo. 
¿A qué precio? Es la pregunta, 
después de ver lo que ha pagado en 
Cataluña –amnistía, ‘lawfare’, 
rodalies, deuda, financiación 
singular, bilateralidad asimétrica…–  
movido por sus intereses. El Gobier-
no sin duda habrá medido el 
escenario pero no parece haber 
considerado mucho a los habitantes 
de la zona. De momento hay algo 
seguro: ha despreciado a la Junta, 
una vez más, en este proceso. Con 
Albares en el cargo, en año y medio 
no han informado una sola vez al 
Gobierno andaluz. Esto vulnera el 
Estatuto de Andalucía, que establece 
que no se puede excluir a la Junta de 
tratados y convenios internaciona-
les que afecten singularmente al 
territorio y sus competencia. Sólo 
ahora, ya al final, van a informar al 
Gobierno andaluz, pero no de la 
negociación sino del resultado. 

Esta semana se han puesto 
nerviosos en Moncloa al ver que la 
Junta convocaba a los alcaldes para 
conocer sus planteamientos en 
víspera de la reunión de mañana. 
«¡Deslealtad!» clamaban desde el 
PSOE. Hombre, ya se podían tapar 
un poco después de año y medio de 
deslealtad sin trasladar ninguna 
información al Gobierno de Andalu-
cía sobre algo que afecta muy 
directamente a la comunidad. El 
consejero de Presidencia, Antonio 
Sanz, que conoce bien el territorio, 
ya venía anticipando los riesgos de 
actuar en el Campo de Gibraltar sin 
atender a los habitantes y su 
realidad. Y esa es una tentación en la 
que parecen haber incurrido desde 
Madrid, con la obsesión por la foto 
de Sánchez, desentendiéndose de 
quienes mejor conocen la realidad 

territorial y el impacto de un 
acuerdo, que son los habitantes de la 
comarca. Por eso el Gobierno corre 
ahora, no vayan a toparse con un 
descontento que les joda la foto. 
Incluso han convocado mañana una 
segunda mesa con empresarios, 
cámaras de comercio, sindicato 
portuario... Después de ignorarlos, 
necesitan venderles apresurada-
mente un relato. Pero, como resumía 
un alcalde, el problema es simple: 
«¿podemos creernos lo que nos vaya 
a contar ahora el Gobierno Sánchez 
o sólo buscan taparnos la boca?». 

Ese alcalde, como todos, conoce la 
respuesta. Pero habrá que esperar. 

Día con la vista puesta en la novena 
provincia andaluza de Cataluña. 
Sánchez comenzó la campaña en la 
Feria de Abril, pero de Barcelona, 
donde se siente mejor que en Sevilla. 
Claro que toda la atención hoy pasa 
por el impacto del resultado en la 
aritmética Frankenstein. Cabe la 
posibilidad de un éxito de Puigde-
mont, el prófugo al que iban a traer 
esposado al talego y pueden acabar 
trayéndolo amnistiado al trono. 

El PP pelea por ser cuarta fuerza 
con Vox, y han caído en la tentación de 

disputarle el discurso de la inmigra-
ción. En el PP andaluz, aunque no se 
diga ni se dirá, hay decepción por la 
dificultad de Feijóo para competir con 
Vox sin perder su propio criterio. Uno 
de los valores del PP siempre fue tener 
el mismo discurso en todo el país, 
pero ahora incluso Ayuso se ha 
distanciado del planteamiento del 
partido en Cataluña, la misma Ayuso 
con la que no coincide el Gobierno de 
Juanma Moreno sobre los campamen-
tos universitarios de solidaridad con 
los palestinos. 

La solidaridad con las víctimas de la 
agresión desproporcionada de Israel 
es elemental, y por tanto levantar la 
voz es justo y necesario; pero la línea 
que separa algunos discursos del 
antisionismo o el antisemitismo, e 
incluso de la simpatía por Hamás, es 
peligrosamente pequeña. Y se va de 
la razón a la irracionalidad. Hamás es 
una organización terrorista que 
desencadenó esta guerra desigual 
con un ataque terrorista bárbaro; e 
Israel es, a pesar de todo, una 
democracia, con tribunales que han 
perseguido a no pocos de sus 
dirigentes políticos y periódicos 
críticos con el Gobierno como 
Haaretz. La desigualdad de recursos 
introduce muchos matices, pero 
algunos, prefieren limitarse a las 
consignas de trazo grueso. Las 
universidades, y esto vale para 
profesores pero también para los 
estudiantes, deben ser espacios de 
pensamiento crítico, por supuesto. 
Pero el sintagma incluye «pensa-
miento». Si se renuncia a éste, es fácil 
convertir una causa justa en una 
exhibición más de sectarismo. 

Titulan con buen instinto en el perió-
dico: «Óscar Puente sí proyecta para 
Dos Hermanas una nueva estación de 
Cercanías vanguardista. El ministro de 
Transportes y Movilidad Sostenible, Ós-
car Puente, se enorgullece en las redes 
de la ‘movilidad sostenible y conecta-
da’ del municipio socialista». Después 
de sus desprecios al Gobierno andaluz 
y a diversos territorios descalificados 
con cajas destempladas, en particular  
al Mediterráneo andaluz por la Costa 
del Sol hasta Algeciras, llama la aten-
ción el entusiasmo del ministro. ¿Por 
qué, de pronto, Óscar Puente no actúa 
como un pitbull malencarado sino como 
un ministro respetuoso? Pues sólo hay 
un hecho singular: que Dos Hermanas 
está gobernada por el PSOE. En fin, a 
eso se le puede llamar gestión, pero pa-
rece sectarismo.

La brecha de 
Gibraltar… y la foto 

de Sánchez

Por eso el Gobierno corre 
ahora, no vayan a toparse 
con un descontento que les 

joda la foto

Sánchez comenzó la 
campaña en la Feria de Abril, 
pero de Barcelona, donde se 
siente mejor que en Sevilla

9ª provincia 

Antisemitismo 

Óscar Puente 

Reunión de Juanma Moreno con los 

alcaldes del Campo de Gibraltar  // 

MANUEL GÓMEZ
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Domingo Delgado es el  alcalde Burguillos que deberá negociar la quita de la deuda con el fondo buitre.   // RAÚL DOBLADO

JESÚS BAYORT SEVILLA 

E
l actual alcalde de Burgui-
llos, Domingo Delgado (PP), 
tomó por primera vez el bas-
tón de mando local en 2011, 

dos años después de la renuncia de 
José Juan López tras los escándalos 
urbanísticos que le terminaron lle-
vando a la cárcel. Tras ganar los si-
guientes comicios del año 2015, un 
pacto entre el PSOE e Izquierda Uni-
da le arrebató la Alcaldía, que recu-
peró definitivamente en 2019 con ma-
yoría absoluta. Fue en este último 
mandato cuando consiguió reducir 
la deuda municipal de Burguillos en 
más de 32 millones de euros. Tal y 
como reconoce a este periódico, «me 
he convertido en un experto en qui-
tas de deudas». Entre otros, negoció 
con el expresidente sevillista José Ma-
ría Del Nido para rebajar la cantidad 
que su bufete le reclamaba al Consis-
torio tras su representación jurídica 
en varios pleitos durante la etapa so-
cialista. Finalmente, sólo pagaron 

100.000 euros de los 400.000 euros 
que reclamaba el abogado. 

A su llegada al Ayuntamiento de 
Burguillos se encontró con tres meses 
de adeudo a los trabajadores de la que-
brada sociedad municipal, 166 contra-
tistas pendientes de cobrar –más de 
un centenar quebró por culpa de 
aquellos impagos de la etapa so-
cialista– y millonarias deudas con 
bancos y administraciones públi-
cas (Hacienda, Seguridad Social, 
Diputación de Sevilla y Junta de 
Andalucía). «Hay muchas mane-
ras de reducir esta deuda: 
alcanzamos acuerdos 
con proveedores que 
nos han realizado 
importantes quitas 
a cambio de pagar 
sin dilación y tam-
bién en los juzga-
dos consiguien-
do sentencias 
que nos exi-
man de ciertos 

pagos». Burguillos ha encabezado du-
rante años el ranking de los ayunta-
mientos más endeudados de toda Es-
paña. 

La última condena de 13,5 millones 
de euros que ha comprado un fondo 
buitre norteamericano viene de un 
acuerdo «totalmente ilegal» –así lo de-
nunció ante el juez el alcalde popular– 
que aprobaron los concejales socialis-
tas durante un pleno local del año 2007. 
Tras haber recibido una orden judicial 
para presentar un inventario con todos 
sus activos bancarios e inmuebles de 
su titularidad con los que hacer frente 
al pago de la condena, el alcalde bur-
guillero se ha dirigido a las administra-
ciones para conseguir préstamos pú-
blicos con los que poder saldar la deu-
da con el nuevo acreedor subrogado y 
así evitar el embargo de sus bienes en 
defensa de la localidad. 

A María Jesús Montero 
Según explica, cuando ha surgido esta 
necesidad ya se había aprobado el Pre-
supuesto de la Junta de Andalucía para 
2024 y «sólo podríamos conseguir una 

partida extraordinaria a través de 
una enmienda in voce con la 
aprobación de todos los parti-
dos». «Los portavoces de todos 
los grupos estudiaron nuestra 
necesidad y dieron el visto bue-

no, excepto el PSOE, cuyos repre-
sentantes dijeron que no nos 

iban a ayudar porque su 
alcalde entró en la cár-
cel por nuestra culpa», 
sostiene el regidor po-
pular.

El alcalde asegura que el gobierno andaluz acordó con 
todos los grupos parlamentarios una enmienda in 
voce para incluir en los Presupuestos un crédito urgente 
para evitar el embargo pero los socialistas lo rechazaron

«El PSOE frenó un 
crédito porque su 
alcalde fue a prisión»

José Juan López 

fue alcalde entre 

1995 y 2009  // ABCD
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

Su inclusión en las listas del Parti-

do Popular para las elecciones eu-

ropeas, incompatible con el cargo 

de consejera, forzó a su dimisión y 

al traspaso de sus competencias al 

ya consejero de Sostenibilidad, Ra-

món Fernández-Pacheco. Un giro 

de guion en apenas dos días que, 

afirma Crespo, «no se esperaba». 

—Su número dos en las listas elec-
torales al Parlamento Europeo, 
¿es una iniciativa que parte de Fei-
jóo o de Juanma Moreno? 
—Creo que coinciden los dos. Por 

una parte, el presidente de la Jun-

ta, Juanma Moreno, tiene claro que 

nuestra comunidad autónoma de-

pende, en muchos aspectos, de la 

Unión Europea, y más en todo lo 

referente a la agricultura y la cues-

tión hídrica. Por otro lado, Alberto 

Núñez Feijóo ve en el sector agra-
rio un tema fundamental para los 

intereses de España, frente al aban-

dono que se ha visto por parte del 

Gobierno de Pedro Sánchez. 

—¿Se esperaba la decisión? 
—Fue una sorpresa, en la conseje-

ría teníamos la agenda hecha, todo 

lanzado y la vista puesta en el ve-

rano, que es muy importante para 

una región como Andalucía, que si-

gue en sequía. No me esperaba esto, 

pero lo agradezco. Hace falta en la 

Unión Europea alguien que ponga 

en valor las circunstancias agra-

rias y pesqueras del país y de nues-

tra comunidad autónoma. Así que 

me puse a disposición de Feijóo 

para trabajar para la sociedad, esto 

no es solo una cuestión de partidos 

políticos.  

—El presidente Moreno ha anun-
ciado que hará remodelación del 
Gobierno en julio, ¿ve factible la 
posibilidad de que se consolide 
una ‘macroconsejería’ en manos 
de Fernández-Pacheco, con Medio 
Ambiente, Agricultura y Pesca? 
—No lo sé. Lo único que le he dicho 

al presidente es que tiene un equi-

po en agricultura muy válido, for-

mado durante cinco años por nu-

merosos talentos con los que he te-

nido el honor de trabajar. El 

presidente tomará una decisión 

acertada, de eso estoy segura, como 

ha hecho en todo este tiempo con 

los distintos nombramientos. Siem-

pre piensa en Andalucía, antes de 

pensar en su partido o, incluso, a él 

mismo. 

—Las elecciones europeas suelen 
tener poca participación. ¿Hay 
poco ‘espíritu europeísta’ en An-
dalucía? 
—Creo que los andaluces van asu-

miendo el concepto de que, para to-

dos los temas agrarios y pesqueros, 

dependemos mucho de Europa, por 

tanto debemos participar en deci-

dir algo que luego va a tener mu-

cho impacto en nuestra vida. Ade-

más, la Unión Europea está siendo 

ahora el gran garante del equilibrio 

constitucional de nuestro país. En 

este momento, cuando hay un Go-

bierno que se está alejando de te-

mas importantes, como la división 

de poderes o la libertad de prensa, 

la UE va a ser fundamental.

«La UE es la garante 
del equilibrio 
constitucional ante el 
Gobierno de Sánchez»

La consejera de Agricultura en el Parlamento andaluz  // JUAN FLORES
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E
N Sevilla la sociedad civil 
vive alertargada desde hace 
años. Aquí se han visto ma-
nifestaciones multitudina-

rias contra dirigentes de los clubes 
de fútbol y reacciones enconadas y 
con grandes altavoces por las polé-
micas de la Semana Santa. Pero ja-
más nadie, más allá del ámbito me-
diático o político, ha tomado parti-
do para reclamar en las calles las 
infraestructuras y la financiación 
que nos corresponden como una de 
las principales metrópolis del país,  
en población y en historia. Quizá 
porque todos somos conscientes 
del escaso apoyo popular que ob-
tendría la iniciativa, quizá también 
porque quienes pertenecen a gru-
pos de poder de la ciudad, como los 
empresarios, cuando han dado un 
paso al frente se han acabado de-
sinflando porque nunca se saca ren-
tabilidad si uno se enfrenta a la Ad-
ministración pública.  

Pero en este desierto hay una ex-
cepción. Un señor, cuya figura en-
corvada y su voz rasgada son incon-
fundibles, y que se ha convertido 
con su lucha permanente en el azo-
te en materia de patrimonio. Joa-
quín Egea es un personaje incómo-
do. No hay un político en Sevilla que, 
al ver su contacto en la pantalla del 
teléfono, no se haya revuelto en la 
silla. Los distintos gobiernos mu-
nicipales y autonómicos lo temen 
más que a una vara verde porque 
Joaquín no da ojana, no abraza fa-
rolas. Ha gestionado sus colegios 
hasta el punto de que son la élite en 
materia educativa y de donde sur-
gen los mejores expedientes, y es 

capaz de presentarse en un Pleno 
a decirle a la cara a los concejales 
que sus políticas en materia urba-
nística son escandalosas y que los 
llevará a los tribunales. Y todo, sin 
sacar ningún rédito a cambio.  

Ni siquiera por notoriedad, por-
que lo incómodo que llega a ser a 
veces le granjea enemigos. Él mar-
ca una línea a veces extrema que 
deriva en el bloqueo y de la que po-
demos no estar de acuerdo. Un sen-
tido del conservacionismo que cho-
ca con el desarrollismo, también 
necesario, donde es muy difícil ti-
rar por la calle de enmedio. 

Pero de lo que no cabe duda es 
de que merece la medalla de la ciu-
dad que el Ayuntamiento le va a en-
tregar por el Día de San Fernando. 
Porque le hace justicia a su lucha 
desinteresada sólo por Sevilla. Por-
que Joaquín Egea ha sido David con-
tra Goliat, y ha logrado junto con 
otros paladines del patrimonio como 
José María Cabeza o José García-Ta-
pial frenar proyectos irreversibles 
como el original de las Atarazanas. 
Venció en los tribunales a la Junta 
del PSOE, que le había pasado la pa-
tata caliente a una entidad banca-
ria, en una clara dejación de funcio-
nes con una joya del siglo XII que 
cualquier ciudad explotaría como 
su principal atractivo cultural.  

El mayor éxito de su lucha será 
la recuperación de este espacio, que 
paradójicamente reabrirá pocos 
días después de recibir la medalla. 
Aunque el resultado, eso sí, no será 
el que Joaquín Egea y los principa-
les expertos en patrimonio hubie-
ran querido.

 
JAVIER MACÍAS

La medalla de Joaquín

SEVILLA AL DÍA

Ha sido David contra Goliat, logrando 
frenar proyectos irreversibles como el 

original de las Atarazanas
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S. A. SEVILLA 

El Servicio Andaluz de Salud (SAS), 

dependiente de la Consejería de Salud 

y Consumo de la Junta de Andalucía, 

ha cifrado en 97.888 euros el salario de 

un médico de familia (con carrera y 

con jornada complementaria) en 2023, 

lo que supone, según sus datos, un 

23,25% más que en 2019 (79.423 euros 

de retribución) y cerca de 1.000 euros 

por encima de la media nacional. Este 

aumento de la nómina es la tercera 

más elevada de España, con sólo Ma-

drid (30,74%) y País Vasco (27,72%) por 

encima, respectivamente. 

Con estos números, fuentes de la 

Junta responden a las críticas expues-

tas esta semana por la oposición, que 

acusó al Gobierno andaluz de ofrecer 

«contratos basura» a los Médicos In-

ternos Residentes (MIR), lo que esta-

ría motivando su paso a la sanidad pri-

vada en Andalucía o al sistema públi-

co sanitario de otras comunidades 

autónomas. Según los datos del SAS, 

en 2019, la media salarial en España se 

sitúa en los 85.472 euros, cantidad que 

subió hasta los 96.912 euros en 2023. 

«Por tanto, mientras en 2019, está-

bamos a 6.049 euros de la media espa-

ñola, en 2023, Andalucía se sitúa 976 

euros por encima de la media nacio-

nal. Con respecto al incremento entre 

2019 y 2023, si la media española ha 

sido de un 13,38%, la de Andalucía ha 

sido del 23,25%», subrayan las fuentes 

consultadas por Europa Press. 

Si la comparación es en el sector de 

la Enfermería, en 2018, la inversión en 

retribuciones para estos profesiona-

les fue de 993,3 millones de euros, una 

cantidad que se eleva hasta los 1.480 

millones de euros en el pasado ejerci-

cio presupuestario, lo que supone un 

incremento del 49%. El salario medio 

anual de una enfermera ha subido, se-

gún el SAS, un 23,76%, pasando de 

34.851 a 43.133 euros. 

Según los datos «consolidados» del 

Ministerio de Sanidad, Andalucía des-

tinó en 2022 un total de 275,6 millo-

nes de euros para la formación de Mé-

dicos Internos Residentes (MIR) fren-

te a los 194 de 2018, un 42% más.

El SAS cifra en 98.000 euros al año 
el salario del médico de familia

PROFESIONALES SANITARIOS

La Consejería subraya que 
se ha registrado un 
aumento del 23,25% en los 
últimos cinco años por 
encima de la media nacional
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S. A. SEVILLA 

El Servicio Andaluz de Salud (SAS), 

dependiente de la Consejería de Salud 

y Consumo de la Junta de Andalucía, 

ha cifrado en 97.888 euros el salario de 

un médico de familia (con carrera y 

con jornada complementaria) en 2023, 

lo que supone, según sus datos, un 

23,25% más que en 2019 (79.423 euros 

de retribución) y cerca de 1.000 euros 

por encima de la media nacional. Este 

aumento de la nómina es la tercera 

más elevada de España, con sólo Ma-

drid (30,74%) y País Vasco (27,72%) por 

encima, respectivamente. 

Con estos números, fuentes de la 

Junta responden a las críticas expues-

tas esta semana por la oposición, que 

acusó al Gobierno andaluz de ofrecer 

«contratos basura» a los Médicos In-

ternos Residentes (MIR), lo que esta-

ría motivando su paso a la sanidad pri-

vada en Andalucía o al sistema públi-

co sanitario de otras comunidades 

autónomas. Según los datos del SAS, 

en 2019, la media salarial en España se 

sitúa en los 85.472 euros, cantidad que 

subió hasta los 96.912 euros en 2023. 

«Por tanto, mientras en 2019, está-

bamos a 6.049 euros de la media espa-

ñola, en 2023, Andalucía se sitúa 976 

euros por encima de la media nacio-

nal. Con respecto al incremento entre 

2019 y 2023, si la media española ha 

sido de un 13,38%, la de Andalucía ha 

sido del 23,25%», subrayan las fuentes 

consultadas por Europa Press. 

Si la comparación es en el sector de 

la Enfermería, en 2018, la inversión en 

retribuciones para estos profesiona-

les fue de 993,3 millones de euros, una 

cantidad que se eleva hasta los 1.480 

millones de euros en el pasado ejerci-

cio presupuestario, lo que supone un 

incremento del 49%. El salario medio 

anual de una enfermera ha subido, se-

gún el SAS, un 23,76%, pasando de 

34.851 a 43.133 euros. 

Según los datos «consolidados» del 

Ministerio de Sanidad, Andalucía des-

tinó en 2022 un total de 275,6 millo-

nes de euros para la formación de Mé-

dicos Internos Residentes (MIR) fren-

te a los 194 de 2018, un 42% más.

El SAS cifra en 98.000 euros al año 
el salario del médico de familia

PROFESIONALES SANITARIOS

La Consejería subraya que 
se ha registrado un 
aumento del 23,25% en los 
últimos cinco años por 
encima de la media nacional
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Pedro Ingelmo CÁDIZ 

Esta es una increíble historia en la 
que nadie sabe nada. Los hechos 
son sencillos: entre 2009 y 2011 
una cantidad indeterminada de 
dinero de los contribuyentes, en-
tre 14 y 25 millones de euros, des-
tinado a hacer renacer el sector in-
dustrial de la Bahía de Cádiz se es-
fumó hasta acabar en buena parte 
en cuentas de Luxemburgo. Y pu-
do ser mucho peor. Industria se 
dio cuenta del timo en 2011. Si hu-
biera tardado más tiempo ese di-
nero perdido podía haber alcanza-
do, según los investigadores, la ci-
fra de 80 millones. El caso bautiza-
do como Bahía Competitiva, con la 
instrucción finalizada hace cuatro 
años, se encuentra en el limbo. Ya 
ni se recuerda cuándo se movió el 
último papel. Las defensas han he-
cho bien su trabajo y con estrate-
gias dilatorias y recursos pueden 
llevar el posible juicio hasta no se 
sabe cuándo en el tiempo. No hay 
nada, sólo la constancia de que el 
dinero reclamado por Industria 
hace 13 años para que sea devuel-
to no aparecerá jamás y que la Ba-
hía Competitiva fue un canto a la 
incompetencia. 

Y el protagonista de este embro-
llo es un ex inspector de Hacienda 
con residencia en la lujosa urbani-
zación madrileña de La Moraleja, 
amante de las artes, aspirante a 
poeta e hijo del último alcalde 
franquista de Madrid. Su nombre 
es Joaquín Arespacochaga y en su 
cartera de clientes está lo más gra-
nado de la aristocracia madrileña 
vinculada a todos los casos de 
blanqueo y evasión de capitales 
que se relacionan con mediáticas 
operaciones anticorrupción que 
han ido revelando, con la singular 
ayuda del ex comisario José Luis 
Villarejo, la presunta cueva de la-
drones que fue durante años el PP 
de la capital: Tándem, Lezo, Pit y 
hasta los papeles de Panamá, que 
desvelaron el mayor escondite 
nunca conocido de incontables to-
neladas de dinero distraídas a los 
fiscos por ricos de todo el mundo. 

Se puede decir que lo de Cádiz 
fue su primer gran golpe. La idea 
era audaz. En la Bahía de Cádiz 
había cerrado en 2007 la gran fac-
toría de automoción Delphi. El im-
pacto fue grande. De la noche a la 
mañana se perdieron casi dos mil 
empleos. Los políticos, desconcer-
tados, se conjuraron para detener 
esa hemorragia. En 2008 había 

elecciones y el PSOE prometió re-
gar con millones la Bahía para que 
volvieran a florecer los monos 
azules, el empleo de calidad, el in-
dustrial. Nada más ganar José Luis 
Rodríguez Zapatero esas eleccio-
nes, el ministerio de Industria, al 
frente del que estaba Miguel Se-
bastián, firmó un convenio con la 

Junta y la Diputación por el cual se 
gastarían cien millones para 
atraer empresas a la Bahía. El Go-
bierno pagaría y la Junta, a través 
de la Agencia IDEA, y la Diputa-
ción, a través de sus técnicos en el 
Instituto de Desarrollo y Trabajo, 
evaluarían los mejores proyectos 
para alcanzar ese objetivo. Segu-

ramente Arespacochaga rodearía 
con un rotulador rojo aquel titular. 

ARESPACOCHAGA Y CÁDIZ 

Arespacochaga estaba familiariza-
do con Cádiz. Su padre, Juan de 
Arespacochaga, el que fue alcalde 
de Madrid, había comprado en el 
año 73 por 85 millones de pesetas 

(500.000 euros) el poblado pes-
quero de Sancti Petri a través de la 
empresa en la que participaba, 
Sancti Petri S.L., al Consorcio Al-
madrabero, que por entonces esta-
ba en quiebra y en vías de disolu-
ción. Era una ganga y un pelotazo, 
que resultó ser un fiasco, muy pro-
pio de los últimos años del fran-
quismo. Aquello iba a ser lo que 
luego fue el Novo Sancti Petri, pe-
ro los terrenos fueron expropiados 
por Defensa y durante décadas 
aquel poblado estuvo abandona-
do. Tras un largo contencioso, los 
herederos de Arespacochaga, con 
Joaquín como portavoz, se lo ven-
dieron al Ayuntamiento de Chicla-
na por cinco millones de euros en 
2002. Aquello no estuvo mal, pero 
lo de las ayudas industriales iba a 
estar mejor. 

Joaquín le había tomado apre-
cio a Cádiz. En 2001, mientras ne-
gocia con Chiclana cómo quitarse 
de en medio el poblado de Sancti 
Petri, aparece como vicepresiden-
te y tesorero de la Fundación Ica-
sur, con sede en Cádiz, que se pro-
ponía rescatar el galeón La Vizcaí-
na, con el que Cristóbal Colón rea-
lizó su último viaje a América, de 
aguas de Panamá. Por aquellos 
años el negocio del rescate de pe-
cios, o más bien su saqueo, estaba 
muy en auge. La Fundación no te-
nía ánimo de lucro, pero había ne-
gocio porque el convenio con Pa-
namá incluía una cláusula de com-
pensación económica por extraer 
tesoros que pasarían al patrimonio 
panameño. Aquel galeón trans-
portaba oro y plata que se valoró al 
precio actual en unos 50 millones 
de dólares. La aventura fue un fra-
caso y La Vizcaína, que había par-
tido del puerto de Cádiz en 1502, 
nunca salió del fondo marino. 

Aquella apuesta no sería en bal-

de. En Icasur había coincidido con 
uno de los patronos de la Funda-
ción, el abogado Enrique Maestre 
Cavanna, hijo del constructor que 
en los años 60 levantó el complejo 
de la manga del Mar Menor con los 
créditos blandos que le facilitó Ma-
nuel Fraga. Esto iba a hacer al pa-
dre del nuevo socio de Arespaco-
chaga inmensamente rico. Maes-
tre iba a poner en contacto a Ares-
pacochaga con un buen número 
de adinerados madrileños dis-
puestos a no pagar impuestos, pe-
ro también con un empresario ga-
llego que andaba buscando inyec-
ciones de dinero público para sus 
proyectos. Ya lo había intentado 
en Galicia, pero no había acabado 
de cuajar porque, le dijo Arespaco-
chaga, no has dado con el político 

M. G. 

Teodoro Garrido, acudiendo a declarar en el juzgado de Cádiz por el caso Bahía Competitiva en 2017. 

M. G. 

Dávila Ouviña, detenido en A Pobra do Caramiñal, en 2013.

 

 

l De cómo el dinero público que iba a crear empleo en la Bahía gaditana acabó en manos  
de dos arribistas l El juicio relacionado acumula nueve años de instrucción y cuatro de inacción

Los millones que volaron 
de Cádiz a Luxemburgo

En total, se perdieron 
entre 14 y 25 millones 
del dinero de los 
contribuyentes
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correcto. Su conexión con Arespa-
cochaga fue un hallazgo: podía in-
tentarlo en Cádiz. Quizá allí sería 
más fácil. Y vaya que si lo fue. 

OUVIÑA LLEGA A CÁDIZ   
Y es así como Alejandro Dávila Ou-
viña, un joven ambicioso que ve-
nía de tener una gestoría en A Po-
bra do Caramiñal, un pueblo cos-
tero de la provincia de La Coruña, 
se presenta en la Diputación de 
Cádiz en la oficina de algo que ha-
bían decidido llamar Bahía Com-
petitiva. Allí se encuentra con un 
gestor muy dispuesto a echar una 
mano. Su nombre era Antonio Pe-
rales, natural de Alcalá de los Ga-
zules, y familiar de toda una saga 
política. El papel de Perales no te-
nía nada que ver con la barema-
ción de los proyectos que pasaran 
por su despacho. Su tarea era de 
promoción y captación. Perales y 
Ouviña se llevaron muy bien des-
de el principio, seguramente por-
que Perales pensó que había cap-
tado a Ouviña y Ouviña pensó lo 
mismo de Perales. Tuvo que ser Pe-
rales –no podía ser de otra forma– 
el que le recomendase a Ouviña 
que adquiriese unos terrenos en su 
pueblo, algo lejos de la bahía com-
petitiva. Allí tendría espacio para 
construir el polígono industrial en 
el que podría instalar las diez em-
presas que le había explicado a Pe-
rales. Es el único dinero que de-
sembolsaría Ouviña en todo el 
proceso: 400.000 euros. Ya había 
demostrado su buena voluntad de 
cara al segundo paso. 

Por entonces, comunica a Ares-
pacochaga que lo de Cádiz es un 
chollo porque “en cuyo procedi-
miento no se realizaba comproba-
ción alguna de ningún tipo ni era 
necesaria la acreditación de fon-
dos reales para la ejecución de los 
proyectos”. Más tarde, Perales en-
tonaría su mea culpa: “Reconozco 
que me equivoqué al fiarme de 
Ouviña. Sus inversiones proyecta-
das en Alcalá y en El Puerto pare-
cían creíbles y las defendí desde el 
principio hasta el final. Ahí estuvo 
mi error”. 

El segundo paso fue presentar 
proyectos que fueron evaluados 
por los técnicos de Diputación y de 
la Agencia IDEA y enviados a In-
dustria, que dio el visto bueno, 
aceptando la baremación de ori-
gen. Así el dinero va saliendo de 
las arcas públicas y cayendo en 
manos privadas. Aún hoy cuesta 
entender cómo pudieron fallar 
tantos filtros y darse tantas casua-
lidades para que el descabellado 
plan saliera bien y el dinero desti-
nado a crear empleo en la Bahía de 
Cádiz se evaporara de semejante 
manera. Se dio el caso de que dine-
ro de Industria para inversiones en 
la Bahía se empleó por Arespaco-
chaga para hacer palanca de otro 
proyecto… en Marruecos. Consis-
tía en un complejo de acuicultura. 
Por supuesto, tampoco se llevó a 
cabo. No se sabe si habían repeti-
do jugada. 

El papel de los dos socios estaba 
claro. Ouviña se encargaba de pe-
dir las ayudas y Arespacochaga se 
encargaba del juego trilero. Esto 
se hacía en tres niveles. En el nivel 

bajo, se contaba con un testaferro, 
que resultó ser un señor de Zamo-
ra que, si hoy vive, tendrá 89 años. 
Su nombre era Agustín Bobo y su 
única tarea era acudir a Madrid de 
vez en cuando a firmar papeles. 
Cada vez que firmaba un papel le 
pagaban 600 euros y se volvía a 
Zamora tan contento. Los papeles 
eran aquellos en los que quedaba 
acreditado como administrador 
único de numerosas empresas 
pantalla que iban a servir como 
maniobra de distracción. En el se-
gundo nivel aparecen empresarios 
vinculados al nacionalismo vasco, 
los Retolaza, que son los que dan 

una pátina de solvencia a la inver-
sión. En el segundo nivel, el más 
alto, el dinero que soltaba Indus-
tria lo movía Arespacochaga gra-
cias a su contacto en Luxemburgo, 
un agente financiero suizo llama-
do Ismael Votgle. Votgle pasa las 
cantidades de cuenta a cuenta 
hasta su desaparición final. 

LOS TÉCNICOS 
Cuando todo estalla en 2011, 
cuando Industria se da cuenta del 
tocomocho y se quedan con cara 
de qué ha pasado aquí, la Udyco 
empieza una minuciosa investiga-
ción en la que queda claro cómo se 
ha gestado el plan y quiénes son 
los que han saqueado las ayudas, 
pero no acaban de comprender có-
mo han ido superando los filtros. 

Por el juzgado de instrucción pa-
san todos aquellos que han tenido 
que ver con estos expedientes y el 
resultado son 31 imputados, la 
mayor parte de ellos técnicos. 

En sus declaraciones o dicen no 
saber nada o apuntan a instancias 
superiores, al cumplimiento de ór-
denes. La ex diputada de Empleo, 
María José Valencia, fue la más ex-
plícita. Perales sugería los cambios 
de baremación para favorecer a 
Ouviña hasta el punto de que se 
llevara el 32% de las ayudas. Va-
lencia alertó de esto a la Dirección 
General de Industria después de 
que algunos técnicos pusieran en 
duda la capacidad financiera de 
los supuestos inversores. A pesar 
de ello, esas dudas no llegaban a 
Industria y el dinero salió. Cuando 
fue interrogado el director de In-
dustria, Jesús Candil, un señor 
muy serio y cargo de mayor rango 
imputado, se mostró muy ofendi-
do por que se dudara de su hono-
rabilidad después de haber sido un 
servidor público durante años. Se-
gún él, el convenio firmado por In-
dustria ponía que los que barema-
ban eran los de Diputación y los de 
la Junta y que, por tanto, a él qué 
le estaban contando. La orden que 
él tenía del Gobierno era pagar y él 
pagaba. 

En este grupo de imputados des-
tacaba uno al que unos y otros aca-
baban señalando. Su nombre era 
Teodoro Garrido, al que el presi-
dente socialista de Diputación, 
Rafael Román, había fichado de la 
Diputación de Sevilla en 1998 pa-
ra dirigir el Instituto de Empleo y 
Desarrollo Tecnológico de la Dipu-
tación. Venía con fama de buen 
gestor y en su contrato figuraba 
una cláusula por la que se queda-
ría con un porcentaje de las ayudas 

europeas que consiguiera. Garri-
do creó un búnker en su departa-
mento. Se rodeó de un amplio per-
sonal y, cuentan, que actuaba co-
mo una administración paralela 
dentro de Diputación, lo que logró 
ganándose la confianza de sus je-
fes políticos, primero Román y 
después González Cabaña. 

Bahía Competitiva dependía ca-
si exclusivamente de su negocia-
do. Cuando declaró, responsabili-
zó a Industria de la entrega de ayu-
das, criticó el sistema de barema-
ción y subrayó que cuando eleva-
ba sus evaluaciones ponía la X en 
la casilla de comentarios donde se 

debían indicar posibles anoma-
lías. Garrido dijo que el control no 
era muy exhaustivo en Industria y 
que cuando acudían a Madrid pa-
ra hablar de ello, “las reuniones no 
eran muy serias, duraban cinco 
minutos”. Garrido fue despedido 
de la Diputación cuando fue impu-
tado en esta causa. 

De todas las declaraciones en el 
juzgado número 4 se infiere que 
hubo presiones a los técnicos por 
todos lados. Alguno llegó a seña-
lar a Teodoro Garrido como el que 
más presionaba para modificar las 
baremaciones, no sólo las de Ou-
viña, sino muchas otras, ya fuera 
para mejorarlas o empeorarlas, 
“aunque él siempre decía que no 
era una orden suya, sino una or-
den del presidente de Diputa-

ción”. Entonces el presidente era 
González Cabaña, que también 
declaró y lo hizo para defender a 
todos sus técnicos, incluido Garri-
do y decir que, por supuesto, ja-
más había presionado a un técnico 
para que cambiara nada. “Mis ór-
denes siempre fueron que se hicie-
ra lo que dijeran los técnicos”. 

En definitiva, nadie era culpa-
ble. Pasó porque pasó. 

Pero la investigación no fue pa-
ra nada. En las indagaciones que 
la Udyco realizó para investigar el 
caso de Bahía Competitiva salta-
ron conversaciones entre Arespa-
cochaga y un nuevo actor. Era el 
marqués de Bélgida, Luis Cotoner, 
hijo de Nicolás Cotoner, mentor 
del rey Juan Carlos y primer jefe 
de la Casa Real tras la muerte de 
Franco. En esta investigación 
Arespacochaga y Cotoner urdían 
la fórmula para evitar el pago del 
IRPF alegando que su residencia 
estaba en Luxemburgo. Arespaco-
chaga hacía las gestiones corres-
pondientes para obtener formal-
mente la documentación luxem-
burguesa que le permitiera simu-
lar que no era residente fiscal es-
pañol. Pero no sólo asesoraba a 
Cotoner, sino también a sí mismo, 
que también se declaró residente 
en Luxemburgo. En julio del año 
pasado la Audiencia de Madrid 
condenó a ambos. A Arespacocha-
ga le cayeron dos años de prisión 
y una multa de 14 millones, justo 
el dinero que Industria le reclama-
ba por el fraude de Bahía Compe-
titiva. En esta ocasión Hacienda 
tuvo más suerte. Ni que decir tie-
ne que ni Arespacochaga ni Coto-
ner tuvieron que pisar la prisión. 
El emprendedor de A Pobra do Ca-
ramiñal, el ambicioso señor de la 
gestoría, sí.

M. G. 

Joaquín Arespacochaga sellando la venta de Sancti Petri con el alcalde de Chiclana en 2002. 

Ouviña se encargaba 
de pedir las ayudas  
y Arespacochaga,  
del juego trilero

Por el Juzgado de 
instrucción pasaron  
31 imputados,  
casi todos, técnicos
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l El PSOE-A espera con paciencia el relevo de Juan Espadas mientras Juanma Moreno 

demora el cierre de la crisis de Gobierno hasta ver qué le ocurre a Feijóo en las europeas

S
ON dos viejas máxi-
mas que los más expe-
rimentados en políti-
ca saben que hay que 

respetar de modo marcial. La 
primera obliga a no dejar abier-
tas las crisis: si hay un cambio 
de ministros o de consejeros o 
de delegados municipales, se 
acomete en el instante, ni se 
anuncia ni se trocea como un se-
rial televisivo. La segunda acon-
seja no ocuparse de los proble-
mas mientras no se planteen. 
¿Para qué buscar un relevo al 
presidente del Gobierno si aún 
no se ha ido? El presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, ha in-
cumplido la primera. Y eso le ha 
llevado a la segunda. Para sor-
presa de muchos, cuando anun-
ció el cese de su consejera de 
Agricultura, adelantó que el 
resto de los cambios se produci-
rían después de las elecciones 
europeas del 9 de junio, lo que 
ha provocado una cascada de 
especulaciones sobre el futuro 
de algunos consejeros en apu-
ros, incluso del suyo propio. 
¿Por qué junio? ¿Para ver qué 
ocurre con Núñez Feijóo? ¿Es su 
sustituto? 

Son tiempos de incertidum-
bres. Las elecciones catalanas 
de este domingo y las europeas 
de junio tienen en vilo al PSOE 
y al PP. En los últimos días de la 
campaña catalana, Alberto Nú-
ñez Feijóo se ha dedicado a ju-
gar en el pequeño hueco de la 
extrema derecha. Así de mala 
son las perspectivas, el PP no as-
pira a ser un partido de mayo-
rías, sino a quedar sólo un poco 
mejor que Vox. Si fuese al con-
trario, si Abascal aún siguiera 
con más escaños en el Parla-
ment, la estrategia del dirigen-
te gallego se vendría abajo. Des-
pués de la cita de hoy, llegan las 
europeas y Pedro Sánchez no 
parece dispuesto a darlas por 
perdidas. “El perro se ha des-
pertado y el perro muerde”, co-
menta a este diario un destaca-
do militante socialista andaluz.  

¿Qué significa esto de la fuer-
za del can? Pues que después 
del bajonazo anímico de Sán-
chez, impostado o cierto, el par-
tido en Andalucía vuelve a con-
fiar en este talismán tan asom-
broso como inescrutable. La or-
ganización ya sabe con quién se 
están jugando su futuro, no les 

gusta el personalismo que im-
prime a sus estrategias, pero el 
incipiente debate sobre su susti-
tución quedó en suspenso. “No 
hay que ocuparse sobre los pro-
blemas que no existen”, explica 
la misma voz.  

No hay debate sobre quién 
sustituirá a Sánchez, María Je-
sús Montero era la alternativa 
sólo para el caso de que hubiese 
dimitido hace dos semanas, por 
jerarquía en el Gobierno y en el 
partido era indiscutible, pero 
sólo para esa ocasión. Eso no 
significa que no haya críticos en 
Andalucía, que conspiren e, in-
cluso, que Ferraz se haya dado 
cuenta de cómo se movían algu-
nos parlamentarios autonómi-
cos en los conciliábulos madri-
leños. No hay debate sobre el 
día de después de Sánchez, pe-
ro sí de Espadas. 

¿ESPADAS MINISTRO? 

El cambio de Juan Espadas ha 
fracasado, casi todos los consul-
tados lo admiten. El PP de Juan-
ma Moreno no hace más que su-
bir en los sondeos y, aunque al-

gunos de la dirección socialista 
creen que el Centro de Estudios 
Andaluces miente en sus en-
cuestas, los resultados son lim-
pios y contundentes, los popula-
res se acercan a los 60 diputados 
de un Parlamento de 109. Espa-
das no trabaja en equipo, crea 
grupos y estructuras que nadie 
comprende, la Ejecutiva ha sido 
reemplazada por el sanedrín de 
los secretarios provinciales. “No 
se fía de nadie”, admite un par-
lamentario en Madrid. “Está 
amortizado, está cansado, ha 
conseguido lo nunca visto en es-
te partido, que se eche de menos 
a Susana Díaz”, añade. 

Ferraz también sabe que de-
berá buscar un nuevo líder des-
pués del congreso federal. A 
María Jesús Montero, que es la 
preferida, le gustaría retrasar el 
cambio, le encantaría ver a un 
Espadas exultante, pero otros 
miembros de la dirección asu-
men que el relevo debe produ-
cirse pronto, las elecciones an-
daluzas son en 2026 y el nuevo 
dirigente no puede llegar a últi-
ma hora. Después del susto de 

Sánchez, Ferraz intenta hacer 
creer que el congreso federal se-
rá en otoño de 2025, pero eso 
sólo es un deseo que el secreta-
rio general puede eliminar en 
cualquier momento. Tras el fe-
deral y, de modo automático, 
vendría el andaluz. 

Hay una posibilidad de salida 
en el relevo de Teresa Ribera co-
mo ministra de Transición Eco-
lógica. Espadas estuvo a punto 
de ser ministro en la última cri-
sis, era uno de los responsables 
de medio ambiente en la direc-
ción federal socialista, trabajó 
con la vicepresidenta y podría 
sustituirla, pero eso sólo depen-
de de Sánchez, tan imprevisible 
como el caos. Pero es una posi-
bilidad. 

Para muchos, la única opción 

es Montero; otros han trabajado 
el nombre de Juan Francisco Se-
rrano. ¿Juanfran Serrano? 
¿Quién es Juanfran? El jiennen-
se es diputado en el Congreso y 
secretario adjunto a Organiza-
ción en Ferraz; es decir, el hom-
bre de confianza de Santos Cer-
dán, tanto que ha sido quien le 
ha acompañado en sus reunio-
nes con Puigdemont en Bélgica 
y Suiza. Serrano es puro apara-
to, militante de una de las dos 
provincias más importantes y 
nexo con Ferraz y Moncloa. El 
otro territorio clave, el que más 
militantes aporta, Sevilla, se de-
cantaría por Montero. 

MORENO ESPERA 

Juanma Moreno también está 
mirando el calendario. San Tel-
mo ha tenido que aclarar esta 
semana que el presidente de la 
Junta repetirá con candidato 
del PP andaluz en 2026. “Tienes 
el cariño para seguir cuatro, 
ocho y los años que hagan fal-
ta”, le dijo la presidenta del PP 
malagueño, Patricia Navarro, el 
viernes pasado en su ciudad. 
Aunque Moreno ha asegurado 
en alguna ocasión que sólo iba a 
estar ocho años, hace tiempo 
que cambió de opinión. De ser 
así, sólo le quedarían dos, ni se 
lo plantea, pero el futuro de Fei-
jóo como líder popular es incier-
to y, en caso de retirada, el an-
daluz sería el favorito del parti-
do a nivel nacional. 

Moreno sustituyó a Carmen 
Crespo en Agricultura por Ra-
món Fernández-Pacheco, que 
compatibiliza con la Consejería 
de Medio Ambiente, pero aún 
debe entrar otro consejero más. 
Eso es lo que ha disparado la 
creencia de que podría haber 
otras sustituciones, como la de 
Catalina García al frente de Sa-
nidad, que es la consejería más 
deteriorada, aunque no parece 
que sea un problema de perso-
nas. Esto es mucho más grave, 
el PP lleva años sin dar con la te-
cla que presumía poseer cuando 
estaba en la oposición al PSOE. 
A Arturo Bernal también hay 
quien lo ve fuera porque era un 
hombre de Elías Bendodo, pero 
el de Turismo sigue con buenas 
credenciales en San Telmo. 

Las elecciones europeas servi-
rán para comprobar cuál es el 
balance de fuerzas entre el 
PSOE y el PP a nivel nacional, 
pero también en Andalucía. Si 
los socialistas perdiesen en el 
sur, acumularían un ciclo elec-
toral completo de derrotas, cua-
tro consecutivas, demasiadas 
para que todo quedase poster-
gado a 2025.

Tiempo de incertidumbres
J.M. MARQUÉS 
PERALES

@marquesperales

JAVIER ALBIÑANA 

El presidente del PP-A, Juanma Moreno; y el vicesecretario del PP nacional, Elías Bendodo, el viernes en Málaga.

Algunos consejeros 
hacen cábalas con  
su futuro y con el  
del propio presidente
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Diego J. Geniz 

Los partidos de izquierda piden 
explicaciones y medidas contun-
dentes al alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, tras conocerse que la 
Fiscalía ha llevado a la Gerencia de 
Urbanismo a los tribunales por un 
presunto cohecho. La denuncia 
obedece a la copa de Navidad or-
ganizada por el ente municipal a 
finales de 2023 en el antiguo Con-
vento de Santa Clara, la cual fue 
pagada por una constructora que 
mantiene relaciones contractuales 
con el Consistorio. El grupo socia-
lista en el Ayuntamiento ya se 
plantea personarse como acusa-
ción popular si el juez abriera la 
causa, mientras que desde la coa-
lición Podemos-IU se exige un ple-
no extraordinario para abordar 
ese polémico caso. El gobierno lo-
cal y Vox, que impidieron que el 
delegado de Urbanismo, Juan de 
la Rosa, diera explicaciones sobre 
el asunto en un reciente Pleno, 
guardan silencio.  

La denuncia del Ministerio Pú-
blico –dada a conocer por Diario de 

Sevilla– se dirige contra el gerente 

de Urbanismo, Fernando Vázquez, 
y contra un responsable de la com-
pañía que pagó el copioso ágape. 
La denuncia se ha presentado esta 
semana en el decanato de los juz-
gados de Sevilla para que un juez 
de Instrucción abra diligencias pre-
vias por delito de cohecho. La Fis-
calía ha decidido llevar este asunto 
a los tribunales tras las denuncias 
presentadas por dos particulares, 
así como por la documentación re-
mitida por la Gerencia de Urbanis-
mo en el marco de las diligencias 
de investigación abiertas. 

El primero en manifestarse ayer 
fue el PSOE. Su concejal Francisco 
Páez anunció a este periódico que 
su partido se personará como acu-
sación popular si el juez abre la 
causa. Una actuación judicial bas-
tante probable al tratarse de una 
denuncia presentada por el Minis-
terio Público. 

Páez recuerda que hace una se-
mana, el acuerdo de Sanz con Vox, 
“que cada vez están más próximos 
para sellar su definitiva alianza en 
el gobierno de la ciudad”, impidió 
que Juan de la Rosa diera explica-
ciones al Pleno municipal sobre “la 
comilona con barra libre” en el 
Convento de Santa Clara. Una invi-
tación “pagada por una empresa 
con relaciones con la Gerencia”. “El 
propio delegado decía que ya ha-
bía enviado las explicaciones a la 
Fiscalía. Ahora sabemos por qué no 
quería hacerlo públicamente”, refi-
rió el edil socialista. 

“En sede judicial no puede men-
tir, como sí ha hecho por dos veces 

a los sevillanos sobre este asunto 
en la sede del Ayuntamiento de Se-
villa”, lamentó Páez, que criticó la 
actitud del delegado de Urbanismo 
desde que se destapó este caso: “le 
dimos la oportunidad de explicar-
se, y en vez de hacerlo, mintió”.  

Para el PSOE, también resulta 
muy cuestionable la actitud del al-
calde con este asunto que el Minis-
terio Público ha llevado a los tribu-
nales. “Ha sido cómplice”, advirtió 
Páez. Según el concejal del princi-
pal grupo de la oposición, “no puso 
orden ni obligó a que le contaran a 
él y nos contaran a todos la verdad”. 

“También es cómplice por mante-
ner en el cargo a De la Rosa cuando, 
una vez que había mentido en la se-
de del Ayuntamiento, pedimos su 
dimisión o el cese”, agregó. 

Según Páez, existe otro impor-
tante motivo para acusar a Sanz de 
complicidad en el caso de la copa 
de Navidad de Urbanismo: “ha 
ocultado a la ciudadanía, y gracias 
a su acuerdo con Vox, las explica-
ciones que, en el ámbito político y 
dentro de la sede de todos los sevi-
llanos que es el Pleno del Ayunta-
miento de Sevilla, pedía el grupo 
municipal socialista”. 

“Al PSOE siempre le ha parecido 
muy grave este asunto. Por este 
motivo hemos dado pasos que lle-
ven a conocer todos los detalles de 
la comilona con barra libre de Ur-
banismo. Si son tan feos como pin-
tan, se deben asumir las responsa-
bilidades correspondientes. Por 
tanto, es una buena noticia que la 
Fiscalía investigue para que todos 
conozcamos toda la verdad y no 
sólo la que el señor De la Rosa ha 
querido contarle a los sevillanos”, 
explicó Paéz. 

Declaraciones que acabaron con 
un anuncio. “Si finalmente el juez 
abre causa, el PSOE municipal se 
presentará como acusación popu-
lar. Porque, insistimos, este asunto 
ya pintaba muy feo y más feo aún 
desde el momento en el que el con-
cejal popular Juan de la Rosa min-
tió”, apostilló. 

Por su parte, el grupo municipal 
Podemos-IU entiende que “la de-

nuncia de la Fiscalía contradice las 
explicaciones vagas del gobierno 
de Sanz y pone de manifiesto la po-
sible comisión de un delito de co-
rrupción”. “Es un hecho grave y el 
Ayuntamiento ha de reaccionar 
adecuadamente. A día de hoy, ni el 
alcalde ni el delegado de Urbanis-
mo han sabido justificar por qué 
una empresa privada con intereses 
económicos en Sevilla recompensa 
a los trabajadores municipales con 
una comida de Navidad. Desde 
nuestro punto de vista, no existe 
explicación a estos hechos sin ad-
mitir la concurrencia de un ilícito”, 
subrayó la portavoz de la coalición, 
Susana Hornillo, en declaraciones 
a este periódico. 

Podemos-IU exigió ayer al go-
bierno local dos respuestas ante la 
denuncia de la Fiscalía. La prime-
ra es convocar un pleno extraordi-
nario para que De la Rosa respon-
da a las preguntas de la oposición 
en relación a estos hechos y expli-
que qué medidas se han adoptado 
para corregir “potenciales com-
portamientos corruptos” en la Ge-
rencia de Urbanismo como el se-
ñalado en la denuncia. 

La segunda petición de la coali-
ción de izquierdas es “la ruptura 
temporal de relaciones institucio-
nales” con Sacyr, la empresa que 
sirvió la copa navideña, hasta que 
se delimite su responsabilidad en 
la comisión del supuesto delito de 
cohecho que apunta el Ministerio 
Fiscal”. “Cualquier tipo de contrato 
o relación económica entre esta 
compañía y el gobierno del PP está 
en estos momentos bajo sospecha 
de amaño y debe ser revisada de 
forma escrupulosa por parte del 
Servicio de Intervención del Ayun-
tamiento”, advirtió Hornillo. 

Este periódico se puso en contac-
to ayer con el gobierno local y con 
el grupo municipal de Vox para te-
ner declaraciones sobre la denun-
cia de la Fiscalía, sin obtener res-
puesta al respecto. 

El PSOE se personará en la causa  
por la copa de Navidad de Urbanismo

D. S. 

Patio del antiguo Convento de Santa Clara, donde se celebró el ágape navideño de Urbanismo.

l Podemos-IU  

exige la convocatoria 

de un pleno 

extraordinario para 

abordar el asunto

El gobierno y Vox 
guardan silencio tras la 
denuncia de la Fiscalía 
por la copa navideña

Exigimos la ruptura 
temporal de relaciones 
con la empresa que 
sirvió la copa navideña”

Susana Hornillo 
Portavoz de Podemos-IU

El alcalde es cómplice 
por mantener a De la 
Rosa cuando había 
mentido en el Pleno”

Francisco Páez 
Concejal del PSOE
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Q
UÉ pedazo de medalla 
de Sevilla recibirá el 
pregonero de la Sema-
na Santa de 1990. 

¿Recuerdan? “¡Qué bien se lle-
van los pasos andando sobre 
los pies!” Qué emoción mesura-
da, qué precisión emotiva, qué 
conocimiento del mundo de los 
capataces y costaleros, qué dic-
ción sin alaridos, sin aspavien-
tos, sin los brazos agitados co-
mo un controlador aéreo. Los 
jóvenes cofrades deberían co-
nocer ese pregón en estos tiem-
pos de excesos, desproporcio-
nes e histrionismos. Qué estilo 
el de José Luis Garrido Busta-
mante (Sevilla, 1933) aquel 
inolvidable Domingo de Pasión 
en el Teatro Lope de Vega. Es 
obvio que el alcalde José Luis 
Sanz no premia solamente el 
pregón, sino toda una trayecto-
ria profesional jalonada de mé-
ritos. José Luis ya tenía la me-
jor medalla: el respeto de la 
profesión, el cariño de los com-
pañeros y hasta el reconoci-
miento de la Asociación de la 
Prensa. A partir del 30 de mayo 
tendrá la medalla más impor-
tante: la de la ciudad que ama 
profundamente y en la que ha 
sido narrador de grandes acon-
tecimientos.  

Cuenta con una calle en su 

querida Salteras, donde lleva 
años felizmente afincado y 
donde ha sido honrado con la 
condición de Hijo Predilecto y 
con la de Hijo Adoptivo. Locu-
tor de Radio Nacional de Espa-
ña, fundador del centro territo-
rial de TVE en Andalucía, afi-
cionado taurino de prestigio y 
cofrade del Calvario, el vetera-
no José Luis sigue activo con su 
ordenador y su teléfono móvil.  
Ejerce el oficio desde su despa-
cho en contacto con muchos 

compañeros de profesión y 
pendiente de la actualidad. Su 
larguísima trayectoria profe-
sional incluye su condición de 
testigo de la Transición españo-
la y de acontecimientos como 
el 23-F.   

Garrido Bustamante es el 
único comentarista vivo de 
cuantos narraron la constitu-
ción del primer Parlamento de 
Andalucía y de la primera visi-
ta de un Papa al Rocío, que 

ocurrió en 1993, tras acudir a 
Sevilla con motivo del Con-
greso Eucarístico que clausu-
ró Juan Pablo II.  

Suya es la voz que está en el 
imaginario colectivo de mu-

chos sevillanos, no solo por el 
pregón, sino por aquella es-
pléndida retransmisión del 
Santo Entierro Grande de 
1992 que se ofreció para toda 
España. Y que toda España en-

tendió. Porque siempre ha sa-
bido contar las cosas en clave 
sevillana y en clave más allá 
de Sevilla. Sirva la medalla de 
la ciudad para premiar un va-
lor escaso: la autenticidad. 

  

  

  

 

¡Qué alegría, José Luis!
l Garrido Bustamante, distinguido 

por una trayectoria que incluye   

un precioso pregón que debe ser 

conocido por todos los jóvenes 

Aquel Domingo de 
Pasión de 1990 tiene 
muy poco que ver con 
los excesos de hoy

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/05/2024

 España

 6 475 EUR (6,984 USD)

 316,10 cm² (50,7%)

 2577 EUR (2780 USD) 

 

Fernando Pérez Ávila  

Los vecinos de La Carrasca, un ba-
rrio del distrito Macarena ubica-
do entre el Polígono Norte y el Ce-
rezo, están hartos de los numero-
sos problemas cívicos y de seguri-
dad que padecen en sus calles. 
Aseguran que la situación no es 
nueva, pero sí ha empeorado en 
los últimos meses, periodo en el 
que se cuentan varios atracos en 
establecimientos comerciales. En-
tre ellos, un robo en un bazar chi-
no en el que apuñalaron a uno de 
los responsables del local, al que 
hicieron un corte profundo en el 
brazo. Igualmente, ha habido al 
menos dos robos en una farmacia.  

Esto se une a los problemas cívi-
cos, con grupos que se reúnen en 
las calles hasta altas horas de la 
madrugada, alentados por la ven-
ta de alcohol por parte de varias 
tiendas de la zona. Los vecinos 
aseguran que llaman a la Policía, 
pero en rara ocasión se ha presen-
tado una patrulla para denunciar 
a alguno de estos establecimien-
tos. Uno de ellos sí ha sido clausu-
rado recientemente y se acabó el 
problema. Hasta que vuelva a 
abrir. Los residentes recuerdan 
que está prohibido vender bebi-

das alcohólicas a partir de las diez 
de la noche. 

Este consumo de alcohol en la 
calle ha provocado ya varios inci-
dentes. En una ocasión, una veci-
na se subió a la azotea de su bloque 
y lanzó varios botes de cristal a las 
personas que estaban concentra-
das en la calle. No llegó a darle a 
nadie, pero uno de los proyectiles 
se quedó a dos metros de una resi-
dente en el barrio que nada tenía 
que ver con los que bebían en la ca-
lle. También se han registrado pe-
leas, una de ellas después de que 

algunas de las personas que esta-
ban en estas botellonas se metiera 
con una mujer que pasaba. El ma-
rido, que venía unos metros por 
detrás, salió en su defensa y termi-
nó en un altercado. No ha sido el 
único rifirrafe y en más de una 
ocasión ha habido otros incidentes 
similares.  

El presidente de la asociación de 
vecinos, Manuel Noguera, ha en-
viado varios escritos a la adminis-
tración denunciando esta situa-
ción y solicitando que se establez-
ca un plan de vigilancia y se im-

plante de una vez la tan prometida 
Policía de Barrio, así como que se 
apliquen las sanciones que esta-
blece la normativa en cuanto a los 
horarios de venta de alcohol y con-
sumo en la vía pública. 

“Desde hace más de tres años, 
en nuestra barriada se están pro-
duciendo concentraciones de gru-
pos de personas consumiendo al-
cohol hasta altas horas de la no-
che”, dice uno de estos escritos di-
rigido al alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz. El representante veci-
nal asegura que las peleas entre es-

tas personas, muchas de las cuales 
no son del barrio, son continuas y 
que también realizan sus necesi-
dades en plena calle o en algún 
portal. “A veces lo hacen a plena 
luz del día, a la vista de niños y ve-
cinos en general”. 

Noguera recuerda en su denun-
cia que ya el 19 de agosto de 2020 
presentó un escrito en el distrito 
Macarena y ante la Policía Local 
sobre este asunto, y que ha asistido 
a reuniones con la delegada del 
distrito, otros representantes veci-
nales de la zona y los responsables 
de la Policía Local, en las que se ex-
puso también un caso de acoso a 
una menor en el barrio. “Los veci-
nos tenemos que soportar y ame-
nazas si se les llama la atención”, 
apunta el presidente de la asoca-
ción de vecinos. 

Las zonas más afectadas por es-
tos problemas son las calles Már-
quez de Lozoya, Niña de la Alfalfa 
y Morote de Calafaf. “Y en general 
ocupan casi todas las calles los fi-
nes de semana deteriorando todos 
los espacios públicos y la convi-
vencia pacífica de nuestros veci-
nos”. El presidente de la asocia-
ción lamenta la falta de diálogo 
del gobierno municipal actual, 
con el que no existe la fluidez que 
había con el ejecutivo anterior, en 
el que se exponían estos proble-
mas al menos una vez al mes, en 
las reuniones de participación ciu-
dadana. Desde que tomó posesión 
el nuevo gobierno, sólo ha podido 
mantener una reunión con la dele-
gada del distrito, Silvia Pozo. 

También lamentó que la Policía 
no acuda con regularidad a la zo-
na. “Yo mismo he llamado por el 
problema de la botellona y me 
atienden pero no pueden mandar 
a nadie”. La falta de patrulleros 
por las noches es precisamente 
uno de los principales problemas 
que sufre la Policía Local de Sevi-
lla. Otro problema que están te-
niendo es el de los coches-discote-
ca, que impiden el descanso de los 
vecinos. Los residentes en La Ca-
rrasca se están planteando reali-
zar una movilización de la mano 
de otros barrios del distrito. En las 
últimas semanas, la presión que la 
Policía está ejerciendo en el entor-
no del albergue, en la zona próxi-
ma al Parlamento, provoca que 
muchos de los indigentes que pa-
ran por allí se trasladen a otros 
puntos del distrito, entre otros la 
barriada de La Carrasca.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El presidente de la asociación de vecinos La Carrasca, Manuel Noguera, en una calle del barrio.

 

 

  

Hartazgo vecinal   
en La Carrasca

l Los residentes en este barrio del distrito Macarena 
denuncian el incremento de los robos y las peleas a cuenta 
del consumo de alcohol en la calle hasta altas horas
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R. S. 

El Ayuntamiento de Sevilla, gober-
nado por José Luis Sanz, informó 
ayer de que prevé crear un servicio 
de atención continuada a familias 
realojadas procedentes de asenta-
mientos chabolistas, para su plena 
incorporación en viviendas nor-
malizadas. Para tal fin, se promo-
verán habilidades personales y so-
ciales de todos sus miembros. 

El servicio también persigue la 
convivencia positiva en las comu-
nidades de vecinos y barrios donde 

se encuentran estas viviendas de 
realojo, por lo que se potenciará un 
modelo de entorno inclusivo. Esta 
prestación municipal estará for-
mada por 12 técnicos en Integra-
ción Social y dos coordinadores. 

El edil de Barrios de Atención 
Preferente y Derechos Sociales, 
José Luis García, explicó que esta 
iniciativa pretende “acompañar a 
las familias en todo el proceso de 
realojo, tanto en la fase previa co-
mo en la posterior”. García ha se-
ñalado que con este servicio se 
pretende “evitar o reducir los con-
flictos que puedan surgir entre 
vecinos y propiciar la adquisición 
de habilidades domésticas como 
la economía familiar, el cuidado 
personal o el fomento de la parti-
cipación social, entre otras”. 

Este servicio de atención conti-
nuada estará destinado a familias 
procedentes de asentamientos 
chabolistas que formen parte de un 
proceso de realojo o tengan dificul-

tad de adaptación. Del mismo mo-
do, podrán beneficiarse aquellas 
familias con adjudicación de vi-
vienda pública. La valoración y de-
rivación corresponderá a los equi-
pos de área de Barrios de Atención 
Preferente y Servicios Sociales. 

Dicha novedad se une a la re-
ciente recuperación del equipo de 
intervención de realojo para mejo-
rar la gestión del desalojo del asen-
tamiento del Vacie. Se trata de un 
equipo formado por trabajadores 
y educadores sociales que prestan 

servicio a las propias familias del 
entorno chabolista. Lo hacen de 
forma coordinada con el Servicio 
de Atención Continuada. Con 
ellos, la atención integral la con-
forman más de 20 profesionales. 

“Estamos reforzando la atención 
social a pie de chabola, trabajando 
directamente con cada familia, pa-
ra realizar un diagnóstico lo más 
real posible de la situación perso-
nal de cada una de las 32 familias 
que quedan en El Vacie, con el obje-
tivo de enfocar las estrategias al 

realojo, la integración y la erradi-
cación del asentamiento”, indicó el 
edil. García destacó el trabajo coor-
dinado con Emasesa y con las dife-
rentes entidades sociales para 
adaptar a las familias en las vivien-
das disponibles “con el objetivo de 
la plena integración”. “Como se 
comprometió José Luis Sanz en 
campaña electoral, estamos traba-
jando de manera incansable para 
establecer iniciativas de integra-
ción que acaben con los asenta-
mientos chabolistas”, dijo el edil.

Sevilla creará un 
servicio de atención 
a los chabolistas 
realojados
l Se promoverán 

habilidades 

personales y sociales 

para lograr una 

buena convivencia 
ANTONIO PIZARRO 

Una mujer espera sentada en su casa del asentamiento chabolista del Vacie.
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R. S. 

El Ayuntamiento de Sevilla, gober-
nado por José Luis Sanz, informó 
ayer de que prevé crear un servicio 
de atención continuada a familias 
realojadas procedentes de asenta-
mientos chabolistas, para su plena 
incorporación en viviendas nor-
malizadas. Para tal fin, se promo-
verán habilidades personales y so-
ciales de todos sus miembros. 

El servicio también persigue la 
convivencia positiva en las comu-
nidades de vecinos y barrios donde 

se encuentran estas viviendas de 
realojo, por lo que se potenciará un 
modelo de entorno inclusivo. Esta 
prestación municipal estará for-
mada por 12 técnicos en Integra-
ción Social y dos coordinadores. 

El edil de Barrios de Atención 
Preferente y Derechos Sociales, 
José Luis García, explicó que esta 
iniciativa pretende “acompañar a 
las familias en todo el proceso de 
realojo, tanto en la fase previa co-
mo en la posterior”. García ha se-
ñalado que con este servicio se 
pretende “evitar o reducir los con-
flictos que puedan surgir entre 
vecinos y propiciar la adquisición 
de habilidades domésticas como 
la economía familiar, el cuidado 
personal o el fomento de la parti-
cipación social, entre otras”. 

Este servicio de atención conti-
nuada estará destinado a familias 
procedentes de asentamientos 
chabolistas que formen parte de un 
proceso de realojo o tengan dificul-

tad de adaptación. Del mismo mo-
do, podrán beneficiarse aquellas 
familias con adjudicación de vi-
vienda pública. La valoración y de-
rivación corresponderá a los equi-
pos de área de Barrios de Atención 
Preferente y Servicios Sociales. 

Dicha novedad se une a la re-
ciente recuperación del equipo de 
intervención de realojo para mejo-
rar la gestión del desalojo del asen-
tamiento del Vacie. Se trata de un 
equipo formado por trabajadores 
y educadores sociales que prestan 

servicio a las propias familias del 
entorno chabolista. Lo hacen de 
forma coordinada con el Servicio 
de Atención Continuada. Con 
ellos, la atención integral la con-
forman más de 20 profesionales. 

“Estamos reforzando la atención 
social a pie de chabola, trabajando 
directamente con cada familia, pa-
ra realizar un diagnóstico lo más 
real posible de la situación perso-
nal de cada una de las 32 familias 
que quedan en El Vacie, con el obje-
tivo de enfocar las estrategias al 

realojo, la integración y la erradi-
cación del asentamiento”, indicó el 
edil. García destacó el trabajo coor-
dinado con Emasesa y con las dife-
rentes entidades sociales para 
adaptar a las familias en las vivien-
das disponibles “con el objetivo de 
la plena integración”. “Como se 
comprometió José Luis Sanz en 
campaña electoral, estamos traba-
jando de manera incansable para 
establecer iniciativas de integra-
ción que acaben con los asenta-
mientos chabolistas”, dijo el edil.

Sevilla creará un 
servicio de atención 
a los chabolistas 
realojados
l Se promoverán 

habilidades 

personales y sociales 

para lograr una 

buena convivencia 
ANTONIO PIZARRO 

Una mujer espera sentada en su casa del asentamiento chabolista del Vacie.
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JUAN MANUEL  
MARQUÉS PERALES

H
ACE 26 años una buena fuente del Gobier-
no andaluz me advirtió de lo siguiente: no 
le eches cuenta a lo de la Ciudad de la Jus-
ticia porque no hay dinero. De eso hace 26 

años, y lo recuerdo con esa precisión porque por enton-
ces había nacido mi primera hija, que se hizo mayor, fue 
al colegio, al instituto, aprobó, suspendió, se echó no-
vio, vinieron dos niñas más, Griñán sucedió a Manuel 
Chaves, Susana a Griñán, Juanma Moreno echó al 
PSOE con la ayuda de Ciudadanos, Ciudadanos se ex-
tinguió, Juanma ganó por ma-
yoría absoluta de verdad y, tal 
como me advirtió aquella bue-
na fuente con carácter premo-
nitorio, la Ciudad de la Justi-
cia no tiene ni un solo ladrillo, 
pero la milonga se ha ido 
transmitiendo como un gen 
inalterable dentro de la mara-
ña de promesas, ambiciones y 
trolas de la Junta. Me refiero a 
la Ciudad de la Justicia de Cá-
diz, pero podría ser la de Huel-
va o la de Jaén, incluso la de 
Sevilla, que no tienen una ciu-
dad como tal, sino un edificio 
en las afueras donde solo van 
los del contencioso-adminis-
trativo. 

En Cádiz también hay un 
proyecto de construcción de 
un nuevo hospital que sustitu-
ya al Puerta del Mar, y todo 
apunta a que ha cogido el mis-
mo carril que la ciudad de las 
togas. Es una historia del mis-
mo género que el hospital Mi-
litar de Sevilla. Aunque éste se 

reinauguró cuatro veces durante la pandemia, ahora 
tiene la UCI cerrada por falta de enfermos y se prepara 
para un verano en el que quedará poco más que el vigi-
lante de la puerta para enviar a los despistados al Vir-
gen del Rocío.   

Manuel Chaves propuso en Cádiz un intercambio de 
solares con la Zona Franca para financiar la construc-
ción del nuevo hospital, pero la Seguridad Social expu-
so algunos problemas, el proyecto sólo generó antipa-
tía en el Ayuntamiento de Teófila Martínez y los médi-

cos se opusieron a un traslado 
de no más de mil metros bajo 
no sé cuántas excusas.  

Pero Chaves, Griñán y Susa-
na se fueron, y Moreno ganó 
las elecciones con el lema de 
Juanma lo haría, lo que incluía 
el hospital de Cádiz. Aunque el 
“plan funcional” se presentó 
antes de las elecciones munici-
pales de 2023, la Consejería 
de Salud acaba de responder 
al PSOE que dicho plan no es-
taba finalizado, sino que se en-
contraba en desarrollo, pero 
un día después aclaró que se 
trató de un “error” y que sí, 
que el proyecto está.   

Vale ya. Digan la verdad, ex-
pliquen  que en Salud no con-
sideran necesario el nuevo 
hospital, que ya a María Jesús 
Montero tampoco le gustaba 
la idea, que no hay dinero, pe-
ro no nos mareen con más pla-
nes, mesas, plataformas, pom-
pas, presentaciones, proyectos 
y concursos de ideas.

HOSPITALES COMO  
CIUDADES DE JUSTICIA

5

Chaves, Griñán y Susana se fueron, 
y Moreno llegó con la campaña 
‘Juanma lo haría’, pero del nuevo 
hospital sólo hay más papeles 

Crónicas levantiscas
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Espadas exige explicaciones al PP por el audio

El secretario general del PSOE-
A, Juan Espadas, pidió explica-
ciones al PP y al presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, por el 
audio enviado por el presidente 
del PP de Jaén, Erik Domínguez, 
a Enrique Moreno, ex parlamen-
tario de Ciudadanos, sobre las 
bases para optar a unas oposi-
ciones, y afirmó que “no puede 
quedar en el silencio o en una 
justificación torpe”. En unas de-
claraciones en Villamanrique de 
la Condesa (Sevilla), Espadas se-

parlamentario del PP andaluz, 
Toni Martín, y al presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, a dar ex-
plicaciones sobre esa informa-
ción, “que no debía ser accesible 
a Domínguez”, al que instó a que 
informe quién le facilitó la docu-
mentación. Para Espadas, los an-
daluces “merecen que el PP ex-
plique cómo va a asumir las res-
ponsabilidades” en este caso y 
pidió respeto para los medios 
que han publicado dicha infor-
mación.

ñaló que “pillar” a un responsable 
parlamentario como Domínguez 
transmitiendo “una información 
que no debía a una tercera perso-
na y disponiendo de esa informa-
ción por parte de los servicios de 
la Junta no puede quedar en el si-
lencio o en una justificación torpe”. 
Según el líder del PSOE andaluz, 
si esas informaciones no eran cier-
tas “las tenía que haber desmenti-
do, y no las ha desmentido, las ha 
confirmado”, de modo que ha em-
plazado a Domínguez, al portavoz 

EP 

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, ayer, en Villamanrique de la Condesa (Sevilla).
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Posible vía para tratar 
la ‘tormenta’ de 
citoquinas del Covid-19
INFECCIÓN. Un estudio liderado 
por el grupo de investigación Fi-
siopatología hepática del Institu-
to de Biomedicina de Sevilla, 
centro mixto del Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científi-
cas (CSIC), la Junta de Andalucía 
y la Universidad de Sevilla, ha in-
vestigado una novedosa terapia 
capaz de inhibir de forma selecti-
va los efectos perjudiciales de la 
proteína interleuquina 6 (IL-6), 
que aumenta en sangre durante
la Covid-19, preservando sus 
propiedades protectoras frente a
la infección.
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Justicia recaudará 185 millones por sedes en desuso para el plan

de modernización en Andalucía
El pasado mes de marzo, el presidente de la Junta adelantaba la puesta en funcionamiento

del Plan de Infraestructuras Judiciales en Andalucía, con el horizonte de su conclusión en el

2030. Unos días después era el consejero el encargado de presentarlo ante el Consejo de

Gobierno. La incógnita desde entonces era la manera en la que el ejecutivo autonómico iba a

conseguir los 1.500 millones de euros estimados en un proyecto que supondrá la

modernización en los 85 partidos judiciales repartidos por toda Andalucía.

original

Una de las primeras sedes en ser vendidas es la antigua sede de Marchena.

El pasado mes de marzo, el presidente de la Junta  adelantaba la puesta en funcionamiento
del Plan de Infraestructuras Judiciales en Andalucía, con el horizonte de su conclusión en el
2030. Unos días después era el consejero el encargado de presentarlo ante el Consejo de
Gobierno. La incógnita desde entonces era la manera en la que el ejecutivo autonómico iba a
conseguir los 1.500 millones de euros  estimados en un proyecto que supondrá la
modernización en los 85 partidos judiciales repartidos por toda Andalucía. Esta semana, José
Antonio Nieto  se encargó de detallar una de las formas de financiación: conforme se vayan
vaciando los inmuebles para ser trasladados a sus nuevos lugares (ciudad de la justicia) se
procederá a su venta. El objetivo está en  conseguir 185 millones de euros.

Por el momento, son cuatro los bienes inmuebles que se verán afectados por estas ventas. Se
trata de los edificios que acogían los centros de internamiento de menores infractores  (CIMI)
San Francisco de Asís en Torremolinos y San Miguel en Granada; la que fue sede judicial de

Marchena  en desuso tras la mudanza a un nuevo edificio y el suelo en Hacienda Santa Isabel

en Málaga, donde se iba a ubicar el depósito judicial de vehículos pero que fue descartado, ya
que se optó por una licitación que actualmente está en fase de resolución. Se han iniciado los
expedientes y las correspondientes tasaciones y así se irá haciendo con cada uno de los
inmuebles que se liberen.

Según ha podido conocer este periódico de fuentes de la Consejería de Justicia  de la Junta
de Andalucía, las sedes que se van a poner a la venta son todas aquellas que sean en
propiedad y que vayan a ser sustituidas por nuevas con las inversiones previstas en el Plan
de Infraestructuras Judiciales. La Dirección General de Patrimonio es la propietaria de todos los

inmuebles de la Junta de Andalucía. Por este motivo se ha negociado que, en la medida de lo
posible, los ingresos alcanzados con esas ventas reviertan en la Consejería para su inversión
en la renovación de sedes judiciales, o en todo caso se compense de alguna con alguna otra

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 336 793

 2 020 758

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 13/05/2024

 España

 12 815 EUR (13,823 USD)

 3928 EUR (4237 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/andalucia/Justicia-recaudara-millones-modernizacion-Andalucia_0_1901511753.html

«-- Volver al índice



fórmula.

De esta forma, la  estimación que ofreció el consejero en el Parlamento es que con esta vía se
puedan lograr unos 185 millones de euros, una cantidad que puede oscilar en función de la

cifra de venta que se logre en cada momento en función de los precios. El objetivo es que
cada sede en propiedad que se quede en desuso por entrada en funcionamiento de un nuevo
edificio se pueda poner a la venta. Por tanto, el importe exacto de cada una de ellas
dependerá de lo que marque la tasación según los precios en el momento.

El ejemplo de Sevilla puede ser el reflejo de lo que se seguirá en todas las capitales
andaluzas. En la capital hispalense, la Junta adquiría la sede de  Palmas Altas para ser su
nueva Ciudad de la Justicia. Los traslados comenzaron y se prolongarán todavía en el tiempo;
cuando finalicen el actual edificio de la Audiencia será vendido y el montante de la operación,
servirá para pagar la renovación del resto de las sedes tanto de Sevilla como del resto de
Andalucía.

La recaudación conseguida con la venta de inmuebles, será una parte de la renovación de los
85 partidos judiciales que hay en la comunidad y que abarca 156 edificios. Ésta es una de las
vías de financiación del plan de infraestructuras, en el que la Administración regional calcula
que la inversión rondará los 1.500 millones de euros. Entre los objetivos que persigue el
Gobierno andaluz está la reducción a la mínima expresión de los contratos de alquiler, pasando
de los 96 actuales, con un coste de 17,3 millones de euros, a no más de siete contratos y 1,8
millones para alquiler. Además de los 185 millones de la venta de patrimonio, la Consejería
prevé destinar más de 700 millones procedentes de la colaboración público-privada y pública-

pública; alrededor de 170 millones de autofinanciada y alrededor de 45 millones de fondos

europeos.

El centro de internamiento de menores San Francisco en Torremolinos, también será vendido.

No nos vamos a esconder detrás de la burocracia. Lo vamos a hacer lo antes posible, sostuvo
el consejero de Justicia en al Cámara andaluza, donde animó a la oposición, especialmente al
PSOE, a sumarse al plan y dejar de estar en las excusas. El plan prevé completar la red de
Ciudades de la Justicia en todas las capitales andaluzas. Así, se pondrán en marcha las de
Cádiz, Huelva, Granada, Jaén y Sevilla; dotar a las ciudades de más de 100.000 habitantes de
grandes complejos judiciales (Algeciras, Marbella, Roquetas de Mar, Dos Hermanas y Jerez de
la Frontera); 34 actuaciones, entre obra nueva y rehabilitación, en las cabeceras de partidos
judiciales, así como otras 16 en partidos de municipios más pequeños para mejorar sus
instalaciones.

El plan incluye, además de 60 actuaciones entre obra nueva y rehabilitación de sedes,

intervenciones de mejora de accesibilidad en los edificios judiciales, así como de sostenibilidad
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medioambiental, para disponer de inmuebles eficientes energéticamente; igualmente, se van a
realizar trabajos para mejorar la asistencia a víctimas vulnerables. Esto va suponer que se
actuará en la totalidad de los partidos judiciales andaluces, según lo expuesto por José
Antonio Nieto en línea con la presentación de este plan en San Telmo con Juanma Moreno
hace dos meses.

En contraposición a estos números, el consejero recordó que en los años de gobierno

socialista en la Junta se hicieron doce rehabilitaciones y 22 nuevas sedes judiciales, unos
números que llevaron al Ejecutivo de Juanma Moreno, en palabras del consejero, a diseñar el
plan de infraestructuras judiciales con el fin de parar el colapso al que irreversiblemente se
encaminaba la justicia andaluza de no tomarse medidas tanto en lo referente a los edificios
como en sostenibilidad y digitalización. Hay que pasar de la justicia del papel a la del dato,
puntualizaba Nieto.
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E
XTRAORDINARIO re-
sultado del PSC de Illa, 
éxito por tanto también 
para Pedro Sánchez, 

que se ha volcado en la campaña 
electoral. Gran resultado de 
Puigdemont, aunque conociendo 
al personaje no se pueda descar-
tar que en un ataque de rabia pre-
tenda cumplir su amenaza de que 
si él no era presidente de la Gene-
ralitat haría caer a Pedro Sán-
chez del Gobierno. Y excelente 
también el resultado del PP, que 
ha cumplido su objetivo de incre-
mentar en mucho el  resultado de 
2021 y además ha impedido que 
Vox lo superara en escaños.  

ERC queda descolgado. El socio 
de Sánchez para mantenerlo en 
La Moncloa, considerado tam-
bién seguro socio de Illa en un Go-
bierno presidido por el ex minis-
tro de Sanidad, sale maltrecho de 
estas elecciones, hasta el punto 
de que no es seguro que Junque-
ras y Aragonès consideren conve-
niente revisar sus relaciones con 
Illa,  asunto que en cualquier caso 
queda aplazado hasta después de 
las elecciones europeas, que se 
celebran dentro de un mes.  

Desde La Moncloa llevan tiem-
po advirtiendo de que antes del 9 
de junio no se negociará nada 
con  nadie. Para Sánchez es de 
máxima relevancia lograr un 
buen resultado en esas eleccio-
nes, sobre todo cuando su ima-
gen está hoy cuestionada fuera 
de las fronteras y sobre todo en 
Bruselas, que es lo que más le im-
porta. Las maniobras empresa-
riales de su mujer, que importan-
tes medios de comunicación in-
ternacionales han considerado 
corrupción, le han pasado factu-
ra. La consigna ahora es mante-
nerse quietos después, sin nego-
ciar un gobierno en torno a Illa en 
Cataluña, para  que los posibles 
acuerdos con  partidos indepen-
dentistas no castiguen al PSOE 
en las urnas europeas. 

Hablando de partidos, una lec-
tura de estas elecciones catalanas 
es que el voto constitucionalista 
está fuerte. Eso, considerando 

que el voto del PSC es constitucio-
nalista, lo que en algunos aspec-
tos de puede poner en duda, si se 
tienen en cuenta las negociacio-
nes entre socialistas e indepen-
dentistas, sobre todo con Puigde-
mont, para mantener a Sánchez 
en La Moncloa. Se ha conversado 
sobre la celebración de un refe-
réndum de autodeterminación y 
también sobre  decisiones unila-
terales del independentismo. Los 
socialistas niegan que vaya a ha-
ber referéndum o que acepten la 
unilateralidad, pero hablar sobre 

esos asuntos con Puigdemont se 
ha hablado. Y hoy por hoy la pala-
bra de Puigdemont es más creíble 
que la palabra de Pedro Sánchez.  

Feijóo puede sentirse satisfe-
cho por lo conseguido este 12 de 
mayo, ha conseguido nade menos 
que multiplicar sus escaños por 
cinco. Puede encarar con la cara 
bien alta la campaña para las eu-
ropeas. Debería hacer una míni-
ma reflexión sobre cómo vender 
el proyecto de su partido, porque 
en la campaña catalana ha come-
tido errores de bulto. Desde la in-

decisión para designar candidato 
a Alejandro Fernández, que ha 
demostrado tener bien calado al 
votante del PP catalán, hasta al-
guna incursión en el área de Vox, 
como el  de la inmigración ilegal, 
que necesitaba matices. Que hizo, 
pero un buen político debe trans-
mitir mensajes nítidos sin necesi-
dad de matizarlos. Entre otras ra-
zones porque los adversarios de 
Feijóo están permanentemente 
buscándole de las vueltas para  
equipararle con Vox. 

Yolanda Díaz ha vuelto a sufrir 
un revés. Los comunes han perdi-
do fuerza, señal de que sin Ada 
Colau no son nada. Y Yolanda Dí-
az, con su partido Sumar en si-
tuación de derribo, o casi, suma 
un nuevo varapalo. Queda a los 
comunes la posibilidad de ofre-
cer sus votos a Illa para gobernar 
con ERC. Pero ni es seguro que 
ERC acepte esa fórmula de go-
bierno, porque necesita desespe-
radamente replantearse sus rela-
ciones con Sánchez y Salvador 
Illa, ya que se enfrentan a un 
Puigdemont más fuerte que nun-
ca. Es inaudito que un prófugo de 
la Justicia, que ni siquiera ha he-
cho campaña electoral en España 
porque sería detenido, haya teni-
do tan gran resultado. Es seguro  

que peleará para intentar alian-
zas que le permitan gobernar Ca-
taluña. A eso ha llevado la políti-
ca de Pedro Sánchez respecto a 
Cataluña. 

Sánchez, insistimos, ha tenido 
un gran resultado  a  partir de per-
sona interpuesta, Salvador Illa, 
pero será interesante ver qué pasa 
con las alianzas de gobierno, de 
su gobierno.  

¿Seguirá contando con los siete 
votos de Junts? ¿Y con los de ERC? 
Porque habrá dirigentes de ERC 
que justificarán el resultado como 
un castigo por su apoyo a Sán-
chez. Lo han apoyado a cambio de 
la amnistía, pero con el tiempo 
empiezan a comprender que la 
amnistía no depende de Sánchez, 
sino de los jueces españoles y del 
Tribunal de Justicia de la UE, y eso 
puede generar un malestar de 
consecuencias imprevisibles. 

Empieza un nuevo capítulo, el 
europeo. Pero el más importante 
es el de las negociaciones para 
formar gobierno en Cataluña. Por 
los catalanes y porque en esas ne-
gociaciones que se iniciarán des-
pués del 9 de junio se decidirá el 
futuro de Sánchez. Se sabrá en-
tonces si seguirá contando con los 
escaños que los independentistas 
han puesto a su servicio.

  

  

 

l Sin gobernar, no es descartable 

que Puigdemont cumpla la amenaza 

de hacer explotar La Moncloa

PILAR 
CERNUDA

5

Crónica personal

Éxito de Illa  
y de Sánchez
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C
 omenzamos el mes de mayo con tempe-

raturas agradables que favorecen al cua-

je de la aceituna, que este año presenta 

una buena floración en general. Las llu-

vias del mes de marzo, además de favorecer a la 

recuperación de nuestros embalses, han conse-

guido que el olivo recupere en parte su vigorosi-

dad y se encuentre en un buen estado fenológi-

co. Con este panorama de buena floración, buen 

cuaje y mayor disponibilidad de recursos hídri-

cos en las zonas de regadío, al agricultor se le 

nota algo más esperanzado de cara a la próxima 

campaña, aunque aún es demasiado pronto para 

hablar de eso. 

Pero la aceituna de mesa sigue con sus retos, 

y 2024 es un año especialmente complejo por di-

versos motivos. En primer lugar, por los precios 

de la materia prima. La pasada campaña obliga-

ron a incrementar las tarifas más de un 25% en 

algunos casos, lo que hace imposible que se man-

tengan los volúmenes de ventas de años anterio-

res. Esta caída de consumo será uno de los desa-

fíos más importantes a superar cuando las pro-

ducciones sean superiores. La implantación de 

terceros países en mercados tradicionalmente 

españoles es otra de las preocupaciones. Egipto, 

Marruecos, Turquía o Grecia siguen creciendo 

en exportación y están haciendo importantes 

cambios tanto en procesos industriales como a 

nivel agronómico. 

A esto tenemos que sumar, este 2024, dos he-

chos que nos afectarán, como son las Elecciones 
al Parlamento Europeo y las de EE.UU. Las pri-

meras a nivel legislativo, esperemos que sea para 

mejorar y no para burocratizar más el campo; y 

a las americanas estaremos muy atentos por 

cómo nos puedan afectar arancelariamente. Hace 

unos meses llegó el segundo dictamen de la OMC 

dando la razón a Europa y reconociendo los aran-

celes a la aceituna negra como ilegales. Pues se-

guimos a la espera que la administración ame-

ricana haga algo al respecto, cosa que dudamos. 

Pero no sólo nos preocupan los aranceles a la 

aceituna negra, recordemos que los aranceles a 

la aceituna verde y al aceite de oliva se cancela-

ron en 2021 por un periodo de cinco años y que, 

en el caso de que en Estados Unidos consiguie-

ra la victoria Donald Trump, no sabemos si se 

podrían reactivar. La posibilidad existe y preo-

cupa de una manera importante al sector. 

Con este panorama en el horizonte, de tensio-

nes, guerras y aranceles, el sector de la aceituna 

de mesa sigue trabajando y demostrando su ma-

durez para seguir adelante. Siempre más forta-
lecido, como ya ha demostrado en el tema aran-

celario, siendo el defensor de la PAC, algo que es-

pero se le reconozca algún día. 

El crecimiento y la innovación serán sin duda 

dos palancas que ayudarán a conseguir los ob-

jetivos y mantener el liderazgo internacional.

«La caída de consumo será uno de 
los desafíos más importantes a 
superar por el sector cuando las 
producciones sean mayores»

Los próximo retos de  
la aceituna de mesa 

GABRIEL 
CABELLO

Aceituna de mesa  // ABC 
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La bajada de tipos y el alza de costes tecnológicos reabren la

puerta de las fusiones bancarias
El número de bancos con un tamaño significativo en España ha bajado de 45 a 10 desde el

estallido de la Gran Crisis Financiera en 2008. En su mayor parte se debió a la unión de

entidades con problemas -en muchos casos nacionalizadas- que fueron absorbidas por otras

más sólidas: sucedió entre 2009 (intervención de Caja Castilla-La Mancha y adjudicación a

Cajastur) y 2017 (lo mismo con el Popular y el Santander).

Pablo Allendesalazar  •  original

Carlos Torres, presidente del BBVA, y Josep Oliu, presidente del Banco Sabadell.

El número de bancos con un tamaño significativo en España ha bajado de 45 a 10  desde el

estallido de la Gran Crisis Financiera  en 2008. En su mayor parte se debió a la unión de

entidades con problemas  -en muchos casos nacionalizadas- que fueron absorbidas por otras

más sólidas: sucedió entre 2009  (intervención de Caja Castilla-La Mancha y adjudicación a

Cajastur) y 2017  (lo mismo con el Popular y el Santander). En 2020, hubo otra pequeña ronda

de fusiones (absorción de Bankia por CaixaBank  y Liberbank por Unicaja). Pero entonces eran

entidades más sólidas que afrontaban, debido a la pandemia, un escenario sombrío de  bajos

ingresos y morosidad  al alza que finalmente no se materializó. La opa hostil  lanzada por el

BBVA sobre el Sabadell, en cambio, responde a otros factores: la inminente bajada de los tipos

de interés y el creciente aumento de los costes tecnológicos  de la banca.

El sector financiero vive un momento dulce, con los beneficios en máximos históricos  gracias

al endurecimiento de la política monetaria para combatir la inflación. Tras años de travesía del

desierto en los resultados por la era de los tipos ultrabajos  (2014-2021), la fuerte subida de

estos ha disparado los ingresos  de la banca al encarecer el crédito. Para maximizar el efecto

positivo, además, las entidades se han preocupado de subir la remuneración de los depósitos

menos que en Europa y de lo que hubiera sido esperable según episodios pasados de alza

de tipos. El resultado es que los bancos atraviesan una situación de fortaleza: el BBVA  cerró

marzo con una rentabilidad del 17,7% y un capital  del 12,82% y el Sabadell, con el 12,2% y el

13,3%.

El beneficio de la banca supera el máximo de la burbuja inmobiliaria con un récord de 30.954 millones

Sin ser preocupante, el futuro no es tan esperanzador. Por un lado hay una causa coyuntural:

el Banco Central Europeo (BCE) tiene previsto iniciar el ciclo de bajadas de tipos en junio.

Paralelamente hay otra más estructural: los costes fijos de los bancos no paran de crecer
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desde hace años, principalmente por la necesidad de  invertir en tecnología para adaptarse a la

revolución digital. Así lo reconoció el BBVA en la carta que envió al Sabadell para proponerle

la fusión: su unión permitiría "abordar de forma eficiente las inversiones en transformación

digital", así como aumentar el beneficio "a pesar de un contexto macroeconómico con

perspectivas de bajadas de tipos de interés y un previsible menor crecimiento  de la inversión

crediticia en Europa".

Razones para una opa

El Banco de España, de hecho, lleva tiempo advirtiendo a la banca de que una parte del

incremento reciente de su rentabilidad no es sostenible. El gobernador, Pablo Hernández de

Cos, insistió en ello la semana pasada en el Congreso: "No hay que dejarse llevar por la

complacencia. La mejora del margen de intereses  asociada a la subida de tipos probablemente

ha alcanzado ya su punto más elevado y esta partida podría estabilizarse o reducirse  en el

futuro. Además, el grueso de los efectos adversos del incremento de los tipos sobre los

hogares y las empresas se produce con un cierto retardo, y por tanto es previsible que se

produzca un incremento de las pérdidas por deterioro de activos (morosidad)".

Los hogares pagaron 10.000 millones más en intereses a los bancos en 2023 por el alza de

tipos

Por su parte, el consejero delegado del BBVA,  Onur Genç, utilizó el jueves la necesidad de

ganar tamaño  para afrontar la digitalización como una de las principales razones para justificar

la opa hostil: "La escala se está volviendo cada vez más importante en la banca minorista y

comercial por un hecho muy simple: los costes fijos, dentro de nuestra base de costes general,

siguen aumentando cada día. Los  costes en tecnología eran el 19% de nuestros costes totales

hace cinco años y ahora son el 26%. La mayor parte de ello es  desarrollo de software.

Tengamos 100 o 1.000 clientes, realizamos los mismos desarrollos para nuestra aplicación

móvil, con el mismo coste".

Por supuesto, hay factores intrínsecos  adicionales. "La bajada de tipos es un factor a favor,

pero creo que el motivo fundamental de la opa es que el BBVA quiere aumentar su balance en

euros  creciendo en España, diversificar en un país donde no tiene presencia con TSB (filial

británica  del Sabadell), y alcanzar un mayor tamaño para aumentar su peso como actor global

y tener más recursos para invertir en tecnología. Empresas como Google y Amazon se están

haciendo más grandes por esa razón. Y va a ocurrir en banca, porque el sector utiliza también

las tecnologías de la información y la comunicación", apunta Santiago Carbó, catedrático de

economía de la Universidad de Valencia y director de estudios financieros de Funcas.

Ronda incierta

¿Encara entonces la banca una inminente ronda de fusiones? No es descartable algún

movimiento, pero el margen es estrecho. Muchas entidades tienen grandes accionistas de

control que no tienen intención de vender ni presión para hacerlo dado el buen momento de

resultados. Es el caso de bancos controlados por fundaciones de las antiguas cajas

(Kutxabank e Ibercaja) o propiedad de inversores privados con grandes participaciones

(Bankinter y Abanca). Por su parte, el banco cabecera de Cajamar está controlado por

cooperativas  de crédito, lo que complica cualquier operación. La duda es Unicaja, entidad con

una fundación de caja como principal accionista pero cotizada en bolsa, que ha atravesado

problemas de gobernanza tras la absorción de Liberbank, y que en el pasado reciente ha sido

objeto de deseo de rivales como el Sabadell.

"En España ya queda  poco margen de maniobra para más fusiones. En pocos años ha

aumentado mucho la concentración  del mercado, aunque aún no se ha llegado al nivel a partir

del cual se considera altamente concentrado. El movimiento del BBVA se justifica por sus

peculiaridades, como haber hecho caja no hace mucho con la venta de un banco en EEUU y

por el exceso de capital  que tiene que le permite plantearse compras", estima Joaquín Maudos,

catedrático de la Universidad de Valencia y director adjunto de investigación del Ivie.
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